
После перерыва 
возобновилась 
Премьер-лига. В первых 
матчах мы увидели 
много приятного, 
но и неприятного тоже

Александр Рар, 
немецкий политолог, 
Берлин

С
татья президента РФ 
Владимира Путина 
о главных уроках 
Второй мировой — 
это попытка в оче-
редной раз сказать 
переписывающим 
историю западным 
партнерам: «Опом-

нитесь!». На мой взгляд, в своей 
статье Путин преследует две 
стратегические цели. Первая — 
это призвать западных пропа-
гандистов и политиков-невежд 
предоставить право спорить о 
Второй мировой войне истори-
кам. В частности, Путин призы-
вает другие страны наконец от-
крыть засекреченные архивы, 
чтобы на их основе честно разо-
браться во всех черных момен-
тах истории и вместе понять, 
почему произошла та война.

История — не оружие
В рамках второй цели своей 

статьи Путин говорит Западу: с 
точки зрения России, историю 
нельзя использовать как ору-
жие. А сегодня именно это и 
происходит на Западе, где пос-
тоянно рождаются новые анти-
российские суждения касаемо 
Второй мировой. Исторические 
факты интересуют меньше все-

го, главная забота — это победа в 
современных конфликтах. Из 
России хотят сделать вечное пу-
гало, чтобы легитимировать 
дальнейшее расширение НАТО 
и продолжить критиковать Мо-
скву за ее неоимпериализм, ко-
торый, с точки зрения Запада, 
является для него угрозой.

Вдобавок такие страны, как 
Польша, государства Прибалти-
ки и та же Украина, играют на 
«комплексе вины» западных 
держав, относящийся к тому, 
что на Ялтинской и Потсдам-
ской встречах их, маленькие 
страны, «отдали» Сталину, а не 
«забрали» на Запад. Поэтому 
они провозглашают себя жер-
твами и требуют не только под-
держать их, но еще и начать вос-
принимать как аксиому их ми-
ровоззрение и отторжение все-
го российского. Как результат, и 
Путин об этом пишет, Сталина 
пытаются выставить виновни-
ком Второй мировой из-за пак-
та Молотова-Риббентропа и тем 
самым нейтрализовать значе-
ние Тегеранской, Ялтинской и 
Потсдамской конференций. В 
этих попытках Путин видит же-
лание окончательно разрушить 
старый мировой порядок, где 
Россия имеет статус великой 
державы, и выстроить новый, 
фактически однопо-
лярный мир под авто-
ритетом Запада. 

ТЕМА ДНЯ Павел Крашенинников: Что покажет 
голосование по изменениям в Конституции

С поправкой — на 1 июля

РЕЗОНАНС 22 июня — продолжаем разговор, начатый статьей президента 
Владимира Путина в «Российской газете» 

Если войну забывают, 
начинается новая война 

ТОЛЬКО В «РГ»

В Банке России 
рассказали, 
какие факторы 
повлияют 
на стоимость 
полиса ОСАГО

ЦВЕТ 
ПОВЫШЕННОГО 
РИСКА

Владимир Баршев, 
Игорь Зубков

Какие факторы страховщики 
будут использовать для уста-
новления тарифа на ОСАГО? 
Как Центробанк будет контр-
олировать правильность выбо-
ра этих факторов страховыми 
компаниями? Насколько мог 
бы подорожать полис, если 
принять сейчас те поправки, 
которые были отложены? Обо 
всем этом, а также о новой кон-
цепции ипотечного страхова-
ния рассказал заместитель 
председателя Банка России 
Владимир Чистюхин на «Дело-
вом завтраке» в «Российской 
газете», который прошел в он-
лайн-формате. Он отметил, что 
для аккуратного водителя стои-
мость полиса сократится, а для 
рискованного вырастет. Инди-
видуализация тарифа будет 
учитывать различные факторы.

Владимир Викторович, какие 
«иные факторы и обстоя-
тельства» будут влиять на 
стоимость полиса?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Иные обстоя-
тельства, иные факторы будут 
устанавливать страховые ком-
пании. Перед принятием закона 
мы подробно анализировали за-
рубежные законодательства и те 
примеры, которые могут ис-
пользоваться в качестве этих 
иных факторов. Что это может 
быть? Это может быть возраст 
транспортного средства, его 
пробег, семейное положение во-
дителя — от этого тоже зависит 
аккуратность, с которой он во-
дит. Владение иными видами 
собственности тоже может гово-
рить об осторожном отношении 
к имуществу. Страховщики мо-
гут учитывать установку теле-
матических устройств. В какое 
время эксплуатируется автомо-
биль — ночью или днем. Все эти 
факторы в той или иной степени 
могут влиять на стоимость стра-
ховки для конкретного автовла-
дельца. Но эти факторы должны 
устанавливаться страховыми 
компаниями не волюнтарист-
ски, а должны основываться на 
актуарных расчетах. То есть на 
той статистике, которая есть у 
страховой компании. И 
это мы и планируем 
контролировать.

Владислав Куликов

С
опредседатель рабочей 
группы по внесению по-
правок в Конституцию 

Павел Крашенинников на «го-
рячей линии» с читателями 
«РГ» ответил на действительно 
горячие вопросы. 

Павел Владимирович, как из-
вестно, день голосования, 1 
июля, объявлен нерабочим. 
Но голосовать можно будет с 
25 июня. Многие написавшие 
нам граждане интересуются, 
и небезосновательно: эти дни 
тоже будут объявлены нера-
бочими?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Такие во-
просы как раз говорят об инте-
ресе общества, и я считаю, что 
это очень хорошо. Но выходной 
будет только один — 1 июля. 
Кстати, были предложения за-
брать выходные из новогодних 
праздников. Рабочая группа та-

кие инициативы не поддержи-
вает. 

Если работодатель откажет-
ся оплачивать сотрудникам 
этот выходной, что делать?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если он от-
кажется оплачивать, то нару-
шит закон. Это точно будет пре-
дано огласке. Если такая исто-
рия возникнет, надо подавать в 
суд и защищать свои права. 

Какая ответственность 
предусмотрена?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Я сейчас 
просто хочу сказать, что это бу-
дет грубое нарушение трудовых 
прав. Такие действия можно бу-
дет оспорить и взыскать не толь-
ко то, что положено, но и мораль-
ный ущерб. Не думаю, что най-
дутся такие работодатели, кото-
рые начнут так поступать. Если 
начнут, будем помогать гражда-
нам взыскивать эти деньги. Уве-
рен, что подключатся к защите 

прав сотрудников на оплачивае-
мый выходной также прокурату-
ра и трудовые инспекции.

Вопрос от информационного 
партнера «Российской газе-
ты». Редактор сайта газеты 
«Удмурдская правда» Анжела 
Поздеева спрашивает: не воз-
никает ли опасности для здо-
ровья граждан в ходе голосова-
ния из-за распространения 
коронавируса? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Первона-
чально, как мы знаем, планиро-
валось провести общероссий-
ское голосование 22 апреля. Но 
в связи с пандемией в целях без-
опасности граждан и защиты от 
возможного заболевания была 
эта дата перенесена. 

Когда подбирался новый 
день голосования, исходили из 
многих вещей, в том числе от 
рекомендаций мин-
здрава, Роспотребнад-
зора. 

ФУТБОЛ

Эта фотография, сделанная фотокорреспондентом БелТА Михаилом Ананьиным на открытии  мемориала 
«Брестская крепость-герой», облетела весь мир.

Австралийский доллар 47,7337
Азербайджанский манат 40,9491
Армянский драм** 14,4762
Белорусский рубль 29,2617
Болгарский лев 39,8833
Бразильский реал 12,9365

Венгерский форинт** 22,5376
Вон Республики Корея*** 57,5869
Гонконгский доллар* 89,7663
Датская крона 10,4633
Доллар США 69,5725
Евро 78,0047

Индийская рупия** 91,3115
Казахстанский тенге** 17,2250
Канадский доллар 51,2090
Киргизский сом** 92,8919
Китайский юань* 98,2898
Молдавский лей* 40,3319

Новый туркменский манат 19,9063
Норвежская крона* 73,0458
Польский злотый 17,5285
Румынский лей 16,1077
СДР  96,0372
Сингапурский доллар 49,9121

Таджикский сомони* 67,4970
Турецкая лира 10,1447
Узбекский сум**** 68,4095
Украинская гривна* 26,0290
Фунт стерлингов 86,3951
Чешская крона* 29,2469

Шведская крона* 73,9299
Швейцарский франк 73,2034
Южноафриканский рэнд* 39,9679
Японская иена** 65,0545

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.06.20

Эльвира Набиуллина: 
Ставки 
по банковским 
вкладам останутся 
выше инфляции

Подсолнечнику 
и говядине 
в России 
добавят качества 
и количества

Светлана 
Крючкова: 
Как Ефремов 
меня замуж 
отдавал 

Школьники получили 
дополнительную 
скидку на проезд 
в двухэтажных 
поездах
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК Анастасия Ракова: Почти три 
месяца борьбы с коронавирусом в столице. 
Что показали они?

Тест сдан

ИСТОРИЯ ОДНОЙ ФОТОГРАФИИ

КРЕПОСТЬ ПАМЯТИ

Лариса Нода, Казахстан

«В 1940 году Фурсова, студента 
нашего КазГУ имени Кирова, 
призвали в армию, попал в 
Брест. 18 июня 1941 года коман-
дование части поздравило Вла-
димира Фурсова с окончанием 
занятий — он сдал экзамены, стал 
офицером запаса, мобилизация 
в августе. Но началась война. 
Брестскую крепость он защищал 
сутки: вечером его ранило, по-
зже ампутировали изувеченную 
ногу. Там же, под Брестом, фаши-
сты организовали первый кон-
цлагерь для тяжелораненых. 
Фурсов провел четыре страш-
ных года в жутких концлагерях, 
только в январе 1945 года Совет-
ская Армия его освободила. По-
сле войны восстановился в уни-
верситете, окончил его, стал из-
вестным биологом, преподавал в 
Казахском госуниверситете. И 
это щемящее фото — настоящий 
автограф Победы.

Как угодно можно называть 
современную молодежь — «циф-
ровые дети», поколение Z, но то, 
что они пытливые, хотят знать о 
той войне все, что они чтят па-
мять прадедов — точно. Сужу по 
своим школьникам и студентам.

Факультет журналистики 
КазНУ им. аль-Фараби, журнал 
«Открытая школа», представи-
тельство Россотрудничества в 
Казахстане провели конферен-
цию «Сохранение историче-
ской памяти как фактор гра-
жданского и нравственного ста-

новления молодежи». Повод — 
эссе одиннадцатиклассницы, ее 
искреннее непонимание призы-
ва «Убей врага!» в газетах и сти-
хах военной поры. Разговор со-
стоялся острый: как сегодня 
рассказывать школьникам о 
войне. Учителя, библиотекари, 
музейщики, архивисты дели-
лись конкретным опытом: как 
они доносят учащимся правду, 
как сохраняют память о войне.

Организовали Школу исто-
риков «Великая Отечественная: 
факты и фейки». И каждую суб-
боту (до карантина) в городской 
библиотеке собираются стар-
шеклассники алматинских 
школ, слушают лекции, анали-
зируют, работают в Архиве Пре-
зидента, готовят собственные 
проекты, главная тема которых 
— конкретная проблема войны.

Мы, подвижники, которым не 
все равно, как воспринимает сов-
ременная молодежь нашу общую 
историю, объявили конкурс 
эссе, рисунков и видео «Если пи-
сать о войне…».  Главное условие 
— только семейные истории.

Конкретными фронтовыми 
историями заинтересовался Ар-
хив Президента.

Считаю, что только так — из-
учив личное, проанализировав 
социальное — и можно сформи-
ровать правдивое отношение к 
какому-либо событию. Память 
истории священна. И нам надо 
ее сохранить. Ведь если войну 
забывают, начинается новая 
война».  

Пожилой мужественный человек на костылях обнимает обожжен-
ную ураганным артобстрелом каменную глыбу... Эта фотография, 
сделанная фотокорреспондентом БелТА Михаилом Ананьиным на 
открытии  мемориала «Брестская крепость-герой», облетела весь 
мир. Она из тех, что лучше всяких учебников рассказывает о траге-
дии, постигшей человество больше 80 лет назад. 60 миллионов 
жизней, еще больше искалеченных судеб. Среди них и судьба  
Владимира Фурсова, профессора, доктора биологических наук 
из Казахстана. О нем написала в «РГ» Лариса Нода. Ее письмо при-
шло на Международный Пушкинский конкурс «Автограф Победы. 
О войне и мире на уроках русского языка» из Казахстана. Нода 
работает в Казахском национальном университете имени аль-
Фараби, где многие годы преподавал герой знаменитого снимка 
Владимир Фурсов. Чем побороть бессовестные фейки о Великой 
Отечественной и Второй мировой войне, которые в эпоху интернета 
мгновенно тиражируются и глобально морочат голову молодым 
в соцсетях? Только документом, свидетельством эпохи, фотогра-
фией считает преподаватель.

Любовь Проценко

П
очти половину случаев 
заражения новой корона-
вирусной инфекцией 

приняла на себя столица. На-
грузка на здравоохранение горо-
да выпала небывалая. Как спра-
вилось оно с ней? Как развивает-
ся ситуация с заболеваемостью 
сейчас? Какие выводы из пере-
житого сделало для себя руко-
водство мегаполиса? На эти и 
другие вопросы корреспондента 
«РГ» ответила заместитель мэра 
Москвы по вопросам социально-
го развития Анастасия Ракова.

Анастасия Владимировна! 
Вчера страна отметила День 
медицинского работника. Ме-
дики столицы почувствовали 
свой профессиональный празд-
ник или им сейчас по- прежне-
му не до праздников?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Я рада, что на-
грузка на систему начала спа-
дать и мы смогли просто поздра-
вить медработников. Москов-
ское здравоохранение прошло 
через непростое испытание. Но 
система выстояла. За все меся-
цы, даже в дни самой пиковой 
нагрузки, не скатилась в кол-
лапс, не оказалась критически 
перегружена. За этим стояла 
очень тяжелая работа всех по-
дразделений. Амбулаторное зве-
но, стационары, скорая помощь, 
лабораторная служба сработа-
ли как единый организм.

В  учреждениях Москвы тру-
дятся более 180 тысяч специа-
листов. Мы очень благодарны за 
поддержку коллегам из феде-
ральных и частных клиник. Их 
заслуга в том, что в ходе панде-
мии в городе всегда хватало 
коек. Врачи всех клиник, несмо-
тря на ранги и регалии, в эти 

дни превратились в «рядовых» 
медиков и работали по единым 
стандартам. Помогло и то, что в 
столице есть электронная мед-
карта. Она доступна всем, вклю-
чая федеральные и частные уч-
реждения.  Благодаря этому все 
врачи могут оценить состояние 
пациента, его историю болезни 
и действовать в общем инфор-
мационном поле.

Город стимулировал работу 
врачей коронавирусных ста-
ционаров  денежными выпла-
тами. Поселил их в отелях ря-
дом с клиниками и обеспечил  
им комфортное проживание: 
с бесплатными завтраками и 
ужинами, проездом на такси. 
В итоге Москва справилась с 
заболеваемостью своими си-
лами или это при-
влекло врачей и из 
других регионов?

Статья президента России Владимира Путина была опубликована 
в «Российской газете» и на ее сайте 19 июня 2020 года.
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ВЛАСТЬ Владимир Путин заявил о постепенном 
восстановлении экономики

Формат поддержки

ДОСЛОВНО Владимир Путин рассказал о значении поправок в Конституцию, 
эффективном управлении и звонках от внуков

Работать, а не искать преемников
Кира Латухина

О 
важности поправок в 
Конституцию президент 
Владимир Путин расска-

зал в интервью для фильма 
«Россия. Кремль. Путин», кото-
рый вышел вчера на телеканале 
«Россия-1». «РГ» публикует ос-
новные высказывания главы го-
сударства.  

Где найти точки опоры
Поправки к Конституции 

укрепят страну, уверен глава го-
сударства. На вопрос, стали ли 
актуальнее поправки в связи с 
опытом, полученным за время 
пандемии, Владимир Путин ска-
зал: «Да, именно так». Он на-
помнил, что Основной Закон 
принимали «в особый период в 
условиях острейшего внутри-
политического кризиса, когда 
танки стреляли по парламенту, 

а в Москве шли боестолкнове-
ния с жертвами». Сегодня в Рос-
сии стабильность, но есть ряд 
моментов, связанных с сувере-
нитетом, считает он. При созда-
нии СССР было прописано пра-
во выхода, но не процедура. Воз-
никает вопрос, как быть в ситу-
ации, если республика вошла в 
состав Советского Союза и по-
лучила в свой багаж огромное 
количество традиционных рос-
сийских земель, а потом решила 
выйти из состава, утащив «по-
дарки от русского народа». Пу-
тин абсолютно убежден в пра-
вильности принятия поправок к 
Конституции. «Политическая 
система страны должна иметь 
много точек опор, она не долж-
на опираться только на главу го-
сударства», — заявил он. «Она 
должна развиваться вместе с 
обществом, вместе с государст-
вом», — добавил он.

Скажу откровенно... 
Президент еще не знает, бу-

дет ли баллотироваться на но-
вый срок, но не исключил этого: 
«Я для себя еще ничего не ре-
шил. Я не исключаю возможно-
сти баллотироваться, если это 
возникнет в Конституции. По-
смотрим, там видно будет». 
«Знаете, я сейчас скажу абсо-
лютно откровенно: если этого 
не будет (принятия поправки. — 
Прим. «РГ»), года через два, я 
знаю это по собственному опы-
ту, уже вместо нормальной рит-

мичной работы на очень многих 
уровнях власти начнется рыска-
нье глазами в поисках возмож-
ных преемников», — заметил 
Путин. «Работать надо, а не пре-
емников искать», — дал он совет 
чиновникам.

Стеклянные комнаты 
Кремля

Президент сказал, что никог-
да не отчитывает кого-то в по-
казном порядке: «Эффектив-
ность руководства заключается 
не во внешней жесткости, а в по-

следовательности принимае-
мых решений». В кабинетах, без 
журналистов, бывают и жест-
кие разговоры, заметил он: «Но 
не было — и я это с определенной 
гордостью говорю — случая, 
чтобы я кого-то оскорбил, обо-
звал, либо еще хуже — унизил». 
Чем выше должностное положе-
ние, тем аккуратнее надо обра-
щаться с подчиненными. «Я 
чувствую себя в среде рядовых 
людей очень комфортно, это в 
известной степени моя среда, 
потому что я как раз из очень 
простой, рабочей среды», — на-
помнил Путин. 

Президент заметил, что гос-
служащие работают и живут «в 
стеклянной комнате» — про-
зрачность позволяет повысить 
эффективность антикоррупци-
онной работы. И то, что таких 
дел все больше, не значит, что 
число преступлений выросло — 
просто выявляемость стала 
лучше. Власти делают все, что-
бы снизить коррупцию до ми-
нимума. И аскетизм напоказ, и 
бравирование своим благосо-
стоянием не красит чиновни-
ков. Представители власти лю-
бого уровня должны понимать, 
где живут, исходить из того, что 
сотни тысяч людей в нашей 
стране живут очень скромно, 
«и для чиновников, которые 
призваны служить людям, не-
прилично выпячивать напоказ 
свое благосостояние», заметил 
Путин. 

Звонки от внуков
Путин также рассказал, что 

общается с внуками, но редко. 
На вопрос, звонят ли они в 
Кремль, ответил утвердитель-
но: «Дозвониться могут. Они до-
званиваются». Подарки внуков 
глава государства хранит в ком-
нате отдыха. Еще глава государ-
ства сообщил, что, когда закан-
чивает работу за полночь, почти 
всегда ночует в Кремле.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Доплаты медикам за работу с COVID-19
сохранятся до осени

Вирус отступил
Кира Латухина

В
чера, в День медицин-
ского работника, пре-
зидент наградил ты-
сячи врачей, медсе-
стер, сотрудников на-
учных учреждений — 
все они в той или иной 
мере причастны к 
борьбе с коронавиру-

сной инфекцией. Пятеро врачей 
стали Героями Труда. Глава го-
сударства также специально уч-
редил новые награды — орден 
Пирогова и медаль Луки Крым-
ского — за большой вклад в борь-
бу с коронавирусной инфек-
цией, самоотверженный труд, 
проявленный при исполнении 
профессионального долга.

Вчера появился указ прези-
дента о госнаградах для врачей. 
Главврача клиники в Комму-
нарке Дениса Проценко, глав-
врача 52-й больницы Марьяну 
Лысенко, главврача питерской 
Покровской больницы Марину 
Бахолдину, главврача нижего-
родской больницы № 29 Юлию 
Гаревскую и врача Центра гиги-
ены и эпидемиологии в Кали-
нинградской области Ирину 
Коваль Владимир Путин удос-
тоил звания Героя Труда Рос-
сийской Федерации. Тысячи ме-
дработников получили другие 
награды.

В субботу в режиме видео-
конференции Владимир Путин 
провел встречу с медработника-
ми. «Мы искренне гордимся, 
восхищаемся вашим поведени-
ем, вашим профессиональным 
подвигом», — сказал он. С самых 
первых дней медики были на пе-
редовой, ежеминутно рискова-
ли здоровьем и сделали все, что 
могли, свели потери до миниму-
ма. «Жертвенный подвиг меди-
цинских работников в период 
эпидемии навсегда войдет в 
историю нашей медицины, да и 
в целом нашей страны, так же 
как и доблестное служение вра-
чей и медсестер в годы Крым-
ской войны, Первой мировой и 
Великой Отечественной», — зая-
вил президент.

Путин сделал подарок меди-
кам: все дополнительные вы-
платы к зарплате должны быть 
учтены при расчете отпускных 
независимо от того, когда в те-
чение года специалист уйдет в 
отпуск. Он поручил держать во-
просы выплат повышенных от-
пускных медикам на постоян-
ном контроле, чтобы не было 
сбоев. «Благодаря усилиям все-
го общества, ответственности 
граждан и, конечно, вашей геро-
ической работе эпидемия начи-
нает отступать. Но борьба с ней 

продолжается», — заметил глава 
государства и предложил сохра-
нить все федеральные выплаты 
и региональные надбавки для 
медработников, которые про-
должают работать с больными 
коронавирусом, на июль и ав-
густ. Также нужно поощрить 
студентов, которые работали с 
больными коронавирусом, 
включая льготы и преференции 
при продолжении учебы по спе-
циальности, заявил он.

В самое ближайшее время 
появится вакцина от коронави-
руса, рассчитывает Путин. В 
России уже есть лекарства — 
лучшие в мире по качеству при-
менения, по чистоте. Это гово-
рит о высоком уровне науки, 
оценил президент. Помощь сто-
лицы регионам глава государст-
ва назвал чрезвычайно важной 
миссией. «Нам нужно додавить, 
задавить эту инфекцию в регио-
нах, и мы имеем в виду опыт Мо-
сквы, исходим из того, что это 
удастся сделать эффективно в 
самое ближайшее время», — ска-
зал Путин. Президент также от-
метил мобильность системы 
здравоохранения и высокий 
уровень подготовки специали-

стов. Ситуацию удается пройти 
с наименьшими потерями, оце-
нил он.

Владимир Путин заявил, что 
Москва «пережила очень тре-
вожные месяцы, без всякого 
преувеличения». «Мы догово-
рились с мэром Собяниным, 
что дополнительные койки, ко-
торые созданы, вы их закрывать 
пока в Москве не будете. А вот 
перепрофилированные меди-
цинские учреждения можно 
вернуть к нормальной работе», 
— сказал глава государства.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова сообщила, что программа 
модернизации первичного зве-
на здравоохранения отложена 

из-за распространения корона-
вируса. Но если все эпидемио-
логически будет благополучно, 
работа начнется с 1 января.

Выслушав выступления ме-
диков, Путин обещал дать пору-
чения главе минобороны по 
строительству инфекционной 
больницы в Пскове и новой дет-
ской больницы в Забайкаль-
ском крае.

Мировой опыт борьбы с эпи-
демией показал, насколько важ-
но, чтобы национальное здраво-
охранение работало как систе-
ма. В России такая система есть, 
констатировал президент. Здра-
воохранение он назвал ключе-
вым приоритетом и призвал 

идти вперед, опираясь на полу-
ченный в борьбе с коронавиру-
сом опыт. «Речь не только о на-
шей готовности противостоять 
любым эпидемиям, но и в целом 
о повышении эффективности и 
надежности всей системы здра-
воохранения», — уточнил он.

Прежде всего предстоит се-
рьезно улучшить состояние 

первичного звена, укрепить 
кадровый состав, на порядок 
повысить доступность совре-
менной диагностики и обеспе-
чить широкую цифровизацию, 
использование технологий 
искусственного интеллекта в 
работе медицинских учрежде-
ний на всех уровнях, заявил 
Путин.  

Владимир Путин предложил сохранить все федеральные выплаты и региональные надбавки для медиков, которые продолжают работать с больными коронавирусом, на июль и август.

Владимир Путин показал журналистам телеканала «Россия 1» «тайную комнату» в Кремле. Здесь не проводится публичных встреч, а рядом со столом лежат 
рисунки и поделки, которые подарили президенту. 

А К Ц Е Н Т

Дополнительные койки, которые созда-
ны, закрывать в Москве пока не будут. 
А вот перепрофилированные медицин-
ские учреждения могут вернуться к нор-
мальной работе

КАБМИН

План восстановления 
экономики обновлен

Спросили 
экспертов

Татьяна Замахина

Правительство направило главе государства дорабо-
танный проект общенационального плана восстанов-
ления экономики. Кабмин учел мнения парламентари-
ев, экспертов, предпринимателей, представителей гра-
жданского общества. Кроме того, план дополнен инди-
каторами, исходя из сценарных условий прогноза со-
циально-экономического развития страны.

Напомним, что документ премьер-министр Михаил 
Мишустин представил Владимиру Путину в начале 
июня. Президент поручил доработать его. Этот процесс 
курировал первый вице-премьер Андрей Белоусов.

Участники совещаний по обновлению плана рас-
сказали о вошедших в него инициативах. Зампред Со-
вета Федерации Николай Журавлев сообщил, что одо-
брены меры от сенаторов по развитию рынка «длин-
ных денег», оптимизации закупочных процедур. Кро-
ме того, в законодательстве решено прописать полу-
чение услуг на ос-
нове цифрового 
профиля граждани-
на. Двадцать иини-
циатив вошли в со-
циальный блок про-
екта, уточнила ви-
це-спикер Совфеда 
Галина Карелова. 
Речь, по ее словам, 
о соцподдержке 
граждан, закрепле-
нии новых форм за-
нятости, обеспечении финансовой устойчивости ме-
дицинских организаций. Например, сенаторы предло-
жили прописать в Трудовом кодексе порядок оплаты 
нерабочих дней во время ЧС или режима повышенной 
готовности. Кабмин учел эту инициативу, рассказы-
вал по итогам совещания с Белоусовым первый за-
мпред Совфеда Николай Федоров. Из других поддер-
жанных предложений - совершенствование законода-
тельства в сфере дистанционного обучения и в сфере 
работы на «удаленке» (поправки на эту тему в ГД уже 
внесли «единороссы»).

Мнения депутатов тоже услышали, рассказал пер-
вый зампред Госдумы Александр Жуков. По его словам, 
были учтены инициативы комитетов и отдельных де-
путатов. Конкретные примеры привел глава думского 
комитета по природным ресурсам, собственности и зе-
мельным отношениям Николай Николаев. По его сло-
вам, кабмин ранее поддержал предложении о создании 
предпринимателями заготовительных контор для 
скупки у населения грибов, ягод, лекарственных ра-
стений. «Это позволит создать десятки тысяч, пусть се-
зонных, рабочих мест», - пояснил Николаев. Еще одно 
поддержанная мера должна помочь бизнесу, у которо-
го заключены концессионные соглашения или согла-
шения о государственно-частном партнерстве. Для 
него предложено снизить ряд требований.

Секретарь Общественной палаты Лидия Михеева 
отметила, что шаги обновленного плана помогут наи-
более пострадавшим гражданам и предпринимателям 
остаться «на плаву».  А глава исполкома ОНФ Михаил 
Кузнецов сообщил, что «фронтовики» предложили 
меры для стимулирования самозанятости, поддержки 
фермерства и развития внутреннего туризма. Бизнес-
сообщество довольно обновлением плана - такими 
оценками поделились президент РСПП Александр Шо-
хин, глава ТПП Сергей Катырин, председатель «Дело-
вой России» Алексей Репик. По словам последнего, в 
плане отражены важные для бизнеса моменты. А вице-
президент НИУ ВШЭ Лев Якобсон отметил позитив-
ную работу с экспертным и научным сообществом.  

НАГРАДЫ

В канун Дня медицинского работника подведены также итоги Всерос-

сийского конкурса врачей. Победителей по трем с лишним десяткам но-

минаций — по всем основным врачебным специальностям — назвала ав-

торитетная комиссия под председательством министра здравоохране-

ния России Михаила Мурашко. 

В этом году на Всероссийский конкурс врачей поступило 526 работ изо 

всех регионов. В списке победителей — почти сотня врачей из всех угол-

ков страны. Победители и лауреаты получают премию: 500 тыс. рублей 

за первое место, 300 тыс. за второе и за третье — 200 тыс. рублей. 

Напомним, что Всероссийский конкурс врачей проводится с 2011 года.

Победителей отбирают в три этапа. Первый этап проводится в медицин-

ских организациях — лучших из лучших выдвигают на общем собрании 

трудового коллектива. На втором этапе отбор конкурсантов проводят 

конкурсные комиссии в регионах. 

Наконец, на заключительном этапе работы оценивает федеральная комис-

сия, в которую входят ведущие специалисты по медицинской помощи мин-

здрава, минобороны, МВД, ФСБ, Управления делами президента России, 

Роспотребнадзора, а также представители профессиональных сообществ.

Подготовила Ирина Невинная

Кира Латухина

Н
а угрозу эпидемии коро-
навируса Россия ответи-
ла достойно благодаря 

общим усилиям, заявил прези-
дент Владимир Путин на видео-
конференции с представителя-
ми отраслей, столкнувшихся с 
последствиями распростране-
ния коронавируса.

Экономика восстанавлива-
ется, постепенно выходит из 
режима ограничений, конста-
тировал глава государства. Но 
очень много организаций и 
предприятий не прекращали 
работу, а трудились в режиме 
высочайшей мобилизации, 
держали «экономический, про-
мышленный фронт борьбы с 
коронавирусом», поддержива-
ли надежность жизненно важ-
ных систем, обеспечивали лю-
дей продуктами, средствами 
защиты, лекарствами, отметил 
он. Руководство именно таких 
компаний и пригласили на раз-
говор.

«Мы действительно достой-
но — сейчас уже можно это ска-
зать — ответили на угрозу эпиде-
мии именно благодаря консоли-
дированным усилиям общест-
ва, системы здравоохранения, 
жизненно важных отраслей», — 
заявил Владимир Путин. Пото-
му что могли опереться на соб-
ственную технологическую и 
производственную базу, на свой 
тыл, добавил он. Удалось не до-
пустить резких скачков цен, 
устранить временный дефицит 
по отдельным товарам — причем 
не за счет «понуканий», а на ос-
нове рыночных механизмов.

Для системы здравоохране-
ния это был стресс-тест, заявил 
глава минздрава Михаил Му-
рашко. В России через госпи-
тальную сеть прошло больше 
полумиллиона пациентов.

Глава минпромторга Денис 
Мантуров рассказал, как в руч-

ном режиме пришлось коорди-
нировать товаропроводящую 
сеть. «Без крайних мер мы избе-
жали пустых полок, километро-
вых очередей и роста цен на 
продукты, как это было в ряде 
городов Европы и Америки», — 
сравнил он и попросил пору-
чить регионам максимально 
снизить бюрократические ба-
рьеры в отношении малой тор-
говли.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова заверила, что по стране 
стараются не принимать мер, 
которые заставили бы вернуть-
ся к ограничениям. «Поэтому 
там, где темпы ежедневного 
прироста устойчиво снижают-
ся, как это демонстрирует в по-
следние дни Москва, а это 0,5 в 
сутки, там появляются такие 
возможности», — сказала она.

Первый вице-премьер Анд-
рей Белоусов заявил, что скоро 

появится правило для отраслей 
обрабатывающей промышлен-
ности и транспорта: хотя бы в 
одном месяце должно быть па-
дение не менее 30 процентов — 
тогда предприятие получит пра-
во на льготный кредит.

У страны есть резервы и 
успешные модели для сущест-
венного повышения производи-
тельности труда, эффективно-
сти во всех сферах, убедился 
Путин. «Самое главное, что эта 
ситуация нас всех объединила», 
— сказал он. «Считаю, что нара-
ботанные вами практики, по-
зволяющие быстро и без суще-
ственных затрат повышать ре-
зультативность труда, должны 
использоваться повсеместно, — 
обратился президент к предста-
вителям отраслей. — Мы на пра-
вильном пути. Нужно только ти-
ражировать положительные 
практики».  

Тем временем
Президент Владимир Путин в режиме видеоконференции провел сове-

щание по вопросам ликвидации последствий разлива дизтоплива в 

Красноярском крае. Необходимо не просто оперативно исправить по-

ложение, ликвидировать ущерб, но в полном объеме восстановить на-

рушенную экосреду, тем более что речь — о хрупкой природе Арктиче-

ской зоны, указал глава государства. Хотя опыта ликвидации таких 

больших загрязнений на водных объектах в России не было, удалось 

переломить ситуацию — локализовать разлив топлива и приступить к 

очистке площадей, констатировал он. Но главное — не «быстренько 

прибрать за собой», а обеспечить качественное восстановление почв и 

водного пространства, пояснил Владимир Путин. Сотрудники «Норни-

келя» обязаны продолжать работу до полного устранения ущерба, ска-

зал он. Важно извлечь из случившегося уроки: предусмотреть механиз-

мы предотвращения таких ситуаций, своевременного и комплексного 

реагирования и компенсации последствий. Президент поручил уско-

рить работу над соответствующими законопроектами и заметил, что не-

гативных событий можно было бы избежать, если бы был должный 

контроль — «не для того, чтобы трясти как грушу всех кого ни попадя, а 

именно для того, чтобы предотвращать вещи подобного рода». Прези-

дент поручил вице-премьеру Виктории Абрамченко посмотреть на ра-

боту контролирующих структур: «Где они были-то? Видели же, что то-

пливо пошло по земле. Почему не было должной, своевременной реак-

ции на происходящее событие?». Проанализировать это надо не чтобы 

«оплеухи раздавать», а чтобы ничего подобного больше в стране не 

было, заключил он.

Меры обновленно-
го плана помогут 
наиболее постра-
давшим гражда-
нам и бизнесу
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Я чувствую себя в среде рядовых людей 
очень комфортно, это в известной 
степени моя среда
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ВЗГЛЯД ИЗ США

ОБ ИСТОРИЧЕСКОЙ 
ЗАБЫВЧИВОСТИ 
Питер Кузник, профессор 
истории Американского 
университета в Вашингтоне

Важный анализ, который про-
вел Владимир Путин, раскры-
вает и развенчивает опасные 
мифы и попытки отбеливания 
истории Второй мировой вой-
ны, распространенные во мно-
гих странах. Я в своих лекциях 
по истории выделяю три таких 
мифа: вера в то, что нацистов 
разгромили США и Великобри-
тания; вера в то, что атомные 
бомбардировки не только поло-
жили конец войне на Тихом 
океане, но и были оправданны, 
поскольку предотвратили втор-
жение Японии, которое оберну-
лось бы миллионными жертва-
ми среди американцев и япон-
цев; вера в то, что применение 
силы и расширение территори-
альной власти СССР во время и 
после войны были причинами 
начала «холодной войны».

Президент Путин эффектив-
но разложил по полкам первый 
из этих мифов, продемонстри-
ровав, что именно СССР ценой 
27 миллионов жизней и мас-
штабного опустошения принад-
лежит львиная доля заслуги в 
уничтожении нацистской воен-
ной машины. Он предлагает аль-
тернативный взгляд на историю 
периода между 1919 и 1939 го-
дами, который оспаривает ут-
верждения Запада о тех событи-
ях. При этом он опирается на до-
кументы. В целом эта точка зре-
ния предоставляет необходи-
мую корректировку фальшиво-
го и искаженного понимания 
истории, которое передается 
младшему поколению в школах, 
прессе и массовой культуре на 
Западе и особенно в США.

Как объясняет Путин, в 
основном советский народ раз-
громил Германию и ее союзни-
ков. На протяжении войны про-
тив США и Великобритании 
действовали десять немецких 
дивизий, в то время как против 
СССР — более 200. Президент 
США Франклин Рузвельт об-
ещал открыть второй фронт в 
Европе до конца 1942 года, но 
Великобритания во главе с Уин-
стоном Черчиллем саботирова-
ла эту идею. Открытие второго 
фронта затянулось на полтора 
года, в течение которых СССР в 
основном в одиночку перевер-
нул ход войны и обернул Герма-
нию в бегство по Европе. Никто 

не отрицает, что США, Великоб-
ритания и прочие внесли свой 
вклад в окончательную победу. 
Но то, сколь многие сейчас уве-
рены в том, что именно им при-
надлежат лавры победы, очень 
расстраивает.

Во время войны многие аме-
риканцы воспевали жертву Со-
ветского Союза и благодарили 
его народ за героизм. Напри-
мер, в 1942 году главный обо-
зреватель литературы газеты 
The New York Times Оливер 
Прескотт написал: «Огромный 
арсенал вооружений, боевые 
умения и восхитительная хра-
брость Красной Армии стали 
решающими факторами в спа-
сении человечества от попада-
ния в рабство к нацистам. Наш 
долг благодарности миллионам 
русских солдат, которые сража-
лись и погибли в этой войне и 
продолжают это делать, невоз-
можно оценить или выразить». 

Но молодые американцы не 
знают этой истории. Я как-то 
провел среди учащихся ано-
нимный опрос о потерях Аме-
рики и СССР во Второй миро-
вой войне. Средний ответ — 90 
тысяч американцев (на самом 
деле около 300 тысяч) и 100 ты-
сяч русских (на самом деле 27 
миллионов). Хотя для меня не 
секрет, что американцы не зна-
ют историю, но это даже меня 

шокировало. Я им привожу та-
кую параллель: 27 миллионов — 
это столько же потерянных 
жизней, как если бы теракты 11 
сентября 2001 года повторя-
лись ежедневно на протяжении 
24 лет. А мы помним, как адми-
нистрация Джорджа Буша-
младшего отреагировала на те 
атаки террористов, в которых 
погибли около 3 тысяч человек.

Согласно одному из соцо-
просов в 2015 году, только 13 
процентов европейцев называ-
ли роль СССР решающей для 
победы в войне. Такое истори-
ческое помрачение сознания не 
только постыдно — оно опасно и 
усиливает самые пагубные тен-
денции в современном мире.

Президент России завершил 
статью сильным призывом к 
проведению саммита мировых 
лидеров для обсуждения много-
численных вызовов, стоящих 
сегодня перед человечеством. 
Сегодня перед нами как гло-
бальной популяцией стоят эк-
зистенциальные угрозы: ядер-
ное оружие, изменение клима-
та, пандемии. Ни один из этих 
кризисов не решить внутри 
границ одной страны. Мы жи-
вем в многополярном мире и 
должны научиться идти вместе 
и решать общие проблемы.

США и России следует про-
длить Договор СНВ о стратеги-
ческих вооружениях и восста-
новить другие соглашения, 
включая Договоры по ПРО и 

РСМД, Договор об открытом 
небе, сделку по ядерной про-
грамме Ирана (из всех этих со-
глашений США вышли в одно-
стороннем порядке. — Прим. 
«РГ»). Если саммит, предложен-
ный Путиным, станет началом 
пути к этому, то ему следует 
вручить Нобелевскую премию 
мира. Я бы с радостью поддер-
жал это, хотя по каким-то во-
просам придерживаюсь проти-
воположного мнения.

Думаю те, кто прочитает 
статью, будут удивлены этой 
историей. Русофобы назовут 
это русской пропагандой. Часть 
историков в лучшем случае по-
считают это неполной версией. 
Но, надеюсь, найдется немало 
тех, кто будет готов переосмы-
слить историю, которую им 
преподавали в школе. Я рабо-
таю над тем, чтобы американ-
цы заново задумались об исто-
рии атомных бомбардировок 
Хиросимы и Нагасаки, которая 
вот уже 75 лет обернута в ман-
тию патриотической лжи. Это 
не менее важно. Если президент 
Путин обратит внимание и на 
эту тему, будет здорово.  

Подготовил Игорь Дунаевский

Мнения 

Георгиос Дзогопулос, 
Преподаватель Фракийского 
университета имени 
Демокрита (Греция):
—75-я годовщина Победы над на-

цистской Германией должна объ-

единить мир. Хотя торжествен-

ные мероприятия по этому пово-

ду проходят в России, их суть гло-

бальна. Статья президента Рос-

сии Владимира Путина утвержда-

ет неоспоримые факты: вклад Со-

ветского Союза в разгром наци-

стов был огромным и должен 

остаться в памяти и оцениваться 

с признанием, которого он заслу-

живает.

Фраза «Советский фронт имел 

дело с четырьмя пятыми немец-

ких танков и двумя третями не-

мецких самолетов» показательна, 

потому что жестокость Адольфа 

Гитлера по отношению к СССР 

хорошо известна. Но статья пре-

зидента Путина не снижает и важ-

ности той роли, которую сыграли 

союзники — в ней специально го-

ворится о вкладе в общую победу 

США, Великобритании, Франции 

и Китая. 

Акцент на совместные усилия де-

лает эту публикацию всеохваты-

вающей.  Нынешняя проблема в 

интерпретации истории заключа-

ется в слабости исследований и 

объединении различных факто-

ров, которые могут объяснить 

исторические факты. Хотя про-

фессиональные историки, имею-

щие доступ к архивам, не попада-

ют в эту ловушку, некоторые по-

литики, напротив, оказываются в 

ней. И поэтому предпочитают 

придерживаться исторических 

фактов, которые отвечают только 

их интересам. 

Вызывает беспокойство то, что 

взаимные подозрения между го-

сударствами мира усиливаются. 

Москва возглавила новую попыт-

ку «пятерки» выйти за рамки этой 

опасной тенденции и взглянуть в 

будущее».

Эрнесто Ферленги, 
Сопредседатель 
Российско-итальянского 
форума-диалога по линии 
гражданских обществ:
— Вторая мировая война — один из 

самых трагических периодов в 

истории человечества, оставив-

ших свой след на судьбах десят-

ков миллионов семей по всему 

миру. Гибель людей, искалечен-

ные жизни целых поколений не 

могут быть оправданы никакой 

идеологией. Самой крупной 

ошибкой Европы стало то, что 

страны Запада не сумели пра-

вильно интерпретировать призна-

ки растущего на континенте явле-

ния, которое привело к зарожде-

нию нацизма. На мой взгляд, ил-

люзии по поводу нацистского ре-

жима и неспособность принятия 

некоторыми европейскими стра-

нами своевременных решений по 

сдерживанию Гитлера привели к 

необратимым последствиям.

Реакция президента Путина на ре-

золюцию Европейского парламен-

та от 19 сентября 2019 года и на 

высказывания, все чаще звучащие 

в Европе, приравнивающие Совет-

ский Союз к нацизму, весьма по-

нятна и объяснима. Нельзя срав-

нивать роль нацизма и СССР в со-

бытиях, предшествовавших и со-

провождавших войну. Роль Совет-

ского Союза состояла в том, что-

бы защищать и препятствовать 

росту нацисткой угрозы в мире. 

При этом важно понимать, что 

СССР заплатила жизнями десятка 

миллионов своих граждан более 

высокую цену, чем любая другая 

страна. Самоотверженность, па-

триотизм, любовь к родине, все 

то, о чем пишет Владимир Влади-

мирович Путин в своей статье, — 

фундаментальные характеристики 

граждан России. Эти черты прису-

щи и итальянскому народу. 

Макс Перельштейн, 
Глава Координационного 
совета организаций 
русскоязычных 
соотечественников Израиля:
— В Израиле будут использовать 

статью президента России Влади-

мира Путина о Второй мировой 

войне в работе с молодежью, пе-

редает ТАСС слова главы Коорди-

национного совета организаций 

русскоязычных соотечественни-

ков Израиля Макса Перельштей-

на.  По его мнению, в статье «со-

держатся очень верные обращен-

ные мировому сообществу посы-

лы на будущее». «Уроки Второй 

мировой войны должны быть чет-

ко усвоены для того, чтобы траге-

дия такого масштаба не повтори-

лась. Именно поэтому чрезвы-

чайно важным становится в наши 

дни активное противодействие 

попыткам переписать историю», 

— констатировал Перельштейн. 

«Для нашей работы с молодежью 

соотечественников данная статья 

станет несомненным подспо-

рьем, одним из базовых текстов», 

— сказал он.

Подготовили Александр Гасюк, 
Нива Миракян

ВЗГЛЯД ИЗ УКРАИНЫ

О КРОВАВОЙ ПОДЛОСТИ

Виктор Медведчук, 
председатель Политсовета 
партии «Оппозиционная 
платформа — За жизнь», Киев

Т
от факт,что статья прези-
дента Российской Федера-
ции Владимира Владими-

ровича Путина, посвященная 
75-й годовщине Великой Отече-
ственной войны, увидела свет за 
три дня до годовщины начала 
этой войны, глубоко символи-
чен. Потому что статья, на мой 
взгляд, не о том, как войны за-
канчиваются, а о том, как они, к 
сожалению, НЕ заканчиваются.

Противоречия, вызванные 
геополитическими, экономиче-
скими, культурными и религи-
озными факторами, остаются 
прежними и ведут к формирова-
нию «линий напряженности» в 
тех же зонах, что и в первой по-
ловине XX века. Амбиции госу-
дарств, которые ничто не сдер-
живает, ведут к конфликту или, 
как пишет В. Путин, «историче-
ски присущему мировому раз-
витию соперничеству». И самым 
действенным лекарством он на-
зывает международное сотруд-
ничество. Но нарастание вну-
тренних противоречий между 
государствами приводит к фак-
тическому ослаблению мандата 
наднациональных структур: се-
годня снижение роли ООН явля-
ется признанным фактом, а роль 
документов, принятых ключе-
вой для обеспечения мировой 
безопасности структурой — Сов-
безом ООН, принижается.

Статью Владимира Путина 
нельзя воспринимать иначе как 
этапный и программный доку-
мент, который подводит черту 
под многочисленными инсину-
ациями в адрес Советского Со-
юза и выносит на повестку дня 
действительно стратегически 
важные вопросы будущего, ко-
торые поставила перед нами са-
мая кровопролитная война в 
истории. Этот разворот включа-

ет не только снижение роли 
международного сотрудничест-
ва, но и ревизию запрета герои-
зации антигуманных, людоед-
ских режимов — таких, каким 
был режим гитлеровской Герма-
нии. Сегодня, в канун годовщи-
ны 22 июня 1941 года, ответст-
венные руководители стран, 
чьи граждане принимали учас-
тие в Великой Отечественной 
войне 1941—1945 годов, долж-
ны подтвердить неприемле-
мость и недопустимость неофа-
шистской идеологии.

Меня, гражданина Украины, 
эмоционально особенно задел 
фрагмент в статье, где говорит-
ся о феномене кровавой подло-
сти, «когда тех, кто выступает 
против неонацистов и наслед-
ников бандеровцев, убивают и 
сжигают». Трусливое замалчи-
вание западными лидерами 
одесской трагедии 2 мая 2014 
года, когда были сожжены 48 че-
ловек, содействует тому, что 
убийцы до сих пор так и не при-
влечены к ответственности. Что 
это, как не одно из многих про-
явлений глумления над истори-

ческой памятью? В этом ряду и 
снос памятника маршалу Коне-
ву в Праге, и демонтаж барелье-
фа маршалу Жукову в Одессе — 
все это акты символического 
насилия, направленные на уста-
новление идеологического го-
сподства над населением.

Мне хорошо понятны те чув-
ства горечи и обиды, которые 
переполняют украинских, поль-
ских, чешских ветеранов, вете-
ранов из прибалтийских госу-
дарств, чьи жертвы и усилия, на-
правленные на то, чтобы мы мо-
гли жить в мире, втаптываются 
сегодня в грязь. В V веке до н.э. 
древнегреческий поэт Симонид 
Кеосский сказал: «Для полного 

счастья человеку надобно иметь 
славное отечество». И с этим не-
возможно не согласиться. Вот 
почему наша партия «Оппози-
ционная платформа — За жизнь» 
9 мая этого года выступила с 
инициативой создания в Украи-
не общественного движения 
«Украинский фронт защиты 
исторической памяти». Цель 
этого движения — разоблачение 
попыток фальсификации исто-
рии, защита исторической па-
мяти и недопущение забвения 
подвига советских людей, со-
вершенного во время Великой 
Отечественной войны.

Об этом подвиге в те дни, 
когда Красная армия освободи-
ла Освенцим, один из лучших 
сынов украинского народа 
Александр Довженко записал в 
дневнике: «Советский народ 
весь воспитан в стремлении к 
подвигу. И вся его жизнь, неиз-
вестная и непонятная никаким 
иностранцам и глубоко скрытая 
от них, это жизнь подвижников, 
протекавшая именно в направ-
ленности подвижничества. Чет-
верть столетия этой жизни, пол-
ной событий беспримерных, 
лишений и ограничений во имя 
всемирного счастья, были как 
бы подготовкой к исполинско-
му подвигу, потрясшему на дол-
гие века весь мир».

Cтатья Владимира Путина, 
который не просто заявляет о 
своей позиции, а предметно, 
приводя исторические факты, 
аргументирует ее, представляет 
не только научную, но и практи-

ческую ценность для нашего 
движения, ставящего целью как 
раз защиту исторической памя-
ти. А для Украины, которая на-
зывает улицы городов и сел в 
честь соратников фашистов, ко-
торые несут ответственность за 
расправы над мирным населе-
нием, такая постановка вопроса 
является вызовом и может стать 
поводом к переоценке роли 
исторических деятелей и собы-
тий, что найдет поддержку по-
давляющего большинства гра-
ждан. Позиция нашей партии 
остается твердой, последова-
тельной и принципиальной — ге-
роизация нацистов и их пособ-
ников абсолютно недопустима.

Итоги Великой Отечествен-
ной войны, ставшей генераль-
ным сражением Второй миро-
вой, привели к созданию новой 
архитектуры мира, которая 
просуществовала неизменной в 
течение полувека и доказала 
свою эффективность. В конце 
XX века, после распада СССР, 
мир стал однополярным, что по-
зволило США проводить поли-
тику исключительно в своих ин-
тересах, но сегодня мир вновь 
становится многополярным, 
что увеличивает роль междуна-
родного сотрудничества, к ко-
торому призывает Путин.

Инициатива Владимира Пу-
тина — развивать международ-
ное сотрудничество и поддер-
живать международный и меж-
национальный диалог — не 
просто заслуживает одобрения 
и поддержки, а может стать но-
вым мейнстримом для между-
народного сотрудничества. И 
это не просто слова — предложе-
ние российского президента о 
встрече лидеров стран постоян-
ных членов Совбеза ООН вну-
шает серьезный оптимизм: от 
того, на каких принципах будет 
строиться мировая политика, 
зависит, не скатимся ли мы в 
скором времени к новым потря-
сениям.  

Пакт о двух концах
Президент России 

выступает против это-
го и предлагает восстановить 
авторитет пяти постоянных 
членов Совета Безопасности 
ООН, усадить их всех за стол пе-
реговоров и вместе создать бо-
лее прочный мир, пользуясь мо-
ментом, когда пандемия коро-
навируса ослабила всю планету 
и хочешь-не хочешь, но застави-
ла нас работать вместе. 

Как мне кажется, наиболее 
важными в статье Путина явля-
ются следующие моменты. Пер-
вый: он напомнил всему миру, 
что еще в 1989 году СССР осу-
дил секретный протокол пакта 
Молотова—Риббентропа (о 
«границах сфер интересов» сто-
рон в случае территориально-
политического переустройства 
Прибалтики и Польши. — Прим. 
«РГ»), осуждает его и современ-
ная Россия. Запад, как считает 
Путин, должен наконец услы-
шать эту позицию Москвы и 
тоже осудить свои действия 
1938 года (так называемый 
«Мюнхенский сговор». — Прим. 
«РГ») и секретные переговоры с 
Гитлером, о которых он так ста-
рательно хочет умолчать.

Второе: статья Путина не 
была написана, чтобы обелить 
Сталина. Путин пишет о его 
преступлениях, совершенных 
внутри страны, но поясняет, 
что во внешней политике нель-
зя обвинить Сталина в отсутст-
вии чутья и знания того, как за-
щитить свое государство. Ста-
лин понимал, что имеет дело не 
с одним лишь противником в 
лице Германии, но еще и с Вели-
кобританией и Францией, кото-
рые только и ждали, как нацио-
нал-социализм и большевизм 
начнут воевать друг с другом. 
Неспроста Путин обращается, в 
частности, к Лондону, призы-
вая его открыть наконец свои 
архивы и обнародовать данные 
о высказываниях Черчилля и 
других британских политиков о 
пакте Молотова—Риббентропа. 
Сейчас этот документ Запад 
рассматривает как нечто жут-
кое, но тогда он прекрасно по-
нимал позицию Москвы и гора-
здо более рационально это со-
глашение оценивал. Западу 
было ясно, что СССР отнюдь не 
стал союзником Германии, а 
просто взял время на подготов-
ку к неизбежной войне. Чтобы 
общественность могла в этом 
убедиться, нужно просто от-
крыть архивы.

Но, к сожалению, на Западе 
аргументы Путина могут не 
воспринять должным образом. 
Политические круги наверняка 
будут молчать о его статье. Все 
дело в том, что здесь настолько 
уже устоялись свои представ-
ления о той войне, что спорить 

о ней Западу просто не интере-
сно. Тем более что он сам начи-
нает все больше и больше ве-
рить в собственную версию тех 
событий. Сейчас в Европе дела-
ется все, чтобы историю Вто-
рой мировой забыли. В России 
это священная война, СССР  
вышел из нее победителем, по-
этому россияне говорят о ней с 
таким энтузиазмом. Но те, кто 
проиграл, молчат. Молчат нем-
цы, молчат французы и почти 
вся Европа, потому что боль-

шинство из них были либо под 
оккупацией Гитлера, либо во-
обще сотрудничали с ним. Но 
помимо этого многие люди в 
принципе мало что знают о той 
войне — я с горечью смотрю, 
как эту тему преподают в шко-
лах и университетах. Но несмо-
тря на такое сопротивление, я 
все же уверен, что на каких-то 
платформах вроде Петербург-
ского диалога статья Путина 
заставит историков начать об-
суждения.

Разбудить совесть Запада
Мне кажется, что Путин в 

своей статье намеренно пытался 
не конфликтовать с Западом. Эта 
статья очень самокритична, что 
невероятно важно для западного 
читателя. Путин хорошо пони-
мает, что нужно Москве, чтобы 
ее позицию услышали. Он специ-
ально не пишет, что Россия побе-
дила в этой войне. В каждой фра-
зе он подчеркивает, что это была 
победа тех народов, которые в то 
время жили на территории 
СССР. Это была совместная по-
беда. Чтобы защитить свою по-
зицию касаемо Второй мировой, 
Россия должна обзавестись со-
юзниками и начать диалог с за-
падными странами, в частности 
с Америкой, где ей надо разбу-
дить у людей совесть и понима-

ние, что нужно разговаривать. 
Важно обеспечить себе поддер-
жку со стороны стран СНГ и той 
же Украины, которая, между 
прочим, сама стала жертвой на-
падения Германии, что делает 
все ее попытки представить себя 
как жертву СССР просто смеш-
ными. Имеет что сказать про 
Вторую мировую и Китай, чья 
точка зрения, я уверен, будет 
близка российской. Говорить, 
что эта статья откроет Западу 
глаза, неправильно, но она точно 
не останется без ответа.  

Подготовила Диана Ковалева

1

22 июня 1941 года москвичи узнают 
из сообщения правительства по 
радио страшную новость — о веро-
ломном нападении фашистской 
Германии на Советский Союз.
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1 января украинские неонацисты отмечают факельными шествиями день 
рождения Степана Бандеры, глумясь над исторической памятью.

А К Ц Е Н Т

Меня, гражданина Украины, 
эмоционально особенно задел 
фрагмент в статье, где говорится 
о феномене кровавой подлости

1 сентября 1939 года жители США 
узнали из передовиц газет страш-
ную новость — началась война. 
Германия напала на Польшу.

РЕЗОНАНС 22 июня — продолжаем разговор, начатый статьей президента Владимира Путина 
в «Российской газете» 

Если войну забывают, начинается новая война 
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А К Ц Е Н Т

Владимир Путин в своей статье намеренно 
пытался не конфликтовать с Западом

Я им привожу 
такую параллель: 
27 миллионов — 
это столько же 
потерянных 
жизней, как если 
бы теракты 11 сен-
тября 2001 года 
повторялись 
ежедневно 
на протяжении 
24 лет
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ТРАНСПОРТ

Школьники 
получили 
дополнитель-
ную скидку 
на проезд 
в поездах

СЧАСТЛИВЫЙ 
БИЛЕТ
Евгений Гайва

Билеты в купе двухэтажных по-
ездов дальнего следования для 
детей старше 10 лет будут про-
даваться со скидкой в 50%. Та-
кое решение приняло прави-
тельство России.  

Пониженный тариф будет 
действовать для школьников и 
воспитанников общеобразова-
тельных учреждений во время 
учебного года: с 1 сентября по 
31 мая. Ранее билеты для детей 
со скидкой продавали только в 
общие и плацкартные вагоны. 

Как пояснили «РГ» в компа-
нии «Российские железные до-
роги», сейчас прорабатывается 
технология предоставления 
льготы. 

Двухэтажные поезда курси-
руют на 12 наиболее популяр-
ных маршрутах. Среди них  Мо-
сква — Санкт-Петербург, Мо-
сква — Адлер, Ростов-на-Дону — 
Адлер. Например, в поезде Мо-
сква — Адлер на 17 сентября 
верхнее место в купейном ваго-
не сейчас без скидки стоит 
4,9 тысячи рублей, а нижнее — 
7,1 тысячи рублей.  

ГОСУСЛУГИ  

Поступить 
в вуз теперь 
можно онлайн

УЧЕБА БУДЕТ 
СУПЕР
Ирина Алпатова

Для поступления в высшие 
учебные заведения больше не 
надо будет подавать кипу бу-
маг. Новый суперсервис на еди-
ном портале госуслуг позволя-
ет сделать это онлайн.

К услуге уже подключились 
24 вуза, рассказал замглавы 
минкомсвязи Олег Качанов. 
Всего в первой версии будет 
54 вуза, среди которых такие 
крупные заведения, как Сече-
новский медицинский универ-
ситет, МГТУ им. Баумана, Даль-
невосточный федеральный 
университет, Московский авиа-
ционный институт (МАИ), РЭУ 
им. Плеханова, РАНХиГС и дру-
гие крупные вузы.

При подаче заявления на 
портале госуслуг большая 
часть полей заполняется авто-
матически. Далее абитуриент 
прикладывает сканы или фото 
необходимых документов, а 
также подтверждение своих до-
стижений, например, участия в 
олимпиадах.

Все это вместе с заявлением 
направляется в один или не-
сколько вузов (всего можно вы-
брать до пяти). Здесь же, на 
портале, можно узнать рейтин-
ги абитуриентов или получить 
уведомление о дополнительных 
приемочных испытаниях.

В случае положительного ре-
шения в личный кабинет ново-
испеченный студент получит 
уведомление о зачислении и 
там же должен будет дать свое 
согласие на это.

Суперсервисы разрабатыва-
ются на портале госуслуг с 
2019 года.  Они распределены 
по самым важным сферам жиз-
ни человека - от рождения и 
воспитания ребенка до реги-
страции бизнеса. Каждый из су-
персервисов будет включать в 
себя комплекс услуг. Всего на 
портале госуслуг сейчас пред-
ставлено 25 прототипов супер-
сервисов.

Основная их идея — убрать 
необходимость очного посеще-
ния инстанций. Другой важный 
аспект - многие суперсервисы 
будут работать проактивно, то 
есть без предварительной пода-
чи заявления. Система сама бу-
дет определять, какая услуга 
полагается гражданину.

В таком режиме уже выда-
ются сертификаты на маткапи-
тал. Родители оформляют сви-
детельство о рождении в ЗАГСе, 
откуда сведения подтягивают-
ся в Пенсионный фонд России. 
Готовый сертификат поступает 
в личный кабинет на портале 
госуслуг. С момента запуска 
услуги в проактивном формате 
оформлено уже более 135 ты-
сяч сертификатов.

В начале июня глава мин-
комсвязи Максут Шадаев анон-
сировал еще одну проактивную 
услугу — оформление социаль-
ных льгот и выплат на детей, ко-
торая появится на портале го-
суслуг в ближайшее время.  

ФИНАНСЫ Банк России сделал 
деньги рекордно дешевыми

Очередь занимать

Роман Маркелов

Банк России опустил ключевую 
ставку до небывало низкого 
уровня за всю постсоветскую 
историю — 4,5%. Не исключено, 
что в ближайшие месяцы стои-
мость денег в экономике может 
упасть еще. Снижение ставки 
приведет к более дешевому кре-
дитованию для граждан и ком-
паний, но при этом еще больше 
понизит и так скромную доход-
ность банковских вкладов.

Необычность ситуации в 
том, что ЦБ снизил ставку сразу 
на один процентный пункт — до 
пятницы она составляла 5,5%. 
Обычно шаг движения ставки 
гораздо скромнее — 0,25 или 0,5 
процентного пункта. Но новым 
стандартом денежно-кредитной 
политики такой решительный 
шаг снижения ставки ЦБ не счи-
тает, сказала на пресс-конфе-
ренции глава Банка России Эль-
вира Набиуллина, отвечая на 
вопрос «Российской газеты». 
«Вы знаете в целом наш подход: 
двигаться постепенно, аккурат-
но, отслеживая все эффекты, 
анализируя всю поступающую 
информацию», — отметила На-
биуллина.

ЦБ так сильно опустил ставку 
из-за низких темпов инфляции в 
связи с подавленным спросом и 
необходимости стимулировать 
затормозившую экономику. К 
середине июня годовая инфля-
ция составляла 3,1% при цели 
Банка России в 4%. По прогнозу 
ЦБ, текущая месячная инфляция 
в годовом выражении продол-
жит снижаться. По словам Наби-
уллиной, падение спроса во II 
квартале будет глубже, чем 
предполагалось, а его восстанов-
ление затянется. Это прямой эф-
фект пандемии и связанных с 
ней ограничений.

Сейчас наблюдаются при-
знаки частичного восстановле-
ния экономической активно-
сти, но, чтобы восстановить 
производственные и логистиче-
ские цепочки, понадобится вре-
мя, отметила Набиуллина. Кро-
ме того, могли измениться как 
инвестпланы бизнеса, так и от-

ношение граждан к расходам 
(многие, вероятно, предпочтут 
экономить). Все это неизбежно 
отразится на скорости восста-
новления экономики. Так, по 
мнению ЦБ, уровень ВВП вер-
нется к показателям 2019 года 
только в 2022 году. 

Таким образом, текущая по-
литика Банка России направле-
на на формирование мягких де-
нежно-кредитных условий в эко-
номике в условиях низкого ин-
фляционного давления и прео-
бладающих дезинфляционных 
рисков, пояснила Набиуллина. 
Исходя из динамики инфляции и 
данных по экономике, ЦБ оце-
нит целесообразность дальней-
шего снижения ключевой ставки 
на ближайших заседаниях (они 
будут 24 июля и 18 сентября). 

Ключевая ставка в 4,5% — но-
вый минимум с момента введе-
ния в 2013 году в законодатель-
ство самого понятия «ключевая 
ставка», призванного заменить 
ставку рефинансирования на 
фоне перехода ЦБ к контролю за 
инфляцией и ценовой стабиль-
ностью. До этого минимум клю-
чевой ставки составлял 5,5% го-
довых, с которого она и начина-
ла свою историю. 

Снижение ставки приведет к 
уменьшению стоимости основ-
ных банковских продуктов — 
вкладов, потребкредитов, ипоте-
ки. Оно также помогает эконо-
мике в целом, поскольку сделает 
более доступными кредиты для 
компаний и граждан. Граждане и 
бизнес получают возможность 
рефинансировать кредиты под 
более низкую процентную став-
ку, снизить долговую нагрузку и 
высвободить ресурсы под потре-
бление и инвестиции.

ЦБ ожидает, что ставки по 
вкладам останутся выше инфля-
ции, сказала Набиуллина. По ее 
мнению, долгосрочные ставки 
по вкладам будут привлекатель-
нее с точки зрения процентов, 
чем краткосрочные. Сейчас 
средняя максимальная ставка по 
вкладам в топ-10 банках по объе-
му привлеченных средств гра-
ждан едва превышает 5% и, оче-
видно, продолжит снижаться.  

ИНИЦИАТИВА Госдума 
рассмотрит поправки 
о воспитании школьников 

Переходить 
на личности

Татьяна Замахина

На заседании 23 июня Госдума планирует первое чте-
ние президентского законопроекта о воспитании в 
школах. Депутаты фракции «Единая Россия» обсудили 
документ с министром просвещения России Сергеем 
Кравцовым. 

Рассмотрение важного документа накануне Парада 
Победы — это символично, оценил министр. Ведь вос-
питание школьников как раз должно быть направлено 
на формирование чувства патриотизма, уважения к 
памяти защитников Отечества и подвигам его героев. 
В списке ориентиров также — уважение к закону и пра-
вопорядку, человеку труда и старшему поколению. 
Другие цели воспитания — бережное отношение к куль-
турному наследию и традициям многонационального 
народа РФ, к природе и окружающей среде.

Законопроект, как подчеркнул Кравцов, возвраща-
ет воспитанию ведущую роль в системе образования.  
Ведь ее задача— сформировать личность, напомнил ми-
нистр. «Нельзя разрывать этот процесс на воспитание 
в семье и школе», — заявил он. 

Вместе с экспертами минпросвещения уже подгото-
вило примерную программу воспитания. Школы смо-
гут составлять собственные программы, основываясь 
при этом на ориентирах от государства. Кроме того, 
должны учитываться мнения родительских комитетов 
и советов учащихся.

Никоим образом документ не повышает нагрузку 
на учителей, подчеркнул также Кравцов. Принятие за-
кона, по его словам, позволит уйти от формализма в 
воспитательной работе.

«Актуальность вопроса очевидна, достаточно 
вспомнить акты вандализма и проявления неуважения 
к памятникам, посвященным героям Великой Отечест-
венной войны», — отметил лидер фракции Сергей Неве-
ров. Принятие закона также поможет бороться с ак-
тивным втягиванием молодых в движения, организо-
ванные криминалом и неонацистами.

Законопроект Владимира Путина будет принят в 
нынешнюю думскую сессию. уверен глава Комитета 
Госдумы по образованию и науке Вячеслав Никонов.  

ПРАВО Почему работодатели стали переводить 
сотрудников на гражданско-правовые договоры

Всех в подряд
Алексей Дуэль

П
андемия и массовый пе-
реход на удаленную за-
нятость подтолкнули 

многие компании к переводу 
работников с трудовых догово-
ров на договоры подряда. Еще в 
марте почти 900 тысяч человек 
в России работали не по трудо-
вым договорам, а по граждан-
ско-правовым, подсчитал Рос-
стат. Они не сотрудники своих 
организаций, а подрядчики, ли-
шенные социальных гарантий, 
отчислений на будущую пен-
сию, защиты своих прав по нор-
мам Трудового кодекса. Еще до 
пандемии их число росло (по 
статистике минтруда, за год та-
ких «неполноценных» работни-
ков стало на 7% больше), она 
лишь ускорила этот процесс. 

«Заменять трудовой договор 
гражданско-правовым нельзя, — 
констатируют в пресс-службе 
минтруда. — Эти договоры регу-
лируют принципиально разные 
типы отношений. В первом слу-
чае мы ведем речь о работодате-
ле и работнике, когда сотрудник 
в течение неопределенного или 
достаточно длительного срока 
выполняет оговоренный объем 
функций согласно своим дол-
жностным обязанностям. Он на-
ходится в подчинении у работо-

дателя и выполняет свои задачи 
с учетом правил внутреннего 
трудового распорядка. То есть 
приходит на работу к опреде-
ленному времени, в течение все-
го рабочего времени выполняет 
поручения работодателя в рам-
ках своей должностной ин-
струкции». 

При этом гражданско-пра-
вовой договор, продолжают в 
минтруде, в большей степени 
подходит для тех, кого привле-
кают для выполнения конкрет-
ных заказов. Но постоянный 
совместный труд так офор-
млять нельзя.

Трудовой кодекс прямо за-
прещает заключать граждан-
ско-правовые договоры, факти-
чески регулирующие трудовые 
отношения между работником 
и работодателем, предупрежда-
ют в минтруде. За уклонение от 
оформления трудового догово-
ра или использование вместо 
него гражданско-правового до-
говора полагается штраф до 100 
тыс. руб. Если такое произошло 
и между работником и работо-
дателем заключен гражданско-
правовой договор, необходимо 
обратиться в Роструд. В трудо-
вой инспекции помогут восста-
новить права,  можно действо-
вать и через суд, отмечают в 
минтруде. Такой же позиции 

придерживаются и в Междуна-
родной организации труда.

«Если гражданско-правовой 
договор заключается при нали-
чии трудового правоотноше-
ния, то это не только лишает ра-
ботников полагающейся им за-
щиты, но и является актом недо-
бросовестной конкуренции, — 
объясняет главный специалист 
по международным трудовым 
нормам и трудовому праву 
Бюро МОТ в Москве Лео Сиб-
бел. — Государства — члены МОТ 
в таких случаях должны прини-
мать надлежащие меры».

Случается, что работодатели 
пытаются под ГПХ завуалиро-
вать постоянные трудовые отно-
шения, официально не прини-
мая сотрудников в штат, однако 
это очень рискованная практи-
ка, которую легко вскрыть, го-
ворит HR-директор FinExpertiza 
Елена Попова. Вместе с тем вы-
полнение работы для компании 
на основании договоров оказа-
ния услуг — один из основных 
трендов в области HR, отмечает 
участник Ассоциации менедже-
ров России, партнер EY Сергей 
Матвеев. С учетом последствий 
пандемии, когда всё больше лю-
дей смогут работать удаленно, 
эта дополнительная гибкость 
станет более востребованной. 
Такая форма отношений могла 
бы стать полезной при условии 
правильного управления риска-
ми как для организации,так и 
для самого человека, и внесения 
изменений в законодательство, 
полагает Матвеев.

Вознаграждения по догово-
рам ГПХ выглядят как зарплаты 
низкооплачиваемых работни-
ков, а не как подработка. По дан-
ным Росстата, в марте на каждо-
го исполнителя по договорам 
ГПХ (без учета субъектов мало-
го предпринимательства) при-
шлось по 23 с небольшим тыся-
чи рублей при средней начи-
сленной зарплате в 49,3 тысячи 
рублей.  

ШКОЛА Все аттестаты 
2020 года признали 
действительными

Без ЕГЭ!

Ксения Колесникова

Министерство просвещения признало действительны-
ми школьные аттестаты, которые были заполнены по 
правилам 2020 года, но выданы выпускникам чуть 
раньше срока. Соответствующий приказ подписан, за-
регистрирован в минюсте и опубликован.

Зачем потребовалась эта норма? Напомним, в этом 
году из-за ситуации с коронавирусом порядок итого-
вой аттестации школьников пришлось изменить. ОГЭ 
в девятых классах вообще отменили. ЕГЭ — перестал 
быть условием для получения аттестата за 11-й класс и 
нужен теперь только для поступления в вузы.

Но чтобы закрепить все это в правовом поле, потре-
бовалось принять много новых документов: федераль-
ный закон, постановление правительства, приказы ми-
нистерства и Рособрнадзора. В итоге  приказ мини-
стерства, который разрешает школам выдавать атте-
статы без ЕГЭ, был подписан и опубликован 11 июня, 
но вступил в силу только 15 июня.

Отдельные школы поторопились и выдали аттеста-
ты выпускникам раньше этой даты. Так, например, 
произошло в Калужской и Челябинской областях. 

И вот теперь, чтобы разрешить эту коллизию, ми-
нистерство выпустило отдельный документ. Он делает 
законными все школьные аттестаты, выданные до 15 
июня. То есть не важно, какое стоит число — 8, 11 или 
15-е. 

Главное, чтобы было правильное оформление.  

КСТАТИ

В России появится сеть базовых школ при педагогических 

вузах. Это будут сильные школы, где студенты станут прохо-

дить практику, вести кружки, участвовать в воспитательной 

работе. 

— Очень важна в системе педагогического образования пра-

ктика студентов. Мы приняли решение о создании пула 

школ, которые будут плотно работать с педагогическими ву-

зами, — рассказал Сергей Кравцов. — Многие вузы уже име-

ют такие базовые площадки, где студенты проходят практи-

ку, где опытные педагоги передают свой опыт. Важно, что-

бы студент, выпускник вуза пришел работать учителем и не 

испытывал сложностей. Есть договоренность с региональ-

ными министрами. 

ЦИК Завершился прием заявлений на голосование онлайн 
и по месту нахождения

Три дня до старта

Галина Мисливская

В 
воскресенье завер-
шился прием заявле-
ний от граждан, кото-
рые хотят проголосо-
вать по поправкам в 
Конституции через 
интернет и по месту 
нахождения. По дан-
ным ЦИК, в систему 

ГАС «Выборы» поступило более 
2,6 млн обращений по системе 
«Мобильный избиратель» и бо-
лее 1 млн заявок от москвичей и 
жителей Нижегородской обла-
сти, желающих принять учас-
тие в дистанционном электрон-
ном голосовании.

Теперь выверенные списки 
по каждому участку будут сфор-
мированы и переданы участко-
вым комиссиям (УИК). После 
этого в них нельзя будет вно-
сить никакие изменения.

Продолжается и формирова-
ние наблюдательского корпуса. 
Общественная палата России, 
которая ведет эту работу, опе-

ративно откликнулась на при-
зыв главы ЦИК Эллы Памфило-
вой продлить прием заявлений 
от кандидатов. «Если у нас есть 
хоть малейшая юридическая 
возможность вести эту работу 
до 1 июля, то после консульта-
ции с ЦИК, конечно, мы такое 
решение примем», — заявила 
журналистам секретарь ОПРФ 
Лидия Михеева.

Участки для голосования от-
кроются уже в этот четверг, 25 
июня. В оставшиеся дни чле-
нам УИК предстоит обустро-
ить помещения в соответствии 
с рекомендациями ЦИК и Рос-

потребнадзора, а также подго-
товиться самим. В порядка 70 
регионах на участках будут 
установлены камеры видеона-
блюдения. Решения об их ис-
пользовании субъекты прини-
мают сами с учетом своих воз-
можностей.

Также самостоятельно мест-
ные власти решают, какие меры 
безопасности принять в отно-
шении членов УИК. За послед-
ний месяц ситуация с коронави-
русом «значительно улучши-
лась», заявила глава ЦИК Элла 
Памфилова на заседании ко-
миссии в пятницу.  Но в регио-

нах обстановка очень разная, 
поэтому Центризбирком и Рос-
потребнадзор рекомендуют 
проводить тестирование членов 
избиркомов на коронавирус, 
если того требует обстановка. 
«Мы считаем, что это надо де-
лать по согласованию с местны-
ми санитарно-эпидемиологиче-
скими службами», — добавила 
глава ЦИК.

По ее словам, в нескольких 
регионах, например, в Севасто-
поле, Дагестане и Марий Эл, 
предусмотрено полное тести-
рование членов избиркомов. В 
других субъектах проверят тех, 
кто работает в эпидемиологи-
чески неблагополучных райо-
нах и членов комиссий старше 
60 лет.

С 25 июня по 1 июля по всей 
России откроется более 96 ты-
сяч участков, порядка 2,5 тыся-
чи из них — закрытые, образо-
ванные в том числе в больницах. 
Но в «красные зоны», где лечат-
ся пациенты с коронавирусом, 
члены избиркомов не пойдут, 

заявила Элла Памфилова. Впро-
чем, если кто-то из медперсона-
ла в «красных зонах» или боле-
ющих COVID-19 захочет прого-
лосовать, можно образовать ко-
миссию из числа врачей и мед-
сестер, ЦИК обеспечит их всем 
необходимым.

В течение всех дней голосо-
вания и в день подведения ито-
гов 2 июля в Центризбиркоме 
будет работать информацион-
ный центр. Туда уже аккредито-
вались около тысячи представи-
телей СМИ. В пятницу журнали-
стам показали, как будет орга-
низована их работа. На экранах 
в зале заседаний ЦИК и на пер-
вом этаже будет отражаться вся 
информация о ходе голосования 
и активности граждан в регио-
нах. Запланированы включения 
из регионов, беседы с эксперта-
ми и даже сеансы связи с космо-
дромом Байконур и с МКС.  

Элла Памфилова: Масштаб тестиро-
вания на коронавирус членов 
избиркомов будет зависеть от 
ситуации в регионах.

ОБРАЗОВАНИЕ Вузам 
дадут дополнительные 
бюджетные места

Большой прием

Мария Агранович

В российских вузах станет больше бюджетных мест.  
Соответствующее постановление подписал председа-
тель правительства Михаил Мишустин. 

В вузы будет распределено более 11 тысяч дополни-
тельных контрольных цифр приема. Университеты по-
лучат места с учетом своего положения в  рейтинге ву-
зов по итогам ранее проведенного минобрнауки кон-
курса. При этом в приоритете — вузы тех регионов, где 
остро не хватает квалифицированных специалистов. 

— Мы наблюдаем значительную концентрацию та-
лантливых студентов в столичных вузах, — прокоммен-
тировал новость министр науки и высшего образова-
ния Валерий Фальков. — Наша задача — сделать высшее 
образование более качественным и доступным на всей 
территории нашей страны. Увеличение числа бюджет-
ных мест — одна из многочисленных мер поддержки 
студентов.

По мнению Фалькова, наиболее способные и подго-
товленные студенты должны иметь возможность по-
ступить на бюджетное место в первую очередь в своем 
регионе.

— С каждым годом количество бюджетных мест 
будет увеличиваться, — подчеркнул министр.  
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— Читайте также о видах 
удаленной работы, которые 
могут появиться в ТК 
rg.ru/art/1902920

А К Ц Е Н Т

Если кто-то из медперсонала в «красных 
зонах» или болеющих COVID-19 захочет 
проголосовать, можно образовать 
комиссию из числа врачей и медсестер
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Заменять трудовой договор отношениями гражданско-правового характера 
нельзя, даже если очень хочется.
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С поправкой — на 1 июля
Ситуация постепенно 
улучшается. У нас есть 
такой оптимизм по по-

воду того, что коронавирус от-
ступает, с учетом тех мер безопа-
сности, которые были приняты. 
Мы знаем, что существует мето-
дика проведения голосования, 
мы знаем, что будут выдаваться 
специальные средства защиты, 
мы знаем, что пройдут тест все, 
кто будет на участковой комис-
сии, поэтому здесь риски мини-
мальные. Безопасность здоровья 
людей будет обеспечена на дол-
жном уровне. Рабочая группа в 
постоянном контакте с ЦИК РФ, 
Роспотребнадзором. Все вывере-
но до мелочей.

Я надеюсь, что это все прой-
дет так, как мы ожидаем. Право 
граждан высказать свое мнение 
по поводу поправок в Основной 
закон будет реализовано. 

Еще вопрос от нашего пар-
тнера. Главный редактор га-
зеты «Санкт-Петербургские 
ведомости» Дмитрий Шерих: 
почему голосование предусма-
тривается только пакетом 
за все поправки, а не отдельно 
каждую поправку?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Поправки 
носят целостный характер — это 
комплексная донастройка госу-
дарственного механизма, дей-
ствующего более четверти века. 
Результат будет виден, если 
принятые меры будут рализо-
вываться в комплексе. Поэтому 
будем голосовать за весь пакет 
поправок в целом.

Приведу пример: вводится 
адресная социальная поддер-
жка граждан. При этом прави-
тельство обязано обеспечивать 
проведение единой социально 
ориентированной политики: 
разрабатывать планы, програм-
мы. Органы государственной 
власти и органы местного само-
управления входят в единую си-
стему публичной власти и долж-
ны действовать в целях наибо-
лее эффективного решения за-
дач в интересах населения, реа-
лизуя и обеспечивая проведе-
ние социальной политики, т.е. 
участвуя в реализации феде-
ральных программ и, дополни-
тельно, разрабатывая собствен-
ные. В свою очередь, парламент 

осуществляет парламентский 
контроль за деятельностью ор-
ганов госвласти, за обеспечени-
ем прав граждан. 

Кстати, когда мы в 1993 году 
голосовали на референдуме за 
Конституцию, там тоже мы не 
голосовали постатейно. Мы го-
лосовали либо за Конституцию, 
либо против Конституции. Это, 
в том числе, и зарубежный опыт. 
Конституционный опыт дает 
нам такой ответ. Поэтому мы 
будем голосовать за все поправ-
ки вместе.

Звонок читателя. Здравст-
вуйте, меня зовут Владимир 
Иванович. Мне 83 года. У меня 
несколько вопросов. Почему об-
манули и не внесли в закон, 
чтобы у каждого чиновника и 
депутата во время работы на 
госслужбе и их семей не было 
собственности за рубежом? 
Зачем тогда тратиться на 
оборону? Кого защищать? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Мы долго 
обсуждали этот вопрос, как 
быть с собственностью за рубе-
жом. У нас есть разные ситуа-
ции, в том числе связанные с 
тем, что у человека остались 
корни в бывших советских ре-
спубликах. Когда-то мы были 
гражданами одной страны. Но 
Советский Союз распался, к со-
жалению, и распался для всех. У 
нас оказалось очень много разо-
рванных связей. Многие гра-
ждане — их число велико — име-
ют собственность именно в 
странах СНГ, например, в Бело-
руссии, Казахстане, Украине, 
Абхазии. Мы считаем, что в дан-
ном случае такая зарубежная 
собственность возможна. Мы не 
можем написать в Конституции 
адресные запреты, например, 
нельзя иметь собственность в 
Соединенных Штатах Америки, 
Великобритании, других стра-
нах по списку.

На мой взгляд, очень важный 
и самый главный вопрос, это во-
прос законности приобретения 
такой собственности. Если ви-
дим, что собственность была 
приобретена незаконно, за не-
законные средства, надо прини-
мать меры, и не только связан-
ные с занятием той или иной 
должности. 

Владимир Иванович: согласен 
с вами. 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Вы же знае-
те, что мы впервые в Конститу-
ции указали на то, что люди, ко-
торые имеют двойное граждан-
ство — вид на жительство либо 
иные основания для прожива-

ния за рубежом — не могут быть 
государственными служащими. 
Это очень серьезно. Если у чело-
века двойное гражданство, до-
пустим, он получил в какой-то 
стране, он часто приносит клят-
ву при получении гражданства, 
что он будет соблюдать ее зако-
ны. Пускай он это делает, но 
только не поступай тогда на го-
сударственную службу.  

Владимир Иванович. Еще 
один вопрос: когда будет при-
личная добавка пенсионерам, 
детям войны, родившимся до 
3 сентября 1945 года? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: У меня мама 
тоже относится к детям войны, 
она с 1933 года, мы периодиче-
ски в семье эти вопросы обсу-
ждаем. Думаю, в каждой семье 
есть подобные истории. По по-
воду дополнительных катего-
рий — конечно, извините меня, 
часто это от недостаточности 
внимания происходит. Я счи-
таю, что этот вопрос нужно ре-
шать, в том числе, через соци-
альные гарантии, как предло-
жил нам президент. И в социаль-
ных гарантиях нам надо эти все 
вопросы учитывать в специаль-
ном законодательстве, которое 
будем принимать в соответст-
вии с Конституцией. 

Звонок от читателя. Евгения, 
Коммунарка: как усилится 
социальная роль государства? 
Это будет декларация или 
люди почувствуют перемены 
в уровне жизни? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ:Есть целый 
ряд положений, которые усили-
вают социальную роль государ-
ства. Когда мы многочисленные 
наши поправки делим на блоки, 
то, конечно, первое о чем гово-
рим, — про социальный блок, 
про социальные гарантии. 

У нас есть и много других из-
менений. Есть поправки, кото-
рые должны быть впоследствии 
развиты в законодательстве. Это 
правда. Но у нас есть огромное 
количество поправок, которые 
имеют прямое действие. Напри-
мер, про индексацию пенсий не 
реже, чем один раз в год. Эта нор-
ма имеет прямое действие.

Но в целом конституционное 
нормотворчество — особая 

история. В большинстве своем 
конституционные нормы — это 
нормы-цели, нормы-принципы. 

Социальный блок касается 
только денежных вопросов? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Нет, поправ-
ки создают социальный вектор 
развития государства по мно-
гим направлениям.

Например?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Речь идет о 
внесении изменений в нормы, 
связанные с предоставлением 
медицинских услуг, доступно-
сти здравоохранения, также 
речь идет об изменении отноше-
ния к образованию, чтобы в 
образовании воспитательная 
функция занимала не меньше 
места, чем так называемая обра-
зовательная услуга. Речь идет об 
изменении отношения к культу-
ре. Это тоже в значительной сте-
пени социальная вещь. В по-
правках очень много норм, ко-
торые связаны с социальными 
гарантиями, с защитой прав се-
мьи. Мне кажется, что это такие 
нормы, которые очень правиль-
ные и необходимые.

Читатель Евгения, Комму-
нарка: Можете поконкрет-
ней назвать, что медицин-
ский блок будет включать?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Доктор Ро-
шаль предложил норму об обес-
печении доступности медицин-
ской помощи. Есть отдельные 
положения, связанные с компе-
тенцией правительства в этом 
вопросе. Есть отдельная норма, 
которая связана с компетенцией 
субъектов Федерации, муници-
палитетов. Эти нормы должны 
развиваться в законодательстве 
здравоохранения, в законода-
тельстве, связанном с санитар-
ным обеспечением. Мы обычно 
гордимся врачами, но хотелось 
бы гордиться все-таки системой 
здравоохранения. В законода-
тельстве о здравоохранении 
предстоит серьезная перестрой-
ка. Считаю, нам действительно 
нужно перестраивать наше здра-
воохранение. И не с точки зре-
ния экономики, а с точки зрения 
именно доступности. Опыт 
борьбы с коронавирусом дока-
зывает это утверждение.

Вопрос от партнера «РГ». 
Главный редактор газеты 
«Вечерний Магадан» Наталья 
Мифтахутдинова: в поправ-
ках говорится о новых принци-
пах работы не только феде-
ральных структур власти, но 
региональных, муниципаль-
ных. Что здесь изменится?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Согласно 
поправкам в ст. 132 Конститу-
ции органы государственной 
власти и органы местного самоу-
правления входят в единую си-
стему публичной власти и осу-
ществляют взаимодействие для 
наиболее эффективного реше-
ния задач в интересах населения. 

Система публичной власти — 
единый организм, который дол-
жен слаженно функциониро-
вать на каждом уровне власти: 
федерация, регион, муниципа-
литет. Например, устанавлива-
ется, что вопросы здравоохра-
нения находятся в совместном 
ведении России и регионов. 
А органы местного самоуправ-
ления в пределах своих полно-
мочий обеспечивают доступ-
ность медицинской помощи.

Будем говорить начистоту: 
вы дали очень сложный от-
вет, из него непонятно, а что 
изменится для граждан? 
Очень похоже на какую-то 
вещь, интересную самим чи-
новникам и никак не влияю-
щую на реальную жизнь обыч-
ных граждан.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Понимаю, 
что люди часто не интересуются 
особенностями построения го-
сударственной власти, не вни-
кают в такие тонкости, чем му-
ниципальная власть отличается 
от региональной и т.п. Гражда-
нам важнее решить свои про-
блемы, защитить свои права и 
интересы. Предлагаемые по-
правки направлены на созда-
ние, прежде всего, удобной для 
граждан системы государствен-
ной власти.

Часто мы видим такую исто-
рию: разные звенья власти гово-
рят, мол, это не их компетенция. 
Муниципалитет направляет гра-
жданина к властям субъекта. 

То есть в администрацию сво-
его региона…

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : А регио-
нальная власть говорит — это му-
ниципальная компетенция. И 
вопрос гражданина, получается, 
решить некому. Поправки в Кон-
ституцию исходят из того, что 
существует единая публичная 
власть, которая должна рабо-
тать в системе, защищая права 
граждан. У нас сейчас эти нормы 
про единство публичной власти 
получили обкатку во время пан-
демии, когда была создана соот-
ветствующая комиссия при Гос-
совете, где все муниципальные, 
региональные и федеральные 
органы стали работать вместе, 
чтобы осуществить соответст-
вующие меры защиты. 

Система публичной власти 
должна закрепляться не только в 
конституционных нормах, но и в 
законах, которые будут прини-
маться по местному самоуправ-
лению, по органам власти субъ-
ектов Федерации. Не секрет, что 
у нас основная часть органов 
местного самоуправления доти-
руются. Соответственно, если 

какое-то полномочие передается 
от субъекта в муниципалитет, то 
субъект, наверное, должен его 
обеспечивать деньгами.  

Тем не менее, по поводу попра-
вок, касающихся политиче-
ского устройства, идут боль-
шие споры. Одни говорят, что 
у нас создается суперпрези-
дентская республика. Другие, 
наоборот, считают, что, по-
скольку министров будет на-
значать парламент, система 
становится шаткой: не воз-
никнет ли у нас чехарда, как в 
некоторых парламентских 
республиках, где правитель-
ство назначают несколько 
месяцев. Так что у нас теперь 
будет: суперпрезидентская 
власть или анархия?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Здесь нет 
крайностей ни в одну, ни в дру-
гую сторону. У нас федеральные 
министры, за исключением си-
ловиков, будут назначаться в 
Госдуме. Такая норма существо-
вала еще в Советском Союзе, 
когда был Верховный Совет. Тог-
да все министры назначались 
именно на пленарном заседании 
соответствующей палаты. Я не-
которое время работал экспер-
том в Верховном Совете РСФСР, 
очень хорошо помню, как канди-
дат в министры первоначально 
выступал на заседании комите-
та, потом на пленарном заседа-
нии. Вот эту функцию теперь 
президент с премьер-мини-
стром передали в Госдуму и Со-
вет Федерации. На мой взгляд, 
это очень важное изменение. Бу-
дущий министр должен будет 
убедить депутатов проголосо-
вать за себя, отстоять свои про-
фессиональные качества, свою 
программу. Все это будет проис-
ходить не только на глазах депу-
татов, но на глазах общества. 
Это будут показывать, все будут 
видеть, кто это, как он ответил 

на вопрос. Если он профнепри-
годен, значит, его отклонят. Если 
он профпригоден, значит, пой-
дет дальше, будет работать феде-
ральным министром. Здесь ком-
петенция передается в парла-
мент, и парламент усиливает 
свою роль. 

Однако парламент будет на-
значать не всех министров. 
Силовики, глава МИД и ми-
нюста по-прежнему будут 
получать мандат от прези-
дента страны.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Что касает-
ся силовиков, то их кандидату-
ры будет обсуждать Совет Феде-
рации. Назначение, конечно, 
будет за президентом. Но согла-
сование будет идти публично. 
Точно так же люди будут высту-
пать, доказывать свою компе-
тентность. 

Большой блок вопросов, при-
шедших на электронную по-
чту, связан с чиновниками и 
гражданством. Сколько чи-
новников лишатся должно-
стей после принятия попра-
вок?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Отличный 
вопрос. Эти нормы были уже в 

антикоррупционном законода-
тельстве. И уже при формирова-
нии органов власти этот вопрос 
учитывался. Конечно, когда это 
будет в Конституции, когда это 
будет жестко, думаю, что какое-
то количество людей все-таки 
окажется не у дел. Но у нас нет 
задачи устроить какие-то чист-
ки. Часто кому-то хочется кро-
ви. Нет, нужно выстраивать си-
стему. Во-первых, чтобы люди с 
двойным гражданством не были 
на государственной службе. Во-
вторых, чтобы они не претендо-
вали на нее. Чтобы впоследст-
вии не было таких громких про-
цессов по выявлению чиновни-
ков, имеющих иностранное 
гражданство или счета за рубе-
жом. Если у кого-то есть второе 
гражданство, ради Бога, он та-
кой же человек, пускай занима-

ется бизнесом, пускай занима-
ется журналистикой, пускай он 
профессор, это все он может де-
лать. Но на государственную 
службу все-таки с двойным гра-
жданством идти нельзя. Слу-
жить в данном случае нужно од-
ному государству. 

Звонок от читателя. Свет-
лана из Москвы, студентка 
факультета журналистики. 
Означает ли упоминание 
Бога в Конституции введение 
обязательных религиозных 
убеждений? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Нет. Упоми-
нание Бога в Конституции пред-

лагается в историческом кон-
тексте. Вся эта статья 67.1 — это 
новая статья, ее раньше не было 
в Конституции. Вторая часть 
этой статьи гласит: «Россий-
ская Федерация, объединенная 
тысячелетней историей, сохра-
няя память предков, передав-
ших нам идеалы и веру в Бога, а 
также преемственность в разви-
тии Российского государства 
признает исторически сложив-
шееся государственное единст-
во». Вот это тоже очень важно — 
мы не только говорим о том, что 
признаем, что было в Совет-
ском Союзе, но также признаем 
то, что было в Российской импе-
рии, то, что было до Российской 
империи. Это все наша тысяче-
летняя история. Здесь не гово-
рится, что мы обязаны верить 
или не верить, исповедовать ту 
или иную религию.  

С другой стороны, у нас есть 
норма в главе второй Конститу-
ции, которая говорит о свободе 
совести, праве человека и гра-
жданина на территории Россий-
ской Федерации выбирать лю-
бую конфессию либо не верить 
вообще, то есть быть атеистом. 
Эта норма у нас сохраняется. У 
нас светское государство. Мне 
кажется, что в данном случае, в 
данном историческом контексте 
предлагаемая поправка подает-
ся достаточно корректно. Ничьи 
права и ничьи интересы мы 
здесь не затрагиваем. У нас мно-
гоконфессиональное государст-
во, и оно останется таковым.

Звонок от читателя. Людми-
ла Ивановна Шаврина, Мо-
сква. КПРФ выступила с про-
тестом против поправок к 
Конституции. Одно обвине-
ние меня смутило: оно заклю-
чается в том, что поправки к 
Конституции дадут больше 
власти нашим олигархам. 
Так ли это? Или нет?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: От КПРФ у 
нас в рабочей группе были кол-
леги. Они с нами слаженно ра-
ботали по подготовке поправок 
в Конституцию. Например, до-
бились расширения норм, по-
священных парламентскому 
контролю. Это важно не только 
для парламента. 

Что касается олигархов, круп-
ного бизнеса, про них в поправ-
ках ни слова нет. У нас здесь ак-
цент на семью, материнство, дет-
ство, на соцгарантии, даже поя-
вились права трудящихся. С этой 
точки зрения я очень сильно 
удивлен, когда сказали, что за-
щищаются интересы олигархов. 

Сейчас в Конституции появ-
ляются многие нормы. Соци-
альное государство получает в 
Основном Законе правовое на-
полнение, и в этом смысле соци-
альные гарантии граждан будут 
лучше защищены, чем в той 
Конституции, которая сегодня 
действует. 

Немало споров вызывают нор-
мы о традиционных, куль-
турных и семейных ценно-
стях. Что входит в традици-
онные семейные ценности? 
Некоторые граждане опаса-
ются, что под этим подразу-
мевается некая патриар-
хальность, позволяющая 
мужу поднимать руку на 
жену. Скажите честно: зна-
чит ли это, что поправки в 
Основной Закон подспудно по-
ощряют семейное насилие? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Нет, конеч-
но. Кстати, у нас нет понятия се-
мьи в законе, есть понятие бра-
ка. Под браком понимается 
союз мужчины и женщины. А 
понятие семьи гораздо шире. У 

нас были попытки некоторых 
коллег определить, что такое се-
мья. Но если бы мы назвали се-
мью союзом мужчины и женщи-
ны, получается, если женщина 
или мужчина живет с ребенком, 
это не семья? Мать с сыном, ба-
бушка с внучкой — не семьи? Ко-
нечно же: семьи. 

Вы мягко уходите от вопроса 
про семейное насилие…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Любое наси-
лие, конечно, это не традицион-
ные ценности. И вообще это ни-
какие не ценности, а нарушение 
закона. Повторю: избиение ко-
го-то из членов семьи не являет-
ся традиционной ценностью. 

Еще одно критическое заме-
чание: мол, государство берет 
на себя обязанности родите-
лей. Значит ли это, что те-
перь детей будут держать в 
детских домах, не отдавать в 
приемные семьи?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Этот вопрос 
возник в ходе обсуждения од-
ной из поправок. Сейчас она 
звучит не так, как в изначаль-
ном варианте, и повода к таким 
сомнения не дает. 

А как она звучит?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Звучит так: 
дети являются важнейшим при-
оритетом государственной по-
литики России. Государство со-
здает условия, способствую-
щие всестороннему духовному, 
нравственному, интеллектуаль-
ному, физическому развитию 
детей, воспитания в них патри-
отизма, гражданственности, 
уважения к старшим. Государ-
ство, обеспечивая приоритет 
семейного воспитания, берет 
на себя обязанности родителей 
в отношении детей, оставшихся 
без попечения. Мы сейчас про-
рабатываем перечень актов, ко-
торые должны приниматься во 
исполнение Конституции. У нас 
будут поправки в Семейный ко-
декс, в закон об опеке и попечи-
тельстве. Эти нормы, безуслов-
но, мы должны сделать именно 
так, чтобы у нас минимально 
государство занималось воспи-
танием в детских домах. С тем, 
чтобы семейный приоритет 
был не только на бумаге, но и по 
факту. 

И тут сразу появляется еще 
один страх: не будет ли госу-
дарство вмешиваться в дела 
семьи лично под предлогом за-
щиты традиционных ценно-
стей?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если власть 
вмешивается в дела семьи, это 
как раз отсутствие традицион-
ных ценностей семейных. Госу-
дарство может вмешиваться 
только тогда, когда происходит 
нарушение закона, насилие или 
нарушаются права ребенка. В 
принципе, мы вообще против 
того, чтобы органы опеки и по-
печительства наделялись пол-
номочиями отбирать детей. 
Если такие ситуации возника-
ют, это должен решать исклю-
чительно суд с привлечением 
общественных организаций, 
представителей гражданского 
общества. Это должны быть 
исключительные случаи и, со-
ответственно, только судебное 
решение. Нам нужно миними-
зировать вмешательство госу-
дарства или муниципалитета в 
семейную сферу. А если они 
вмешались и сделали что-то не-
правильно, они должны за это 
отвечать. В том числе, возмещая 
ущерб, в том числе моральный. 

В органах опеки и попечи-
тельства люди, в принципе, все 
хорошие. Они, как правило, 
очень любят детей. Но, как пра-
вило, в этих комиссиях нахо-
дятся люди по должности. Вот 
он возглавляет какое-то учре-
ждение, его привлекли в эту ко-
миссию. Это не основная его 
работа. Поэтому у нас немнож-
ко перекос происходит. Но мы 
за то, чтобы не было элементов 
ювенальной юстиции.  При 
этом, если происходят какие-то 
преступления, конечно, нужно 
вмешиваться. С помощью пра-
воохранительной системы и 
суда.  

А К Ц Е Н Т

Мы гордимся врачами, но хотелось бы 
гордиться и системой здравоохранения. 
В законодательстве о здравоохранении 
предстоит серьезная перестройка
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Нельзя идти на государственную службу 
с двойным гражданством. Служить надо 
только одному государству

Наталья Мифтахутдинова, главный редактор газеты «Вечерний Магадан», 
спросила, как изменятся принципы работы власти.

Дмитрий Шерих, главный редактор газеты «Санкт-Петербургские ведомо-
сти»: Почему голосование предусмотрено пакетом сразу за все поправки?

Анжела Поздеева, редактор сайта газеты «Удмуртская правда»: Не возникнет 
ли в ходе голосования опасности для граждан из-за коронавируса?

В ходе «горячей линии» Павла 
Крашенинникова с гражданами 
не было запретных тем.
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— Видео на сайте 
rg.ru/video/6588

Ключевой вопрос

Многие граждане все равно считают, что по-
правки носят декларативный характер. 
По сути, ничего не изменят. Что вы на это 
ответите?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: У нас есть разные поправки. 

Есть поправки, которые должны быть впоследствии 

развиты в законодательстве. Это правда. Но у нас 

есть огромное количество поправок, которые имеют 

прямое действие. Например, поправка, предусматри-

вающая индексацию пенсий не реже, чем один раз в 

год. Эта норма имеет прямое действие. Приоритет 

Конституции над любыми актами, в том числе между-

народными — тоже норма прямого действия. То же 

касается и утверждения федеральных министров. 

Если поправки будут поддержаны гражданами в 
ходе голосования, как в дальнейшем будет стро-
иться законодательная работа?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Новые конституционные нор-

мы дадут толчок обновлению системы федерально-

го, регионального законодательства, муниципально-

го нормотворчества. Все новые положения Консти-

туции должны найти свое скорейшее раскрытие в 

отраслевом законодательстве. 

После вступления в силу поправок к Конституции бу-

дет готовиться Законодательный план, обеспечива-

ющий реализацию новых положений Основного За-

кона. Если говорить об изменении федерального за-

конодательства, то при внесении законопроекта о 

поправке к Конституции в Государственную Думу 

уже было указано на необходимость изменения 

ряда законов: 34 акта плюс разработка отдельного 

закона «О Госсовете». Кроме того, по нашим иссле-

дованиям, нужно будет внести изменения и в другие 

федеральные и федеральные конституционные за-

коны. Потребуется править не менее 70 законов. 

А это повлечет необходимость корректировки сотни 

подзаконных актов. Региональные и муниципальные 

акты должны быть также приведены в соответствие 

с федеральным законодательством.
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РЕЗОНАНС В Германии 
установили памятник 
Ленину

Ильич с eBay

Диана Ковалева

В немецком городе Гельзенкирхен установили двухме-
тровый чугунный памятник Владимиру Ленину. Ини-
циатором стала Марксистско-ленинская партия Гер-
мании (МЛПГ), добившаяся этого буквально «всем ве-
трам назло»: против статуи высказывались и правые 
силы, и городская администрация, и даже правящий 
в стране Христианско-демократический союз (ХДС). 
Но на сторону марксистов-ленинистов встал суд, и тут 
уже ничего не поделаешь.

«Сначала городская администрация заявила, что 
памятник нельзя установить из-за... закона об охране 
памятников... С подобной позицией, по нашей инфор-
мации, выступал сам бургомистр, однако мы обрати-
лись в суд, который заявил, что статуя, конечно же, мо-
жет быть установлена», — цитирует официального 
представителя МЛПГ Петера Вайспфенинга РИА Ново-
сти. По его словам, городская администрация пробова-
ла обращаться также в Высший административный суд 
земли Северный Рейн-Вестфалия, но и тот иск властей 
отклонил.

Установленная в Гельзенкирхене статуя не новая — 
ее отлили еще в 1957 году в Чехословакии. Немецкие 
коммунисты купили ее… на eBay у продавца из Австрии, 
к которому памятник попал после «бархатной револю-
ции» в Чехословакии в 1989 году. Как показал проведен-
ный МЛПГ опрос среди местных жителей, целых 68 ре-
спондентов высказались за установку статуи, отметил 
Вайспфенинг. До этого лишь 204 человека по всей стра-
не подписали онлайн-петицию ХДС против монумента. 
В МЛПГ подчеркивают, что это первый памятник Лени-
ну, установленный в Западной Германии.  

ГЕОПОЛИТИКА Президент 
Египта угрожает ввести 
войска в Ливию

Каир поможет 
племенам

Константин Волков

Каир готов оказать помощь ливийским племенам в 
борьбе с иностранным вмешательством. Об этом заявил 
президент Египта Абдель Фаттах ас-Сиси, выступая пе-
ред войсками на границе с Ливией в западной части 
Египта.  Он отметил, что «если ливийский народ... по-
требует от нас вмешаться, то это сигнал всему миру, 
что Египет и Ливия — это одна страна, единая безопа-
сность и стабильность».

Ас-Сиси также пояснил свое видение возможной 
операции в Ливии: «Если египетские войска  начнут 
продвигаться впе-
ред, то во главе их 
будут шейхи ливий-
ских племен, а когда 
проблема завершит-
ся — египетские вой-
ска уйдут, потому 
что нам ничего не 
нужно». Президент 
Египта перечислил 
условия, при кото-
рых Каир не станет 
вмешиваться в про-
исходящее в Ливии. 
Это стабильное пе-
ремирие между сторонами внутреннего конфликта. 
О том, чего стоит и чего не стоит ждать от Египта, несмо-
тря на громкие заявления президента, «РГ» рассказал 
эксперт Российского совета по международным делам 
и колумнист издания Al-Monitor Кирилл Семенов.

« Вероятность того, что египетские войска войдут 
на территорию Ливии, существует, хоть она и не очень 
высока. Президент Египта, скорее, говорил о том, что 
он готов вооружить «сынов ливийских племен», а сло-
ва о вмешательстве непосредственно Каира больше 
звучало как демонстрация намерений. Египет, вероят-
но, может начать открытую поддержку Ливийской на-
циональной армии (ЛНА), если силы Правительства 
национального согласия (ПНС) при поддержке Турции 
продолжат наступление и угроза для сил главнокоман-
дующего Хафтара станет критической. Тогда, чтобы со-
хранить армию Хафтара, Каир может решиться на та-
кую операцию, и его решение может поддержать ОАЭ 
и Саудовская Аравия. Кстати, существует информа-
ция, что ОАЭ готовы оплатить издержки Египта на 
ввод войск плюс выделить Каиру несколько миллиар-
дов долларов помощи. Если это действительно так, то 
ситуация может оказаться серьезнее, чем представля-
ется. При таком раскладе может дойти и до прямого во-
енного столкновения Египта и Турции. Кроме того, 
если Египет окажет прямую военную помощь Ливий-
ской национальной армии, то и Турция увеличит свою 
поддержку Правительства национального согласия, 
которое добивается окончательного разгрома сил Хаф-
тара.  

ПРОГНОЗ 

Исход 
президентской 
борьбы 
в Польше 
решит второй 
тур

ПОД ЧУЖОГО 
ДУДУ
Ариадна Рокоссовская

За неделю до первого тура вы-
боров президента Польши ста-
ло ясно, что второго тура не из-
бежать. А победа действующего 
главы государства Анджея 
Дуды под все большим вопро-
сом.

В президентских выборах, 
которые состоятся в воскресе-
нье, 28 июня, принимают учас-
тие 11 кандидатов. И хотя в пер-
вом туре лидирует Анджей 
Дуда, результаты опросов пока-
зывают, что отданных за него 
голосов, скорее всего, не хватит 
для победы.

Дело в том, что на выборах 
главы государства побеждает 
тот кандидат, за которого про-
голосовали больше половины 
жителей страны, пришедших 
на избирательные участки. 
За Дуду, по данным опросов 
всех авторитетных исследова-
тельских центров в Польше, го-
товы проголосовать около 
40 процентов избирателей. 
Его главному оппоненту — мэру 
Варшавы Рафалу Тшасковско-
му — опросы дают 30 процентов 
голосов. На третьем месте ока-
зались сразу двое с примерно 
одинаковыми результатами 
в районе 8—9 процентов голо-
сов — журналист и телеведущий 
Шимон Холовня и представи-
тель польской крестьянской 
партии Владислав Кощиняк-Ка-
мыш.

Таким образом, итоги пре-
зидентских выборов можно бу-
дет подвести лишь после второ-
го тура, который, скорее всего, 
пройдет 12 июля. И вот тут, 
если верить опросам, сложи-
лась парадоксальная ситуация: 
любой из трех оппонентов дей-
ствующего президента мог бы 
выиграть у него, даже если 
в первом туре кандидат был да-
лек от пьедестала. Например, 
Шимон Холовня, который, по 
данным центра Polister, в пер-
вом туре получит чуть больше 
10 процентов голосов, во вто-
ром туре может рассчитывать 
на 48 процентов при 44 у Анжея 
Дуды. А Рафал Тшасковски и 
Владислав Кощиняк-Камыш 
в поединке с действующим гла-
вой государства имеют равные 
с ним шансы.

Поскольку по правилам во 
второй тур выходят кандидаты, 
набравшие наибольшее число 
голосов, битва за президент-
ское кресло, вероятно, разыг-
рается между президентом 
Польши и мэром Варшавы. Ши-
мон Холовня уже сообщил, 
что «из двух зол выберет мень-
шее», и во втором туре поддер-
жит Тшасковского. Однако ис-
ход поединка еще не предре-
шен. Польские центры исследо-
ваний общественного мнения, 
которые традиционно очень 
точно предсказывают расклад 
сил на парламентских выбо-
рах, во время выборов прези-
дента почему-то очень часто 
крупно ошибаются. Так, на вы-
борах в 2015 году опросы пред-
сказывали победу бывшему 
тогда президентом Брониславу 
Коморовскому. По опросам, он 
должен был получить 40 про-
центов голосов, а Дуда — 
на 10 процентов меньше. В ре-
альности Дуда обыграл Комо-
ровского уже в первом туре, 
а во втором окончательно раз-
громил его с перевесом в три 
процента — 51,5 против 48,5.  

ЧП Британия в шоке от террористической атаки

Убийство на бегу
Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон 

Т
ри человека убиты и трое 
ранены. Трагедия разыг-
ралась в Рединге — неболь-

шом городе графства Беркшир 
неподалеку от Лондона. Местом 

нападения стал популярный у 
горожан парк Форбери. Инци-
дент квалифицирован британ-
ской полицией по борьбе с тер-
роризмом как террористиче-
ский акт.

Вот что рассказывает очеви-
дец трагедии 20-летний Лоу-

ренс Ворт, находившийся на 
расстоянии 10 метров от места 
происшествия: «Человек шел по 
тропинке напротив того места, 
где мы проходили мимо группы 
из восьми — десяти людей. По-
том он бросился налево и уда-
рил ножом трех человек из пер-

вой группы. Меняя направле-
ние, он побежал к нам, а потом 
понял, что не догонит нас, раз-
вернулся и пошел к другой груп-
пе, которая пока не понимала, 
что происходит. Там он нанес 
кому-то удар ножом».

Преступника обезвредил по-

лицейский, сбив его с ног рег-
бистским приемом. Антитерро-
ристическая полиция работала 
всю ночь, выясняя обстоятельст-
ва трагедии. Парк Форбери оце-
плен. Пока непонятно, что двига-
ло нападавшим — религиозные, 
политические или иные мотивы. 
Вероятно, что будет проведено 
обследование на предмет психи-
ческого здоровья нападавшего. 

Судя по первоначальным дан-
ным, это был одиночка.

Субботний инцидент в Ре-
динге оценивается в данный мо-
мент как наиболее серьезная 
террористическая атака после 
пережитого в 2017 году теракта 
на Лондонском мосту. Случив-

шееся будет расследоваться 
британской контрразведкой 
МИ-5, правительственным ко-
митетом по чрезвычайным си-
туациям Cobra, а также непо-
средственно министром вну-
тренних дел Прити Пател. Пре-
мьер-министр Британии Борис 
Джонсон получает регулярные 
сводки о ходе начавшегося рас-
следования.  Полиция всю ночь работала на месте трагедии в парке Рединга, что неподалеку от Лондона.

А К Ц Е Н Т

Британская полиция квалифицировала 
нападение как теракт, который стал 
самым серьезным нападением 
со времен атаки на Лондонском мосту 
в 2017 году

Немецкие марксисты-ленинисты все же добились установки 
памятника Ленину — первого в Западной Германии.

Согласно опросам, 
в первом туре 
Дуда победит, 
но необходимого 
большинства 
не наберет. 
А во втором 
шансы на победу 
у него и конкурен-
тов уравниваются

Глава Египта пере-
числил условия, 
при которых Каир 
не станет вмеши-
ваться в происхо-
дящее в Ливии
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Александр Гасюк

С
тремящийся к пере-
избранию на пред-
стоящих в ноябре 
президентских вы-
борах в США До-
нальд Трамп провел 
первый после нача-
ла пандемии в Аме 
рике предвыборный 

митинг. Мероприятие состоя-
лось на закрытом стадионе го-
рода Талса (штат Оклахома). И 
хотя хозяин Белого дома изо 
всех сил стремился «завести» 
свой электорат и провел на сце-
не целых 90 минут, количество 
зрителей выступления оказа-
лось существенно ниже ожидае-
мых 19 тысяч человек.

Чего больше испугались сто-
ронники Трампа — сохраняюще-
гося высокого риска заражения 
COVID-19 или введенного в Тал-
се комендантского часа, — ска-
зать сложно. Очевидно, оба этих 
фактора сказались на не слиш-
ком высоком количестве жела-
ющих поддержать президента-
республиканца, в избиратель-
ном штабе которого лишь за 
сутки до выступления выявили 
сразу шестерых заболевших ко-
ронавирусом.

Тем не менее и вопреки оче-
видным фактам — в США от 
COVID-19 скончались больше 
120 тысяч граждан — Трамп на-
звал ответ собственной админи-
страции на коронавызов «фено-
менальным». При этом прези-

дент признался, что массовое 
тестирование является «обою-
доострым мечом», и потому он 
распорядился снизить интен-
сивность проведения тестов с 
тем, чтобы избежать выявления 
слишком большого количества 
заразившихся. Стоит ли после 
этого говорить, что на самом 
митинге в Талсе ношение маски 
было не обязательным. Каким 
образом это электоральное ме-
роприятие повлияет на корона-
вирусную статистику в США, 
где болеют уже больше 2 милли-
онов 255 тысяч человек, можно 
только предполагать.

Другой «красной нитью» вы-
ступления Трампа стал предель-
но жесткий ответ всем выступа-
ющим против действий полиции 
и расовой дискриминации в 
США. Спровоцированное гибе-
лью в городе Миннеаполис аф-
роамериканца Джорджа Флойда 
цунами массовых беспорядков, 
грабежей, поджогов и уничто-
жения памятников бушевало в 
Америке на протяжении послед-
них трех недель. Но для действу-
ющего президента США все без 
исключения протестующие — 

«внутренние террористы». 
«Безрассудная левацкая толпа 
стремится разрушить нашу 
историю, осквернить наши па-
мятники, а также наказывать 
любого, кто не соглашается с их 
требованиями абсолютного и 
полного контроля, — сказал 
Трамп. — Мы не подчинимся. Вот 
почему мы на самом деле здесь».

Кстати, в ходе состоявшего-
ся в Оклахоме предвыборного 
ралли про погибшего Флойда 
американский лидер так и не 
вспомнил, сообщает издание 
The Hill. Зато на радость амери-
канским патриотам пригрозил 
всем сжигающим националь-
ный звездно-полосатый флаг 
тюрьмой, полностью поддер-
жал полицию и заявил, что зву-
чащие ныне призывы лишить 
правоохранителей финансиро-
вания являются «безумием».

Обозреватели, впрочем, за-
дались другим вопросом: не без-
умие ли проводить предвыбор-
ный митинг на расстоянии 1 
мили от того места, где сто лет 
назад произошел один из самых 
кровавых случаев расового на-
силия в США? Известное в каче-

стве «резни в Талсе» побоище, 
устроенное в 1921 году белыми 
жителями города против черно-
кожих, оставило десятки погиб-
ших и тысячи афроамериканцев 
без крыши над головой. Даже 
косвенное напоминание об этом 
позорном факте в истории стра-
ны, особенно в период острей-
шей поляризации американско-
го общества вокруг расовых 
противоречий, не может не 
удивлять своей нарочитостью.

И хотя все у харизматичного 
Трампа с его собственных слов 
обстоит «прекрасно», вот толь-
ко его переизбрание, по мнению 
комментаторов, с каждым днем 
выглядит все менее вероятным. 
И речь идет не только о подо-
рванной эпидемией коронави-
руса американской экономике, 

беспрецедентном со времен ве-
ликой депрессии росте безрабо-
тицы и острейшем социокуль-
турном межрасовом кризисе в 
государстве. «Страна находится 
в совершенно другом состоя-
нии, чем всего четыре месяца 
назад, — пишет издание Politico и 
указывает при этом на резкое 
снижение электоральных пози-
ций Дональда Трампа. Так, «со-
нный», по его мнению Джо Бай-
ден, опережает в общенацио-
нальных рейтингах действую-
щего хозяина Белого дома уже 
на 8 процентов, утверждает ав-
торитетный американский ана-
литический и социологический 
ресурс RealClearPolitics.  

ВЫБОРЫ Трамп впервые после начала пандемии провел 
встречу с избирателями на стадионе

Шоу без масок

КСТАТИ

Брат убитого полицейским в Миннеаполисе безработного афроамерикан-

ца Джорджа Флойда подал заявку на использование торговой марки 

«Фонд Джорджа Флойда» (The George Floyd Foundation). Если она будет 

одобрена в Бюро по патентам и товарным знакам США (USPTO), то семья 

убитого сможет продавать фирменные товары с логотипом фонда. При 

этом, как заявил брат Джорджа Флойда по имени Филонес, главная задача 

фонда — просвещение общественности о ходе реформирования амери-

канской полиции, а также поддержка семей, ставших жертвами жестоко-

сти со стороны сотрудников правоохранительных органов. Также родст-

венники погибшего рассчитывают поставить логотип фонда на приложе-

ние для мобильных телефонов, которое станет отслеживать реформу по-

лиции, давать доступ к документальным фильмам о Джордже Флойде и дру-

гую информацию касательно проблемы расизма. Между тем на месте гибе-

ли Флойда, по сообщениям СМИ, начали проводиться молитвенные собра-

ния, там крестят людей и даже фиксируют чудеса — глухой стал слышать. 

Подготовил Константин Волков

А К Ц Е Н Т

Всем сжигающим национальный 
звездно-полосатый флаг Трамп 
пригрозил тюрьмой

Несмотря на пандемию, Трамп про-
вел митинг, собрав 19 тысяч сторон-
ников. Многие пришли без масок.
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КИНО На стрим-платформах — фильм-эксперимент «Жизнь на перемотке»

Селфи, любовь и home video
Валерий Кичин

Ф
ильм «Жизнь на пере-
мотке» в оригинале на-
зывается Play. На эту 

клавишу нужно нажать, чтобы 
посмотреть видео.

И мы попадаем в чужую судь-
бу. Еще в начале 90-х тринадца-
тилетнему Максу родители по-
дарили видеокамеру. И он запи-
сывал все подряд без особых це-
лей. Но вот спустя четверть века 
собрал старые съемки, чтобы 
заново прокрутить свою жизнь. 
С мальчишескими влюбленно-
стями, подростковой жестоко-
стью, юношеским романтиз-
мом. С друзьями, исчезнувши-
ми с горизонтов. С тусовками, 
дискотеками и групповым путе-
шествием в Барселону на кон-
церт группы Foo Fighters.

Французский режиссер Анто-
ни Марсьяно поставил перед со-

бой, на первый взгляд, формаль-
ную задачу: а слабо снять фильм 
целиком в стиле home video?! С 
нестойкой ручной камерой, с не-
ровно записанным звуком, с 
подробностями, интересными 
только для тех, кто снимал. По-
чти два часа любительского неу-
мелого кино, а получилось, что 
это были отсветы улетавшей 
жизни. В детстве подарили чудо, 
парнишка с ним играл, а теперь 
выяснилось, что в этих пласт-
массовых коробках — его судьба. 

Марсьяно отфиксировал и 
пустил в дело социальный фено-
мен, родившийся уже в послед-
нее десятилетие, — массовое ув-
лечение съемками. Он чувству-
ет: из тысячи случайностей, как 
у горе-писателей свифтовской 
Лапуты, может ненароком сло-
житься закономерность. И с 
этими случайностями увлечен-
но экспериментирует. А заодно 

проходит жизнь поколения с его 
любимыми открытиями: пер-
вые вирусные видео, явление 
YouTube народу, обрывки забы-
тых мелодий, тени просвер-
кнувших поп-рок-звезд… А вме-
сте с героями взрослеют техно-
логии: VHS сменяются диска-
ми, совершенствуется картин-
ка, становится объемным звук. 
Люди, дублировавшие картину, 
видимо, оценили находки авто-
ра, ими увлеклись и все это 
очень точно передали в русском 
саундтреке.

Герои молоды, и доминиру-
ющая интонация картины — оп-
тимизм и витальная энергия 
юности. Врасплох поймана 
жизнь, еще не познавшая своих 
жестких законов и не отрав-
ленная разочарованиями. Это 
телячье состояние души и тела 
когда-то переживал каждый, и 
картину о чужой жизни вос-
принимаешь как летопись соб-
ственной судьбы, чужое home 
video — как нечто близкое, по-
чти  как свой семейный аль-
бом.

Конечно, уже много лет су-
ществуют фильмы, играющие с 
home video и добывающие из 
него новые зерна познания че-
ловека — «Секс, ложь и видео» 
Содерберга, «Видео Бенни» Ха-
неке... Но здесь home video не де-
таль жизни, не инструмент ее 
исследования, а суть и смысл. 
Сам выбор объектов, являю-
щихся нам на экране, — это 
взгляд героя, его внутренний 
мир. Реальность слиплась с вир-
туалом, машина времени изо-
бретена и действует. Автор 
фильма нашел ключик от тай-
ной дверцы в каморке папы Кар-
ло — свежий способ рассказать о 
герое. Пусть одноразового упо-
требления, но весьма действен-
ный и впечатляющий.

Это фильм о взрослении и о 
любви, продравшейся через все 
преграды, козни случая и глупые 
розыгрыши друзей. И победив-
шей. Найденный автором прием 
окончательно разрушает грань 
между нами и экраном: как в ге-
ниальном кино Вуди Аллена 
«Пурпурная роза Каира», но без 
его метафоричности — просто-
душно, впрямую. Не уверен, что 
такой фильм придется по душе 
каждому — кому-то надоест ска-
чущая камера, кто-то предпочи-
тает кино с более внятным сюже-
том. Такой фильм требует добро-
желательного настроя и готов-
ности принимать эту жизнь, ка-
кова она есть. Перед нами кино, 
безнадежное в прокате, но иде-
альное для неспешного домаш-
него просмотра. Когда мы уся-
демся с чашкой кофе или лучше с 
рюмкой вина перед монитором 
айпада и в предвкушении встре-
чи с полузабытыми друзьями на-
жмем клавишу Play.  

КАННЫ 

Наши фильмы
на кинорынке

ТАРКОВСКИЙ 
СТАНЕТ 
СЕРИАЛОМ
Сусанна Альперина

Сам Каннский кинофестиваль 
не состоится в этом году, но его 
рынок-спутник March du Film 
открывается 22 июня и про-
длится по 26 июня. Уже прохо-
дят первые дискуссии онлайн и 
делаются продуманные «вбро-
сы». Яркий пример — появление 
в издании Variety информации 
о том, что Кирилл Серебренни-
ков снимет свой первый сериал 
об Андрее Тарковском.

Компания «Роскино» пред-
ставит на кинорынке виртуаль-
ный стенд, где зарубежные пар-
тнеры смогут познакомиться с 
новыми российскими проекта-
ми. Участие подтвердили более 
десяти кинокомпаний.

«Мы не рассматриваем 
стенд на площадке Каннского 
кинорынка как отдельные про-
екты студий — для нас это пре-
зентация отечественных кино-
проектов в целом, возможность 
показать зарубежным партне-
рам разнообразие и высокий 
уровень нашего кино», — отме-
тила министр культуры РФ 
Ольга Любимова.

Теперь — о фильмах, которые 
«едут» в виртуальные Канны. 
Это научно-фантастический 
триллер Егора Абраменко 
«Спутник», который уже про-
дан на ряд территорий и ото-
бран в программы междуна-
родных кинофестивалей в 
США, Испании, Корее и Израи-
ле. Фильм «Бондарчук» о ре-
жиссере, актере и сценаристе 
Сергее Бондарчуке. Релиз за-
планирован на конец 2020 г.

Отобран и семейный фильм 
«Пальма». 

Сценарий основан на реаль-
ных событиях, происходивших 
в 1970-х годах во Внукове. 
Оставленная в московском аэ-
ропорту собака много лет ждала 
возвращения хозяина.

Российская кинопрокатная 
компания Russian World Vision 
представит фильм «Красный 
призрак», ленту «Блокадный 
дневник» и картину «Одиннад-
цать молчаливых» — о совет-
ских футболистах, приехавших 
в 1945 году в Великобританию, 
чтобы сразиться с английскими 
клубами. Кроме этого, драму 
«Порт», комедии «Гудбай, Аме-
рика», «Безумное путешест-
вие» и «Смотри как я», триллер 
Ad Libitum, фильм ужасов «Ата-
кан. Кровавая легенда».

ВГТРК приготовила истори-
ческие проекты — «Екатерина. 
Самозванцы», «Годунов», 
«Анна Каренина». Также состо-
ится онлайн-показ сериала «Зу-
лейха открывает глаза». 

Союзмультфильм» предста-
вит три полнометражных при-
ключенческих фильма — «Суво-
ров», «В поисках сокровищ» и 
«Гофманиада». Из наших ани-
мационных фильмов в Каннах 
презентуют и полнометраж-
ную ленту «Финник» режиссе-
ра Дениса Чернова.

Студия Алексея Учителя ве-
зет в виртуальные Канны ленту 
под рабочим названием «Цой», 
драму о взрослении «Китобой» 
режиссера-дебютанта Филиппа 
Юрьева и дебют Дмитрия Руда-
кова «Сентенция».

Многие фильмы еще только 
предстоит увидеть нашим зри-
телям. Как и масштабные высо-
кобюджетные проекты — потен-
циальные блокбастеры «Сере-
бряные коньки» Михаила Лок-
шина и «Чернобыль. Бездна» 
Данилы Козловского, «Огонь» 
Алексея Нужного и спортив-
ную драму «Стрельцов». 

«Тренд на российский кон-
тент сохраняется, интерес к 
рынку растет. Уверены, что на 
Каннском кинорынке компании 
смогут продолжить начатые на 
Key Buyers Event переговоры и 
финализировать сделки», — за-
ключила генеральный директор 
«Роскино» Евгения Маркова.  

ТЕАТР Светлана Крючкова благодарна зрителям,
которые готовы ждать приезда «Игрока» целый год

Как Ефремов 
меня замуж отдавал

Ирина Корнеева 

К 
этому дню, двадцать 
второго июня, в Мо-
скве готовили не-
сколько художест-
в е н н ы х  с о б ы т и й . 
Юбилейный творче-
ский вечер актрисы 
Светланы Крючко-
вой в концертном 

зале «Зарядье» и гастроли Боль-
шого драматического театра 
им. Товстоногова. Во МХАТе им. 
Горького знаменитый петер-
бургский коллектив готовился 
представить спектакли «Жизнь 
впереди» и «Игрок».

Сцена МХАТа в этой истории 
— очень символична, для самой 
актрисы в первую очередь. 

«Именно Олег Ефремов взял 
меня в театр, — рассказала Свет-
лана Крючкова накануне своего 
дня рождения. — И я уже с тре-
тьего курса знала, что он меня 
возьмет. Я пришла во МХАТ к 
Ефремову и благодаря Ефремо-
ву… И потом, когда решилась на 
переезд в Ленинград, одному из 
первых я позвонила Ефремову — 
так можно было: позвонить в 

отпуск художественному руко-
водителю.

«Я замуж выхожу», — сооб-
щила я Олегу Николаевичу. 

«Да? Ну и за кого?» — отреа-
гировал он, зная мою влюбчи-
вость.  «За Векслера» (Юрий 
Векслер был известным киноо-
ператором и сценаристом. — 
Ред.). «За Векслера? — на конце 
провода повисла мхатовская па-
уза. — За Векслера — выходи!..»

Дочь Олега Николаевича, 
Анастасия Ефремова, стала ор-
ганизатором намечавшихся 
этим летом московских гастро-
лей Светланы Крючковой во 
МХАТе. Гастроли пришлось пе-
ренести по понятным зрителям 
причине. Юбилейный вечер 

Светланы Крючковой в концер-
тном зале «Зарядье» пройдет 
теперь 31  октября этого года. А 
гастроли БДТ  начнутся в день 
рождения Светланы Николаев-
ны, но 22 июня будущего года.

« Я даже рада, что так сложи-
лось. Потому что в непростых 
обстоятельствах проявляются 
люди, — объясняет Светлана 
Крючкова. — То, как повели себя 
худрук МХАТа Эдуард Бояков, 
Анастасия Ефремова и зрители, 
купившие билеты и не поспе-
шившие их сдать, — вдохновляет. 
Для нас приехать со спектакля-
ми через год будет двойной ра-
достью. А если говорить о про-
грамме вечера в «Зарядье», — 
каждые пять лет на творческих 

встречах я рассказываю о себе. 
А в этот раз подумала: что же 
мне в этих  обстоятельствах, 
когда люди столько пережили, 
снова «якать»? Лучше расскажу 
о том, что ценно сегодня для 
моей души. И под названием 
«Неугасимое созвездие» готов-
лю поэтический вечер».   

А режиссер-постановщик 
спектаклей «Игрок» и «Жизнь 
впереди» Роман Мархолиа на 
онлайн-пресс-конференции в 
ТАСС признался: «У меня дав-
ний театральный роман со 
Светланой Крючковой. Когда я 
впервые увидел ее глаза, понял: 

что-то случится. Она как актри-
са не очень доверчива. Но если 
решилась — она человек риско-
вый и азартный. Это два наших 
любимых спектакля. «Игрок» 
идет уже несколько лет с аншла-
гами, «Жизнь впереди» ставили 
к недавнему юбилею Большого 
драматического театра…  Ждем 
ли мы в Москве особого воспри-
ятия? В Москве реактивнее ре-
акции. Питер требует глубины, 
вдумчивости, а Москва — это 
всегда праздник».  

Одна из самых полюбившихся зри-
телям ролей Светланы Крючковой — 
ученица 9 «А» Нелли Леднёва.

А К Ц Е Н Т

Светлана Крючкова: Что бы я сделала, 
если бы была возможность начать 
жизнь сначала? Профессию и мужей
я бы не поменяла

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

«СРЕДИ БОЛЬШОЙ ВОЙНЫ 
ЖЕСТОКОЙ...»
Двадцать первого июня исполнилось 110 лет со дня ро-
ждения великого русского поэта и журналиста Алек-
сандра Трифоновича Твардовского. Твардовского мно-
го. Он велик в разных ипостасях. Во всех органичен, с 
другой стороны — не вмещается ни в одну.

Поэт, прозаик, журналист, редактор самого интере-
сного «толстого» журнала ХХ века — «Нового мира» 
50—60-х годов; кандидат в члены ЦК КПСС и единст-
венный советский писатель, который привел в восторг 
самого желчного из русских эмигрантов Ивана Алек-
сеевича Бунина; первооткрыватель Александра Сол-
женицына; подполковник армии и литературный ге-
нерал; насквозь советский человек, публиковавший 
на страницах «Нового мира» совсем не советскую 
прозу; лауреат трех Сталинских премий за поэмы 
«Страна Муравия», «Василий Тёркин» и «Дом у доро-
ги», каждая из кото-
рых гениальна; ав-
тор стихов о Стали-
не и пронзитель-
нейшей лирики о 
войне с очень сдер-
жанной, благород-
ной интонацией: «Я 
знаю, никакой моей 
вины / В том, что 
другие не пришли с 
войны. / В том, что 
они — кто старше, 
кто моложе — / 
Остались там...»

И вот, пытаясь сегодня понять, где, в какой из этих 
ипостасей он был равен себе, а где оказался случайно, 
не по собственной воле, все-таки приходишь к выводу, 
что ограничивать Твардовского только одной из них 
было бы неправильно. Можно ведь и еще расширять 
его образ до бесконечности, стараясь отыскать в нем 
внутренние противоречия. Ну  например, крестьян-
ский сын и комсомольский поэт, который писал во-
сторженные стихи о советской власти (поэма «Путь к 
социализму»), когда его отец и братья были раскулаче-
ны и сосланы... Ведь этого тоже не вычеркнешь из его 
биографии.

Есть только одна фигура в нашей литературе, сораз-
мерная Александру Твардовскому и по мощи лиро-
эпического таланта, и по общественной значимости, и 
по глубинной противоречивости судьбы. Это Николай 
Алексеевич Некрасов. Я думаю, что, если бы случилось 
чудо и они как-то могли встретиться, они поняли бы 
друг друга с полуслова. И даже совсем без слов. Тита-
ны, богатыри! Атланты, державшие на своих плечах 
две эпохи русской журналистики — эпохи «Современ-
ника» и «Нового мира». Авторы двух величайших в 
русской литературе лиро-эпических полотен — «Кому 
на Руси жить хорошо» и «Василий Тёркин», которые 
являются кодом, ключом к русской душе. И в то же вре-
мя чистой воды лирики, но такие, чье поэтическое «я» 
не остается в скорлупе личного эгоизма, а сливается с 
«я» миллионов других людей и говорит как бы от их 
имени. Только Некрасов мог заговорить языком дере-
венской старухи, потерявшей сына. Только Твардов-
ский мог говорить от лица погибшего на финской вой-
не подростка.

«Из записной потертой книжки / Две строчки о бой-
це-парнишке, / Что был в сороковом году / Убит в Фин-
ляндии на льду. // Лежало как-то неумело / По-детски 
маленькое тело. / Шинель ко льду мороз прижал, / Далеко 
шапка отлетела. / Казалось, мальчик не лежал, / А все 
еще бегом бежал / Да лед за полу придержал… // Среди 
большой войны жестокой, / С чего — ума не приложу, / 
Мне жалко той судьбы далекой, / Как будто мертвый, 
одинокий, / Как будто это я лежу, / Примерзший, ма-
ленький, убитый / На той войне незнаменитой, / Забы-
тый, маленький, лежу».

Это стихотворение называется «Две строчки». На-
писано оно в 1943 году. Это год окончания Сталинград-
ской битвы, год бит-
вы на Курской дуге. 
Уже завершилась 
битва под Москвой. 
А Твардовский, 
поэт № 1 Великой 
Отечественной, 
чью поэму «Васи-
лий Тёркин» чита-
ют в окопах солда-
ты, пишет о мальчи-
ке, чей труп замерз 
во льдах Финлян-
дии. Зачем? Зачем в 
1946 году, после По-
беды, он пишет одно из самых сильных своих стихотво-
рений «Я убит подо Ржевом...»? В этом же году он стал 
лауреатом Сталинской премии первой степени за 
«Тёркина». Зачем он вспоминает о ржевской бойне, 
тоже не самом «знаменитом» эпизоде войны?

В том же году он заканчивает поэму «Дом у дороги», 
где есть самые, наверное, страшные в советской поэзии 
строки об отступлении наших войск в начале войны. 

«Все на восток, назад, назад, / Все ближе бьют орудья. / 
А бабы воют и висят / На изгороди грудью. / Пришел, на-
стал последний час, / И нет уже отсрочки. / — А на кого ж 
вы только нас / Кидаете, сыночки?..»

От этих строк и сегодня, спустя более полувека, 
подкатывает к горлу ком. Как он их нашел?

Кто их ему подсказал? 
А как он смог осуществить «перевод» простого сол-

датского языка в четырехстопный хорей поэмы «Васи-
лий Тёркин»? Так, что даже Иван Бунин пришел в вос-
хищение? «Это поистине редкая книга: какая свобода, 
какая чудесная удаль, какая меткость, точность во 
всем и какой необыкновенный народный, солдатский 
язык — ни сучка, ни задоринки, ни единого фальшиво-
го, готового, то есть литературно-пошлого слова!»

Это из его письма в СССР бывшему соратнику по 
дореволюционным литературным «Средам» Николаю 
Телешову. А эмигранту Леониду Зурову сказал: «Уди-
вительная книга, а наши поэты ее не почувствуют, не 
поймут. Не поймут, в чем прелесть книги Твардовско-
го. Да и откуда им знать? Разве они переживали что-ли-
бо подобное! Ведь они ни народа, ни солдатской речи 
не слышат. У них ослиное ухо. О русской жизни не зна-
ют и знать не хотят, замкнуты в своем мире, питаются 
друг другом и сами собою. Вот вы услышите, скажут: 
ну, что такое Твардовский. Да это частушка, нечто вро-
де солдатского раешника. А ведь его книга — настоящая 
поэзия и редкая удача...»

И сегодня Твардовского «слышат» и понимают не 
все. Не только его стихи, но и всю его судьбу, всю его 
фигуру, такую большую, такую сложную и такую, без 
всякой национальной гордыни скажем, русскую. Да, 
Некрасов ХХ века. Классик... Богатырь...  

Твардовского 
много. Он велик 
в разных ипоста-
сях. Во всех орга-
ничен и не вмеща-
ется ни в одну

И сегодня 
Твардовского 
«слышат» и понима-
ют не все. Не толь-
ко его стихи,
но и всю его судьбу

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Кирилл Серебренников снимет 
свой первый сериал — об Андрее 
Тарковском.

Режиссер фильма зафиксировал и пустил в дело новый социальный феномен — массовое увлечение видеосъемками.

А К Ц Е Н Т

Картину о чужой жизни смотришь как 
летопись собственной судьбы, как нечто 
близкое, как свой семейный альбом
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Прямая речь 
Светлана Крючкова, народная артистка России: 
— Москва — это больше, чем один город, Москва — это вся Россия. Я дей-

ствительно очень люблю московского зрителя. Я не вожу свои програм-

мы сначала «обкатывать» по провинции. Я еду в Москву, и здесь зрите-

ли меня корректируют — реакция заметна сразу.

Что бы я сделала, если бы была возможность начать все в жизни снача-

ла? Нет, профессию и мужей я бы не поменяла. Я бы стала внимательнее 

относиться к своему здоровью. Мама меня всегда просила: «Следи за 

своим здоровьем!» — но я ее не слушала. И получилось так, что здоровье 

свое я запустила. Из заповеди «возлюби ближнего, как самого себя» — я 

всегда читала только то, что после запятой: «возлюби ближнего...» 

— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1904023
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Тест сдан
АНАСТАСИЯ РАКОВА: Коро-
навирус стал серьез-
ным вызовом для всего 

мира.  Разделение на «своих» и 
«чужих» здесь просто неумест-
но. В начале эпидемии к нам 
приехали более 2 тысяч медра-
ботников из других регионов. В 
сложный для столицы период 
они поддержали наших меди-
ков. Думаю, и для них получен-
ный опыт не пропадет даром, 
они вернутся  домой настоящи-
ми специалистами по работе с 
ковидом. В свою очередь более 
100 московских медиков в15 
бригадах  помогают в лечении 
больных коронавирусом в реги-
онах. Они выехали в  Северную 
Осетию — Аланию, Ингушетию, 
Дагестан, Камчатский и Забай-
кальский края,  Ханты-Мансий-
ский автономный округ, Псков-
скую и Владимирскую области. 
Мультидисциплинарные брига-
ды из пульмонологов, инфекци-
онистов, анестезиологов-реа-
ниматологов, рентгенологов, 
медсестер-анестезистов воз-
главляют опытные врачи веду-
щих столичных стационаров.

Они участвуют в перепрофи-
лировании больниц и настрой-
ке амбулаторной помощи, пред-
лагают лечебные схемы,  заре-
комендовавшие себя в столице.

Достаточно ли защищены в 
Москве от коронавируса сами 
медики?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Безопасность 
медработников для города са-
мое важное. Средствами инди-
видуальной защиты они обеспе-
чены в полной мере. Для этого в 
лечебные учреждения ежене-
дельно поставляется около 4 
млн единиц средств индивиду-
альной защиты со склада, от-
крытого на юго-востоке столи-
цы: масок, перчаток, защитных 
костюмов и очков, респирато-
ров, бахил, средств дезинфек-
ции. Есть  и неснижаемый запас 
СИЗ в расчете на 2—4 недели. 
Кроме того, врачи и медсестры 
ковидных больниц регулярно 
сдают анализы на коронавирус.

По требованиям Роспотреб-
надзора в последнее время рабо-
тодатели должны были ка-
ждые две недели организовы-
вать тестирование 15% со-
трудников, работающих оф-
лайн. Эта норма сохраняется?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Да, сохраняется. 
Большинство предприятий в го-
роде уже возобновили работу. 
Нам важно не просто удержать 
темп, а увеличить объемы те-
стирования. С этой целью всем 
горожанам создана  возмож-
ность бесплатно пройти тест на 
антитела на коронавирус. Сде-
лать это можно на базе 30 поли-
клиник по предзаписи. Резуль-
тат придет в электронную мед-
карту и покажет, болен ли чело-
век сейчас, переболел ранее и 
выработал антитела или вообще 
пока не сталкивался с вирусом.

Помимо этого организован 
сервис для предприятий. В рам-
ках государственно-частного 
партнерства работодатели мо-
гут организовать тестирование 
сотрудников на антитела. Им 
нужно лишь оплатить забор 
крови, а само исследование про-
ходит за счет города.

Пройти тестирование рабо-
тающие москвичи могут как в 
поликлинике, так и на месте ра-
боты. Мы готовы по желанию 
работодателя организовать вы-
ездные бригады — это удобно 
для сотрудников и экономит 
время коллектива. Работодате-
лям достаточно заключить дого-
вор на оказание платных услуг с 
одной из городских медоргани-
заций. Более 3,5 тысячи пред-
приятий уже заинтересованы в 
участии. С почти 100 организа-
циями заключены договоры. 
Выразили желание участвовать 
и  20 частных медорганизаций.

Массовое тестирование Мо-
сква начала первой в стране…

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Сделать тести-
рование массовым и бесплат-
ным было нашей заветной меч-
той с самого начала пандемии. 
Но для этого  необходимо было 
наладить работу лабораторий. 
Исследования в Москве прово-
дятся в 45 лабораториях. Кроме 
того, мы настроили удобный 
сервис электронной записи на 
сдачу анализа. Организовали 
алгоритм приема в поликлини-
ках: выделили для этого в ка-
ждом здании определенные 
зоны, разделили потоки паци-
ентов, распределили слоты при-
ема так, чтобы не создавать ско-
плений людей. Подготовили и 
обучили врачей и медсестер.

В итоге по тестированию и на 
ранних этапах, и на пике эпиде-
мии Москва стала одной из луч-
ших не только в России, но и в 
мире. Тест на коронавирус в 
обязательном порядке у нас  бе-
рется у всех горожан с призна-
ками ОРВИ, пневмонией и тех, 
кто живет с пациентом с под-
т в е р ж д е н н ы м  д и а г н о з о м 
COVID. Организован также 
скрининг медицинских и соци-
альных работников, сотрудни-
ков транспорта, ЖКХ, полиции. 
Словом, всех, кто контактирует 

с жителями города. Позже нача-
ли тестировать и  пациентов не-
инфекционных стационаров . 

Понимая, что ни один тест не 
является идеально точным на 
100%, мы используем все каче-
ственные наработки, которые 
есть в мире. Помимо ПЦР-диаг-
ностики, которая определяет 
наличие вируса, проводим мас-
совое ИФА(ИХЛА)-тестирова-
ние по крови из вены на нали-
чие антител к коронавирусной 
инфекции. Проведено уже более 
3,2 миллиона ПЦР-тестов и свы-
ше 800 тысяч ИФА-анализов.

Как москвичи откликнулись 
на предложение городских вла-
стей бесплатно пройти те-
стирование на коронавирус? 
Первые результаты показали, 
что 12,5% москвичей имеют 
антитела против него. Сей-
час  планка повысилась до 
17,4%. Исследование иммуни-
тета продолжается?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Да, исследова-
ние популяционного иммуните-
та к коронавирусу у москвичей 
проводится почти два месяца.  
Показатель за это время вырос 
почти на 5%. По предваритель-
ным итогам, средний титр им-
муноглобулина тоже вырос, 
практически на 10 пунктов — с 
63,8 до 72,2. Увеличилось коли-
чество людей с высокими ти-
трами (>50) — их уже больше по-
ловины. Еще две недели назад 
таких жителей было 43%. Это 
говорит о большей вероятности 
формирования иммунитета. 
Помимо выявления формирую-
щ е г о с я  и м м у н и т е т а  к 
COVID-19, мы выявляем горо-
жан, которые в данный момент 
болеют коронавирусом. Долю 

болеющих анализируем и мето-
дом ПЦР-анализа, и ИХЛА-те-
стированием. По полученным 
данным очевидно, что доля бо-
леющих москвичей снижается. 
По результатам ИХЛА-тестиро-
вания — с 3,9% до 3,6%, по ПЦР-
исследованиям — с 2,4% до 1,8%.

Скрининг помогает устано-
вить и другие особенности бо-
лезни. Ежедневно из общего ко-
личества людей, у которых ди-
агностируется коронавирус, бо-
лее 40% переносят вирус бес-
симптомно. Длительное наблю-
дение за состоянием пациентов  
этой категории показывает, что 

в дальнейшем симптомы появ-
ляются лишь в 14—15% случаев. 
Очередные результаты предста-
вим на этой неделе.

В целом Москва достойно 
справилась с коронавирусом. 
Это признают и зарубежные 
эксперты. Но еще важнее, на 
мой взгляд, то, что это во 
многом изменило отношение 
даже скептиков к российской 
медицине. Что, на ваш взгляд, 
все-таки помогло городу вы-
стоять в критической ситуа-
ции? Профессионализм мо-

сковских врачей? Или пра-
вильно выстроенная страте-
гия городских властей?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Безусловно, это 
синергия — профессионализм и 
самоотдача московских врачей 
и комплекс управленческих ре-
шений, причем на всех уровнях. 
Мы благодарны врачам, кото-
рые были и по-прежнему оста-
ются на передовой борьбы с ко-
ронавирусной инфекцией. И 
важно, что наши действия были 
адекватны текущей ситуации. В 
городе вовремя принимались 
меры, исходя из вспыхивавших 
очагов в разных частях мира. 

Сначала таким очагом был Ки-
тай, затем — Европа. Мы макси-
мально оттянули приход нового 
вируса в Москву. Первый слу-
чай был зарегистрирован в Мо-
скве в самом конце февраля, а в 
полную силу эпидемия начала 
разгораться к середине апреля. 
Мы сумели максимально вос-
пользоваться полученной от-
срочкой, принять многие реше-
ния на опережение.

Например, заранее начали 
обеспечивать пациентов с хро-
ническими заболеваниями ле-
карствами на длительное лече-

ние — до 6 месяцев. Это помогло 
оградить их от лишних контак-
тов и минимизировать риск за-
ражения.

По предложению Клиниче-
ского комитета в середине апре-
ля было принято решение все 
случаи ОРВИ расценивать как 
подозрение на коронавирус. Та-
кие пациенты начали наблю-
даться как потенциальные но-
сители вируса. Выданное им 
предписание обязывало их со-
блюдать режим самоизоляции. 
Для мегаполиса это очень важ-
но — прервать цепочку распро-
странения вируса.Для больных 
с симптомами организовали ле-
чение на дому. Для постоянной 
связи с ними был создан Центр 
телемедицины. В случае ухуд-
шения состояния больного к 
нему  направляются врачи из 
поликлиник, в которых усилена 
выездная служба. Кроме того, 
пациентам с подтвержденным 
коронавирусом и ОРВИ  бес-
платно выдают  лекарства.

Еще одно важное решение — 
создание специальных КТ-цен-
тров на базе поликлиник, где па-
циентам с подозрением на коро-
навирус  дополнительно прово-
дятся КТ, УЗИ и другие исследо-
вания для точного установле-
ния диагноза. Такой подход дает 
возможность не только вовремя 
диагностировать пневмонию, 
но и определить ее характер. 
Внимательное отношение к та-
ким пациентам позволило взять 
под контроль течение заболева-
ния и, вовремя корректируя ле-
чение, избежать тяжелых случа-
ев. КТ-центры во время панде-
мии работали круглосуточно. 
Не собираемся отказываться от 
этой практики и в «мирное вре-
мя». Если будет потребность и 
спрос со стороны жителей, то 
КТ-диагностика и впредь будет 
доступна 24 часа в поликлини-
ках.  Соответствующее оборудо-
вание пока есть не везде. Но в 
ходе программы капремонта 
поликлиник КТ- и МРТ-аппара-
ты будут установлены в каждом 
головном здании поликлиники. 

Представим себе, что прави-
тельство Москвы предыду-
щие 11 лет не занималось бы 
здравоохранением города так, 
как это было. И Москва 
встретила бы пандемию без 
новой готовой принять паци-
ентов по первому сигналу 
Коммунарки, без КТ и МРТ в 
каждой поликлинике.  Резуль-
тат пандемии был бы таким 
же? Как вы думаете?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Действительно, 
изменения,  произошедшие  в 
городе в последние годы, не 
прошли бесследно. Так, напри-
мер, наши стационары облада-
ют мощной материально-техни-
ческой базой. Учреждения горо-
да располагают более 5,3 тыся-
чи аппаратов ИВЛ и 34 аппара-
тами ЭКМО. База для запуска 
Центра телемедицины готови-
лась уже несколько лет.  Но 
именно пандемия доказала, на-
сколько востребованы телеме-
дицинские технологии. После 
очного осмотра телемедицин-
ский врач динамически, в тече-
ние всей болезни, наблюдает па-
циента, корректирует лечение. 
Тратя в среднем 13—15 минут на 
консультацию, он, имея доступ 
к электронной медкарте и дру-
гим данным из ЕМИАС,  за день 
осмотривает  до 60 человек.

Были и проекты, реализо-
ванные «с нуля» благодаря кол-
легам из других комплексов го-
родского хозяйства. Например, 
инфекционную больницу в Ти-
НАО в Вороновском  площадью 

около 80 тысяч кв. м практиче-
ски возвели за месяц. Причем 
это клиника, которая сможет 
служить десятилетиями. Когда 
эпидемия закончится, там бу-
дет функционировать совре-
менная и хорошо оборудован-
ная инфекционная больница.

Вообще один в поле не воин. 
Социальный комплекс города и  
здравоохранение действовали 
сообща, например с Роспотреб-
надзором. Проводили оператив-
ные эпидемиологические рас-
следования, помогали созда-
вать алгоритмы работы с кон-
тактными лицами, разрабаты-
вать санитарные нормы для уч-
реждений и следили за провер-
кой их исполнения. Они — клю-
чевые эксперты,  с их постоян-
ной консультационной поддер-
жкой городу удалось действо-
вать правильно и во многом на 
опережение.

Комплекс ЖКХ смог опера-
тивно приспособить  коечный 
фонд пригодным под лечение 
ковида. К более 10 тысячам то-
чек подвели кислород. Эконо-
мисты быстро развернули мас-
совое производство средств за-
щиты и полностью удовлетво-
рили потребности мед учрежде-
ний. Транспорт, помимо  пере-
возки пациентов,  обеспечил  
комфортное передвижение по 
городу врачей. Международно-
му блоку даже в сложных ры-
ночных условиях удалось орга-
низовать доставку в Москву бо-
лее 100 тест-систем ИХЛА и не-
обходимый объем реагентов.

За время пандемии в Москве 
появился новый орган — кли-
нический комитет. Какие за-
дачи решались с его подачи?

АНАСТАСИЯ РАКОВА:  Москве, как и 
всему миру, пришлось иметь 
дело с неизвестным врагом. 
Нельзя сказать, что мы уже все 

знаем об этой болезни, но сей-
час  находимся на передовой из-
учения инфекции. Недаром  бо-
лее 60% всех москвичей, зара-
женных коронавирусом, уже 
успешно вылечены, включая са-
мые тяжелые случаи.

Клинический комитет по 
борьбе с коронавирусной ин-
фекцией был создан в начале 
апреля. В его состав вошли глав-
ные внештатные специалисты 
департамента здравоохранения 
и главные врачи ковидных ста-
ционаров. Они постоянно кон-
тактируют друг с другом, с зару-
бежными коллегами, вместе 
ищут оптимальные решения.

Первая инициатива — отка-
заться от разделения стациона-
ров на коронавирусные и стаци-
онары для лечения пневмонии. 
При этом заболевание легких 
бактериальной природы про-
должать лечить в центрах пнев-
монии. Клинический комитет 
предложил изменить маршру-
тизацию пациентов. Если при 
эвакуации в стационар у паци-
ента еще нет результатов теста, 
но при обследовании в прием-

ном отделении выявляются КТ-
признаки пневмонии-COVID 
19, он госпитализируется  и ве-
дется как больной с COVID- ин-
фекцией.

Впервые в мире в Москве  
массово применили техноло-
гию автоматической обработки 
данных и искусственного ин-
теллекта для анализа КТ-иссле-
дований. Работает это так. Все 
исследования автоматически 
поступают в единую радиологи-
ческую систему. Искусствен-
ный интеллект обрабатывает 
данные, и врач-рентгенолог в 
рамках эксперимента получает 
изображение с маркировкой и 
текстовым описанием. В усло-
виях напряженной эпидемиче-
ской ситуации это позволяет 
врачу не упустить самые неза-
метные детали проведенного 
исследования.

Именно по предложению 
Клинического комитета были 
открыты КТ-центры, запущено 
скрининговое исследование по-
пуляционного иммунитета.

Отдельно напомню, что в Мо-
скве проводятся глубокие мор-
фологические исследования ко-
ронавирусной инфекции. На ос-
нове полученных данных разра-
ботана детальная классифика-
ция причин смерти при корона-
вирусе. Наши специалисты пер-
выми в мире составили и опубли-
ковали атлас тяжелейших пато-
логических изменений органов у 
умерших от ковида. Такие иссле-
дования дали возможность  эк-
спертам глубже понять болезнь. 
Так, например, установлено, что 
в основе немалой части леталь-
ных исходов лежит повышенное 
тромбообразование. Врачи при-
няли решение назначать антико-
агулянты не в профилактиче-
ских, а лекарственных дозах. И 
это дало свои результаты.

При лечении COVID-19 приме-
нено немало  инновационных 
методик для борьбы с 
COVID-19. Это опыт зарубеж-
ных стран или в основном 
наши, московские разработки?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Конечно, мы на-
блюдали за ситуацией в других 
странах и городах и адаптирова-
ли у себя те практики, которые 
давали хорошие результаты за 
рубежом. Все они — и наши, и за-
рубежные, пока являются экспе-
риментальными. Например, из-
вестно, что кровь выздоровев-
ших от коронавируса пациентов 
содержит антитела к нему, поэ-
тому может использоваться для 
лечения больных с новой инфек-
цией. Переливание донорской 
плазмы одобрил для использова-
ния наш клинический комитет. 
Уже более 1 тысячи человек, ра-
нее переболевших вирусом, ста-
ли донорами для других.

В НИИ им. Н.В. Склифосов-
ского применяют эксперимен-
тальную методику лечения ко-
ронавируса с помощью гипер-
барической оксигенации. Ме-
тод основан на насыщении кро-
ви кислородом за счет доставки 
через плазму при повышенном 
атмосферном давлении. Это эф-
фективнее, чем подача кислоро-
да через маску — таким образом 
может поступить 100% кисло-
рода. Эта методика для лечения 
пациентов с коронавирусом 
внедряется  впервые в России.

Опробовано и эксперимен-
тальное лечение гелием на базе 
«Склифа» и ГКБ № 52. По мне-
нию специалистов, гелий может 
предотвращать кислородное го-
лодание, нормализует газовый 
состав крови. Дает хорошие ре-
зультаты в  восстановлении 
даже тяжелых больных.

Вчера в  Москве впервые выяв-
лено меньше тысячи новых 
зараженных в сутки — 968 . По 
сравнению с прежними 6 ты-
сячами на пике пандемии, ко-
нечно, немного. Но и немало. 
Есть прогноз: когда этот про-
цесс может все-таки остано-
виться? Или первая волна 
плавно перейдет во вторую, о 
которой сейчас эксперты го-
ворят как о деле решенном?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Мы берем в рас-
чет разные прогнозы, так как 
наша задача — иметь запас про-
чности для системы здравоох-
ранения под любой сценарий.

Да, сейчас в городе один из 
наименьших приростов в стра-
не. И тем не менее, вирус еще с 
нами. Поэтому работа продол-
жается. В поликлиниках при вы-
явлении каждого нового случая 
кол-центр тут же сообщает по 
телефону о результатах теста, 
просит оставаться на самоизо-
ляции и ожидать  доктора. Врач 
обеспечит лекарствами и будет 
наблюдать до выздоровления. 

Пандемия отступает, и 16 
стационаров общей мощностью 

8,8 тысячи коек, перепрофили-
рованные под ковид,  поэтапно 
возвращаются к обычной рабо-
те. Семь из них уже начали пла-
новый и экстренный прием и 
приняли около 2 тысяч пациен-
тов. А 12 стационаров вообще 
не останавливали прием мо-
сквичей, нуждающихся в экс-
тренной медпомощи.

Перепрофилирование — дело 
непростое. Поэтому прежде чем 
начать обратный процесс, мы 
обеспечили резервный запас 
коечных мощностей на базе 
временных госпиталей. Сейчас 
в городе около 10 тысяч резер-
вных коек, более 500 из них — 
реанимационные. 100% коек 
адаптированы для нуждающих-
ся в кислородной поддержке.

Временные сооружения бу-
дут «законсервированы» и со-
хранены на случай изменения 
эпидемиологической обстанов-
ки. При неблагоприятном разви-
тии ситуации  они станут важ-
ным подспорьем и обеспечат за-
пас прочности для системы здра-
воохранения.  Позволят опера-
тивно принять необходимые 
меры, не трогая  стационары.

Конечно, с наступлением 
жарких дней велик соблазн  от-
бросить все предосторожности, 
снять маски, начать без опаски 
встречаться с друзьями и знако-
мыми. Но я очень надеюсь, что 
горожане понимают, какая от-
ветственность ложится на каж-
дого из нас как членов общест-
ва. Так что лучше все-таки при-
нять то, что  новые правила со-
циального поведения, которые 
принес вирус, еще останутся на 
какое-то время, чтобы не дать 
вернуться инфекции.

Что нового появится в моск-
воском здравоохранении в бли-
жайшее время?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Никто в городе 
не сидел сложа руки, ожидая 
конца эпидемии. Многое уда-
лось сделать и за время ее. На-
пример, в пульмонологическом 
центре при ГКБ № 67, который 
открыл на днях мэр Москвы 
Сергей Семенович Собянин, 
профильными пациентами ста-
нут люди, страдающие бронхи-
альной астмой и болезнями лег-
ких. Получат  помощь в реаби-
литации и москвичи, перенес-
шие коронавирус.

В ближайшее время начнет 
принимать пациентов и Центр 
кисти и гнойной хирургии при 
больнице имени Юдина. Здесь 
будут проводить высокотехно-
логичные и малоинвазивные 
операции. Вообще это направ-
ление  очень востребовано, у 
нас не так много клиник, кото-
рые могут обеспечить такую по-
мощь. Открытие такого центра 
сделает его более доступным.

Еще в октябре мы запустили 
масштабный проект по оснаще-
нию экспертных патоморфоло-
гических лабораторий в шести 
якорных онкологических ста-
ционарах. В декабре начали по-
лучать первое оборудование 
для разных видов тестов. В мар-
те пришла последняя поставка — 
дооснастили лаборатории свер-
хточными микроскопами и ап-
паратами для проведения им-
муногистохимических и моле-
кулярно-генетических исследо-
ваний опухолей. Это позволило 
выйти на новый уровень и на 
новые мощности в диагностике 
злокачественных образований. 
Теперь врачи могут с макси-
мально возможной точностью 
назначать новейшие таргетные 
и иммунные препараты для ле-
чения. Так, в этих лабораториях 
с начала года молекулярно-ге-
нетические и иммуногистохи-
мические исследования  прове-
дены почти у 12 тысяч пациен-
тов, что составляет 90% таких 
исследований в Москве.

Продолжаем плотную рабо-
ту над контрактами жизненного 
цикла. Мы начали делать это 
первыми в России. Напомню, 
что это фактически новый фор-
мат закупки оборудования, ког-
да закупается не просто обору-
дование, но и его обслуживание 
в течение всего срока  контрак-
та. Это сокращает расходы и ми-
нимизирует риски. За два года 
благодаря закупкам медобору-
дования по контрактам жизнен-
ного цикла общая экономия 
бюджета Москвы составила 15 
млрд. руб. К концу лета растор-
гуем еще несколько контрактов.

И, конечно,  и впредь будем 
уделять особое внимание поли-
клиникам. Важно, чтобы   про-
странства их были комфортны-
ми, а навигация — понятной. 
Чтобы нужные специалисты и 
оборудование были рядом с до-
мом, а для  проведения диагно-
стических исследований и ос-
мотра врачом-специалистом не 
нужно было ехать на другой ко-
нец города. Все это предусмо-
трено в новом московском 
стандарте поликлиник, в соот-
ветствии с которым в городе 
уже начался капремонт 12 по-
ликлиник, до конца июня в ре-
монт уйдут еще 25 из 135 зда-
ний поликлиник. Несмотря на 
эпидемию коронавируса, про-
ект завершим в срок — до конца 
2023 года.  
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Анастасия Ракова: Система здраво-
охранения Москвы выдержала 
испытание коронавирусом. Даже 
в дни самой пиковой нагрузки она 
не была критически перегруженной.

А К Ц Е Н Т

Сделать тестирование массовым
и бесплатным было нашей заветной 
мечтой с самого начала пандемии. 
Сегодня Москва по этому показателю 
одна из лучших в мире

А К Ц Е Н Т

Пандемия отступает, но правительство 
Москвы видит свою задачу в том, чтобы 
у здравоохранения был запас прочности 
при любом сценарии с коронавирусом 
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КРЕДИТЫ Набирает популярность повторное 
рефинансирование ипотеки

Ставки ушли
на второй круг

ТОПЛИВО Биржевые цены
на бензин бьют рекорды 

Бес спроса

Сергей Тихонов

С начала июня биржевая цена 
бензина марки АИ-95 выросла 
более чем на 10%, а с середины 
апреля более чем на 50%. 18 
июня на Санкт-Петербургской 
международной товарно-сы-
рьевой бирже (СПбМТСБ) она 
поднималась до 57,3 тысячи ру-
блей за тонну. Ранее максималь-
ная стоимость АИ-95 была уста-
новлена в 2018 году, когда Рос-
сия пережила два бензиновых 
кризиса, весной и осенью, в ре-
зультате чего с 2019 года в фи-
скальную систему был введен 
демпферный механизм.

В минэнерго рост связывают 
с тем, что после резкого паде-
ния оптовых цен на бензин в 
марте—апреле 2020 года, в мае 
наметился их рост, обусловлен-
ный восстановлением спроса 
из-за снятия карантина. При 
этом в ведомстве подчеркива-
ют, что рост цен на автомобиль-
ный бензин в оптовом сегменте 
не представляет значительных 

рисков для потребителя и явля-
ется нормальной рыночной ре-
акцией на постепенное восста-
новление отраслей экономики.

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) проверит 
причины рекордного роста сто-
имости на бирже бензина мар-
ки АИ-95. В службе не исключа-
ют возможности сговора неко-
торых игроков рынка и преду-
преждают, что виновных ждут 
санкции, предусмотренные ан-
тимонопольным или даже уго-
ловным законодательством. 
ФАС на заседаниях Биржевого 
комитета доводит до нефтяных 
компаний информацию о необ-
ходимости принятия карди-
нальных действий по обеспече-
нию топливом в нужных объе-
мах внутреннего рынка, а также 
регулярной и равномерной реа-
лизации нефтепродуктов на 
биржевых торгах.  

Ирина Жандарова

В 
России началась новая 
волна рефинансирования 
ипотечных кредитов. В 

ВТБ в мае объем выдачи средств 
на рефинансированные креди-
ты вырос в восемь раз в сравне-
нии с тем же периодом прошло-
го года, а за пять месяцев банк 
рефинансировал в пять раз 
больше кредитов.

 Причина — общее снижение 
ставок на рынке, говорит заме-
ститель руководителя департа-
мента розничного бизнеса ВТБ 
Евгений Дячкин. В 2,5 раза уве-
личилось рефинансирование 
кредитов в Банке ДОМ.РФ, и 
спрос на перекредитование пос-
тоянно растет, отмечает дирек-
тор ипотечного бизнеса этого 
банка Игорь Ларин.

Мало того, пик рефинанси-
рования этого года еще не 
пройден. «До конца 2020 года 
прогнозируется новый рекорд 
минимальных ставок, в связи с 
чем будет востребовано и ре-
финансирование», — говорит 
руководитель центра ипотеч-
ных продуктов и цифрового 
партнерского бизнеса Росбан-
ка Игорь Дмитриев. По данным 
ДОМ.РФ доля рефинансирова-
ния в выдачах по итогам I квар-
тала составила около 15%. В 
апреле на фоне ограничитель-
ных мер рефинансирование, 
вероятно, замедлилось из-за 
сложностей по повторной 
оценке залога, однако в даль-
нейшем снижение ставок при-
ведет к росту спроса на этот 
продукт, считает младший ди-
ректор по банковским рейтин-

гам «Эксперт РА» Екатерина 
Щурихина.

Снижение ставок до истори-
ческих минимумов привело к 
тому, что многие рефинансиру-
ют ипотеку повторно. Особых 
условий для заемщиков, кото-
рые рефинансируют кредит по-
вторно, нет. Для банков рефи-
нансирование заемщиков — воз-
можность получить клиента с 
хорошей платежной дисципли-
ной. 

В среднем ставка рефинанси-
рования сейчас составляет 
8,5%, более выгодные предло-
жения, как правило, требуют со-
блюдения ряда условий. Та раз-
ница ставок, при которой имеет 
смысл задуматься о рефинанси-
ровании ипотеки, — это 1,5—2%, 
говорит руководитель направ-
ления банковских рейтингов 
рейтингового агентства НКР 
Михаил Доронкин. Так как кро-
ме выгод рефинансирование со-
пряжено и с рядом затрат. При 
перекредитовании заемщика 
ждет три платежа: оценка квар-

тиры (примерно 5 тысяч ру-
блей), госпошлина за регистра-
цию права собственности (2 ты-
сячи рублей), страховка кварти-
ры и жизни заемщика. Размер 
страховки индивидуален в ка-
ждом случае, но можно вернуть 
часть суммы за остаток срока. 

Некоторые банки еще и вво-
дят комиссии за выдачу креди-
та, открытие счетов, снижение 
процентной ставки. 

Проводить рефинансирова-
ние следует в первые пять-семь 
лет «жизни кредита», макси-
мум — до середины срока креди-
та. Так как именно в первые 
годы ежемесячный аннуитет-
ный платеж максимально со-
стоит из процентов, и лишь не-
большая его часть — это основ-
ной долг.

 В последние же годы жизни 
кредита, напротив, основная 
часть суммы ежемесячного пла-
тежа — это погашение основного 
долга, и рефинансирование в 
этот период не принесет выго-
ды.  

РЕСУРСЫ 

Утверждены 
этапы развития 
угольной 
отрасли

ПЯТЫЙ УГОЛЬ

Сергей Тихонов

В 2035 году производство угля 
в России по консервативному 
сценарию должно достичь 485 
млн тонн в год. Это предусма-
тривает принятая правительст-
вом программа развития уголь-
ной промышленности. Причем 
в оптимистичном сценарии вы-
работка угля в 2035 году соста-
вит 668 млн тонн. Для сравне-
ния: в 2019 году в стране было 
добыто 439 млн тонн угля.

К этому времени также дол-
жен вырасти экспорт угля — от 
259 млн тонн в год по консерва-
тивному сценарию до 392 млн 
тонн по оптимистичному сце-
нарию. В 2019 году экспорт со-
ставил 193,6 млн тонн.

Программу разделили на 
три этапа по пять лет. В первый 
— с 2020 до 2025 года — должно 
произойти техническое пере-
вооружение отрасли и интенси-
фикация угольного производ-
ства, что позволит увеличить 
объемы обогащения угля, а так-
же снизит аварийность и трав-
матизм на предприятиях. Кро-
ме того, на этом этапе должно 
быть закончено создание ин-
фраструктурных проектов для 
угольной отрасли по инвести-
ционной программе РЖД. К 
2024 году должны быть завер-
шены работы по модернизации 
БАМа и Транссиба, в результате 
которых их пропускная способ-
ность в восточном направлении 
увеличится с 124,9 млн тонн до 
180 млн тонн в год.

Во многих странах угольная 
генерация по-прежнему зани-
мает лидирующие позиции в 
энергетике. Но новые объекты 
вводятся по миру неравномер-
но. Почти весь прирост уголь-
ной генерации в последние де-
сять лет приходится на Азию. 
Не брезгуют ей и Южная Корея, 

и даже Япония. Причем совре-
менные угольные электростан-
ции в Китае, Южной Корее и 
Индии по своим экологическим 
параметрам часто превосходят 
аналогичные объекты генера-
ции в Европе и США, и отказы-
ваться от них в пользу, напри-
мер, газа, подчас просто неце-
лесообразно. 

С 2025 до 2030 года должна 
быть завершена реструктури-
зация отрасли и формирование 
новых центров угледобычи на 
месторождениях с благоприят-
ными горно-геологическими 
условиями. Создание новых 
производственных комплексов 
запланировано в Кузбассе, в 
Ростовской области, а также на 
Дальнем Востоке и в Восточной 
Сибири. На этом этапе должны 
быть сняты основные систем-
ные ограничения по транспор-
тировке угольных грузов на 
внутренний и внешний рынки, 
а также синхронизация разви-
тия железнодорожной и порто-
вой инфраструктуры для обес-
печения экспортных поставок.

На завершающем этапе — с 
2030 по 2035 год — предполага-
ется достичь максимальной 
производительности труда и 
окончательно ввести в строй 
все пилотные проекты на базе 
технологий глубокой перера-
ботки угля. В этот же период 
угольная промышленность 
страны должна достичь миро-
вых стандартов в области охра-
ны окружающей среды.

«Уголь, конечно же, для 
окружающей среды топливо да-
леко не безвредное с точки зре-
ния и его добычи, и использова-
ния. Несмотря на это, спрос на 
такое топливо будет сохранять-
ся в регионах с интенсивным 
промышленным производст-
вом, где энергопотребление 
растет», — считает директор де-
партамента аудиторских услуг 
«Делойт», СНГ Александр Губа-
рев. Это в основном страны 
АТР, начинающие свое восста-
новление после пандемии. Та-
ким образом, для России актуа-
лизация планов по угольной 
промышленности уместна и 
своевременна, особенно с уче-
том снижения экспортных до-
ходов от нефти и газа.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Долю импортных семян и говядины 
снизят для обеспечения продовольственной безопасности 

Доктрина дала всходы

Татьяна Карабут

М
инсельхоз разра-
ботал две под-
программы, ко-
торые снизят им-
п о р т о з а в и с и -
мость отечест-
венных аграриев 
по семенам и го-
вядине. Такую за-

дачу президент поставил в мае 
2020 года, она заложена в нац-
план поддержки и развития эко-
номики, а также в «дорожную 
карту» к Доктрине продоволь-
ственной безопасности. 

Речь, в частности, идет о под-
программе развития селекции и 
семеноводства масличных 
культур. Россия является одним 
из крупнейших мировых эк-
спортеров растительных масел 
и производителей подсолнечни-
ка. Однако по семенам мы се-
рьезно зависим от импорта. По 
данным минсельхоза, доля оте-
чественных сортов и гибридов 
подсолнечника, сои и рапса со-
ставляет менее 40 процентов. 

Подпрограмма предусма-
тривает создание не менее 25 
новых сортов и гибридов отече-
ственной селекции. Доля им-
порта должна быть снижена до 
половины. Планируется, что ис-
пользовать новые сорта станут 
не менее 30 процентов хо-

зяйств, выращивающих ма-
сличные. Сорта, созданные в 
рамках подпрограммы к концу 
2025 года, будут размещаться 
на площади не менее 500—550 
тысяч га. При этом в 2019 году 
площади под масличными до-
стигли 14,5 млн га.

По качеству отечественные 
семена (особенно в сочетании с 
отечественными средствами за-
щиты растений) не должны 
уступать импортным. Но стоить 
будут существенно дешевле 
благодаря исключению валют-
ной составляющей, надеется ис-
полнительный директор Масло-
жирового союза Михаил Маль-
цев. Однако он опасается, что 
времени на реализацию под-
программы может не хватить. 
Цикл селекции составляет 5—7 
лет до момента получения гото-
вого продукта, а программа рас-
считана только до 2025 года. 

Вторая подпрограмма каса-

ется улучшения генетического 
потенциала крупного рогатого 
скота мясных пород. По данным 
минсельхоза, производство го-
вядины в стране не соответству-
ет требованиям Доктрины про-
довольственной безопасности. 
Всего в стране производится 
1,3—1,4 млн тонн говядины при 
потребности внутреннего рын-
ка в 1,8—2,3 млн тонн (то есть 
12—16 кг на душу населения) в 
год. При этом доля скота мя-
сных и помесных пород состав-
ляет только около 17 процен-
тов, остальная говядина — от мо-
лочных и комбинированных по-
род. Реализация подпрограммы 
позволит не только сократить 
долю импорта, но и создать ус-
ловия для формирования эк-
спортного потенциала отечест-
венной высококачественной го-
вядины, уверены авторы доку-
мента. Подпрограмма рассчита-
на до 2025 года.

Значимость вопроса импор-
тозамещения в генетике для мя-
сного скотоводства переоцене-
на: в России достаточно квали-
фицированных заводчиков с се-
рьезным селекционным потен-
циалом практически по всем, 
самым востребованным поро-
дам, считает генеральный ди-
ректор Национального союза 
производителей говядины 
(НСПГ) Роман Костюк. По его 
оценке, племенного скота в Рос-
сии около 18 процентов от об-
щего поголовья мясного КРС. А 
вот коммерческих стад для про-

изводства недорогой говядины 
существенно не хватает. 

«Надо насытить рынок деше-
выми длинными инвестициями, 
чтобы большое количество 
предприятий хотело развивать 
качественные товарные ком-
мерческие стада. Тогда будет 
спрос на выдающийся скот для 
развития стада, и рынок можно 
будет наполнить качественной 
и недорогой продукцией», — 
уверен эксперт.  

Доля отечественных сортов и гибри-
дов подсолнечника, сои и рапса 
составляет менее 40 процентов.

Рост цен на бензин на бирже не отразился на его стоимости в рознице 
на автозаправочных станциях. 

А К Ц Е Н Т

В России производится около 450 тысяч 
тонн говядины (в живом весе) из скота 
мясных пород. И почти столько же говя-
дины ежегодно завозится из-за рубежа

Угольную отрасль ждет техническое 
перевооружение и формирование 
новых центров производства.

ХРОНИКА

РАБОТАЮЩИМ ПЕНСИОНЕРАМ 
ПРОДЛЯТ БОЛЬНИЧНЫЕ 
Соблюдающие самоизоляцию работающие пенсионеры в 

регионах, где продолжают действовать карантинные огра-

ничения, смогут продлить электронные больничные. Поста-

новление об этом подписал премьер-министр Михаил Ми-

шустин. Срок действия больничных — с 15 июня до офици-

ального окончания режима самоизоляции в их регионе. 

Оплачиваться больничные будут за счет средств Фонда со-

циального страхования напрямую работнику за весь пери-

од в течение семи календарных дней со дня оформления 

больничного. 

ВОСТОЧНЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
ФОРУМ В ЭТОМ ГОДУ ОТМЕНЕН 
Фонд «Росконгресс» сообщил об отмене этом году Восточ-

ного экономического форума (ВЭФ). Он должен был прой-

ти во Владивостоке со 2 по 5 сентября. Форум был учре-

жден в 2015 году в целях развития экономики Дальнего Вос-

тока и расширения международного сотрудничества в Ази-

атско-Тихоокеанском регионе. С первого же года он стал 

одной из главных деловых и инвестиционных площадок в 

регионе. В 2019 году на ВЭФ было подписано 270 соглаше-

ний на сумму 3,4 млрд рублей, не считая тех, сумма которых 

составляет коммерческую тайну. Следующий ВЭФ намече-

но провести в сентябре 2021 года. 

СУБСИДИИ ДЛЯ ПЕРЕХОДА 
С БЕНЗИНА НА ГАЗ УДВОЯТ 
Правительство увеличит субсидирование расходов малого 

и среднего бизнеса, а также граждан по переводу автотран-

спорта с бензина на природный газ (метан) с 30% до 60%. С 

учетом программ поддержки «Газпрома», которые компен-

сируют еще 30% затрат перехода с бензина на газ, автовла-

дельцам, решившимся на этот шаг, нужно будет оплатить 

лишь 10% от стоимости работ. 

ИЗ МОСКВЫ В СЕВАСТОПОЛЬ 
БЕЗ ПЕРЕСАДОК
Поезд «Таврия», следующий из Санкт-Петербурга в Севас-

тополь, с 1 июля будет делать остановку в Москве. Продажи 

билетов в столицу и из нее на этот маршрут начнутся с 22 

июня. Останавливаться поезд будет на Казанском вокзале. 

По дороге в Севастополь поезд будет прибывать в столицу в 

22.45, стоянка — 53 минуты. На обратном пути в Москве 

«Таврия» окажется ночью, в 01.30, время стоянки — 39 ми-

нут. 

«РОССИЯ» ВОЗОБНОВЛЯЕТ ПОЛЕТЫ 
НА КУРОРТЫ 
Авиакомпания «Россия» возобновляет полеты на курорты 

черноморского побережья — в Анапу, Симферополь и Сочи, 

а также в Калининград. 

СРЕДНЯЯ ЦЕНА URALS
В ЭТОМ ГОДУ СОСТАВИТ
35 ДОЛЛАРОВ
Средняя цена российской нефти марки Urals в 2020 году со-

ставит около 35 долларов за баррель, сказал глава минэнер-

го Александр Новак в интервью германскому изданию 

Handelsblatt. Цена отсечения в российском бюджете, до 

преодоления уровня которой доходы от экспорта нефти по-

ступают в казну, составляет 42,4 доллара за баррель Urals.

Подготовил Сергей Тихонов

ПРОГНОЗЫ

ВАЛЮТА
Цена на нефть на наступившей неделе достигнет макси-

мального значения с тех пор, как стоимость барреля марки 

WTI опровергла парадигму экономистов о невозможности 

принимать отрицательные значения, говорит аналитик де-

партамента финансовых операций на финансовых рынках 

СМП-банка Константин Фенченко. Этот фактор окажет под-

держку рублю, указывает он.

Также к концу недели у инвесторов в фондовый рынок мо-

жет появиться повод распродать часть портфеля акций на 

выходе официальных данных по корпоративным прибылям 

в США, которые, согласно прогнозам, покажут снижение, 

отмечает Фенченко. Снижение ключевой ставки Банком 

России с 5,5 до 4,5% годовых значительного влияния на по-

зиции рубля не окажет, говорит аналитик. По его прогнозу, 

курс российской валюты на этой неделе будет колебаться в 

диапазоне 69—69,5 рубля за доллар.

БИРЖА
Внешний фон для российского фондового рынка складыва-

ется в целом неплохо благодаря ценам на нефть выше 40 

долларов за баррель, американский фондовый рынок также 

сейчас хорошо торгуется, говорит аналитик УК «Альфа-Ка-

питал» Василий Копосов. 

По его словам, снижение ключевой ставки Банком России 

позитивно и для цен рублевых облигаций, и для акций, в осо-

бенности для акций с высокой дивидендной доходностью. 

«Удачный момент для снижения ставки — как раз незадолго 

до начала «дивидендного сезона» в России (в основном ди-

видендные «отсечки» сконцентрированы в первой полови-

не июля)», — подчеркивает он. 

Таким образом,  по мнению Копосова, на этой неделе на 

российском фондовом рынке можно рассчитывать на поло-

жительную переоценку прежде всего дивидендных акций — 

их справедливые дивидендные доходности могут переоце-

ниться вслед за ставками, а цены, соответственно, вырасти.

НЕФТЬ
На этой неделе из отраслевых данных на котировки может 

повлиять статистика по запасам нефти в США, которые про-

должают расти и могут подпортить настроение рыночным 

игрокам, считает начальник аналитического управления 

банка «Санкт-Петербург» Андрей Кадулин. Тем не менее ос-

новным фактором на рынке нефти, как и в последние дни, 

будет оставаться спрос на риск. Его продолжают поддержи-

вать вливания ликвидности на рынки крупнейшими центро-

банками, отмечает аналитик.

Во вторник будут представлены предварительные июнь-

ские PMI развитых стран, напоминает Кадулин. Они станут 

основой для оценки инвесторами перспектив восстановле-

ния мировой экономики после снятия основных карантин-

ных ограничений. Нефть Brent на этом фоне, вероятно, кон-

солидируется вблизи 42 долларов за баррель, исчерпав гло-

бальные драйверы для роста, считает эксперт.

Подготовил Роман Маркелов
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 За ценами на бензин следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/985
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Александр Новак, 
министр энергетики России:
Для завершения строительства газопровода 
«Северный поток-2» используются 
все возможные технические средства, 
экономически и инвестиционно проект 
уже готов.
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ТРАНСПОРТ В России 
начинается круизная 
навигация 

Снимаемся 
с якоря 

Евгений Гайва

Водные пути в России полностью готовы к работе фло-
та, но судоходные компании ждут, когда будут сняты 
ограничения, заявил журналистам замглавы Росмор-
речфлота Константин Анисимов. 

В Москве ограничения на работу речного транспор-
та будут сняты 23 июня, в Санкт-Петербурге — ориен-
тировочно 28—29 июня. Среди круизных компаний 
пока ни одна так и не начала работать, а водные круизы 
были одним из самых быстроразвивающихся направ-
лений в туристической отрасли, заметил Анисимов. 
В итоге, по оценке Росморречфлота, круизные перевоз-
ки в России в этом году снизятся на 70%.  

Восстановлению сектора помогла бы господдержка. 
На совещании у президента России 7 мая было принято 
решение о включении компаний морских и речных пе-
ревозок в число пострадавших от пандемии. Но пока 
пакет документов с мерами поддержки для судовла-
дельцев не принят. Роспотребнадзор рекомендовал пас-
сажирам водного транспорта носить маски и перчатки. 
При посадке на борт им должны измерять температуру, 
на борту следует выдерживать дистанцию не менее 1,5 
метра, если это позволяет конструкция судна.

После запуска прогулок по рекам  вряд ли спрос 
сразу вернется. Надеяться на его восстановление  
можно только в сентябре, если будут открыты грани-
цы, добавил Анисимов. Круизы в России востребова-
ны иностранными 
туристами, кото-
рые и составляют 
значимую часть 
клиентов. 

Проще ситуация 
с грузовыми пере-
возками водным 
транспортом. Но и 
в этом случае по 
итогам года ожида-
ется снижение на 
15-20%.  

БИЗНЕС Как будут работать фитнес-центры и бассейны 
после карантина

Поплыли

Извещение  
о проведении конкурсного отбора 
специализированных организаций  

по номинации «Саморегулируемые организации 
арбитражных управляющих» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением 
Правления Агентства от 19 марта 2020 г. (протокол 
№ 24) проводит конкурсный отбор специализированных 
организаций на право заключения с Агентством 
договора о взаимодействии при ликвидации финансовых 
организаций в целях их аккредитации при Агентстве по 
номинации «Саморегулируемые организации арбитражных 
управляющих» (далее –конкурсный отбор).

Условия проведения конкурсного отбора размещены 
на официальном сайте Агентства в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru) в 
разделе «Закупки». 

Разъяснения по организационным вопросам проведения 
конкурсного отбора предоставляются по телефону:  
8 (495) 725-31-15 (доб. 20-53), e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru, 
nikiforovana@asv.org.ru; о соответствии специализированной 
организации обязательным требованиям по телефону:  
8 (495) 725-31-29, e-mail: dps@asv.org.ru. 

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются 
по адресу Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, 
стр. 2, в запечатанном конверте с пометкой «Номинация: 
Саморегулируемые организации арбитражных 
управляющих», а также с указанием почтового адреса 
и наименования специализированной организации — 
отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается 
с рабочего дня, следующего за днем опубликования данного 
извещения в «Российской газете», и завершается 22 июля 
2020 г. в 18:00 (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном 
отборе будет проведено на первом (с даты окончания приема 
заявок) заседании конкурсной комиссии по адресу Агентства: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение заявок и подведение итогов конкурсного 
отбора будут проведены в течение 20 рабочих дней со дня 
вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена 
на официальном сайте Агентства в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  6 (шести) судей Шестого кассационного суда  
общей юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда  
Удмуртской Республики;

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского 
округа.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности посредством 
почтовой связи с понедельника по пятницу по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4,  
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 21 июля 2020 
года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Екатерина Петрова

Ф
итнес-центры и 
бассейны должны 
открыться на тре-
тьем этапе снятия 
ограничений. В Ки-
ровской области, 
Сахалине, Татарс-
тане они уже возоб-
новили работу, в 

столице это запланировано на 
23 июня. В некоторых регионах 
решения о восстановлении рабо-
ты клубов пока не приняты либо 
сдвинуты на август. К примеру, в 
Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области обсуждается от-
крытие объектов фитнеса  осе-
нью. В Краснодарском крае раз-
решили работу только клубам 
площадью менее 300 кв. м.

Открываться фитнес-центры 
будут с учетом рекомендаций Ро-
спотребнадзора. Абонементы 
пролонгируются на срок про-
стоя. Решение о предварительной 

записи клиентов клубы будут 
принимать самостоятельно. Глав-
ная рекомендация для посетите-
лей — соблюдение безопасной ди-
станции в 1,5 метра. Для этого 
расстояния между тренажерами 
увеличат либо сделают специаль-
ную разметку. После каждого 
клиента будет проводиться де-
зинфекция, обработка поверхно-
стей. Это касается не только тре-
нажеров, но и всего спортивного 
оборудования, включая снаряды 
для аквааэробики.

Занятия в залах будут прохо-
дить в небольших группах — с уче-
том 4 кв. м на одного человека. 
Тренироваться посетители смо-
гут без масок и перчаток, поясни-

ла президент Ассоциации опера-
торов фитнес-индустрии Ольга 
Киселева. Эти средства защиты 
понадобятся при входе клуб и во 
время пребывания в раздевалках. 
Если занятие индивидуальное, то 
тренер будет находиться на без-
опасном от клиента расстоянии. 
При этом демонстрировать 
упражнения он сможет без ма-
ски, отметила Киселева.

В бассейнах на одного челове-
ка должно приходиться 5 кв. м на 
зеркале воды. Количество еди-
новременно плавающих рассчи-
тывается из размера бассейна. 
Загрузку на дорожках будут 
контролировать дежурный ин-
структор и рецепция, говорит 

глава сети клубов «ОранжФит-
нес» и «СитиФитнес» Анастасия 
Юсина. 

Фитнес-бары и кафе пока ре-
шено не открывать. 

Полотенца клиентам, если 
это предусмотрено правилами 
клуба, будут выдаваться в инди-
видуальной упаковке.

Весомую часть затрат соста-
вит покупка средств индивиду-
альной защиты и дезинфекции. 
Их запас должен быть сделан ми-
нимум на пять дней. По словам 
Юсиной, речь идет о сотнях ты-
сячах рублей в месяц. Затраты 
одного клуба на дезинфицирую-
щие и защитные средства соста-
вят минимум 250 тыс. рублей в 
месяц. По расчетам сети клубов 
World Gym в России, на покупку 
специальных приборов по обез-
зараживанию воздуха в помеще-
ниях для спортивного проекта 
площадью 2 тыс. кв. м нужно за-
ложить в расходную часть еще 
1,5—2 млн рублей.

Сложнее в преддверии от-
крытия найти компромисс с 
арендодателями — не все из них 
готовы предоставить отсрочку 
по оплате арендной платы, отме-
чает генеральный директор сети 
клубов «Территория Фитнеса» 
Александр Колмыков.

Из-за длительного простоя 
отрасль потеряла 15—20% игро-
ков по стране, к концу года число 
обанкротившихся объектов 
фитнеса может увеличиться до 
70%, говорит Ольга Киселева. До 
начала пандемии в России на-
считывалось около 13 тысяч 
объектов фитнеса, более трех 
тысяч из которых относилось к 
мультифункциональным ком-
плексам с бассейнами. «Сейчас 
судьба отрасли зависит в том чи-
сле от того, как и когда начнутся 
открытия на местах. В регионах 
пока тяжелая ситуация, диалог с 
властями на местах идет не-
просто», — подчеркнула Ольга 
Киселева.  

А К Ц Е Н Т

Посетителям фитнес-клубов разрешат 
заниматься без масок

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Прокуратура Пензенской области защитила кормящих матерей 
от унизительных публичных процедур 

Помощь ребенку и маме 
грудью добудем себе
Иван Егоров

П
рокуратура Пензенской 
области встала на защи-
ту кормящих матерей, 

которые для получения субси-
дии должны были ежемесячно 
публично доказывать наличие 
лактации «контрольным кор-
млением». 

Как выяснила «Российская 
газета», в надзорное ведомство 
обратились женщины, которым 
педиатры отказали в выдаче 
справок, подтверждающих факт 
продолжения кормления детей 
грудью. Именно такая справка 
необходима для получения ре-
гионального пособия мамам, 
кормящим младенцев старше 
одного года. 

Например, одной из матерей 
было отказано на основе прика-
за главврача поликлиники, по-
тому что ее ребенку уже испол-
нилось два года, хотя в регио-
нальном законодательстве тако-
го ограничения нет. Другой кор-
мящей отказали на основании 
того, что, проживая в ЗАТО фе-
дерального подчинения, она во-
обще не имеет права на субси-
дии после исполнения ребенку 
года. И, наконец, третьей маме 
не выдали справку потому, что 
она не «подтвердила факта кор-
мления контрольным вскармли-
ванием ребенка в присутствии 
медицинского работника».

Жалобы матерей дошли до 
прокурора Пензенской области. 
Будь это мужчина, может быть, 
он и не стал бы до конца вникать 
в проблемы кормящих — ведь 
формально медики выполняли 
свои ведомственные инструк-
ции, но глава надзорного ведом-
ства области — женщина. И реак-
ция последовала моментально. 

«Мы начали разбираться в 
истории и обстоятельствах по-
лучения таких пособий. Выя-
снилось, что среди прочего жен-
щинам необходимо для получе-
ния пособия еще и подтвердить 
сам факт кормления, покормив 
ребенка практически публич-
но», — заявила в интервью кор-
респонденту «РГ» прокурор 
Пензенской области Наталья 
Канцерова. По ее словам, оче-
видно, что не каждая женщина к 
этому готова, а уж подстроить 

график кормления ребенка под 
время записи к врачу вообще 
вызывает сложности. При этом 
не секрет, что существуют и аль-
тернативные способы доказы-
вания факта кормления. 

«Безусловно, не буду лука-
вить, эта история задела меня не 
только как прокурора, но и чи-

сто по-человечески. Мы начали 
проверку, и нам удалось восста-
новить права женщин», — рас-
сказала Канцерова.

Что же показала проверка и 
кто вообще придумал для пен-
зенских женщин столь унизи-
тельную процедуру «контроль-
ного кормления»? 

Как выяснили прокуроры, 
министерство здравоохранения 
Пензенской области в 2011 и 
2019 годах разослало во все  ме-
дицинские учреждения письма о 
том, что «кормящей матерью 
можно считать всех женщин, 
осуществляющих грудное вскар-
мливание ребенка первого года 
жизни». А вот матерям малышей 
с года до двух лет, согласно пись-
мам минздрава, справки кормя-
щим выдавали только по реше-
нию врачебной комиссии. 

Факт кормления ребенка гру-
дью в возрасте от года до двух лет 
следовало подтверждать исклю-
чительно контрольным кормле-
нием. При этом такая процедура 
подразумевала, что младенец 
должен съесть не менее 100 мл 
молока — для этого его взвешива-
ли до кормления и после. Такую 
процедуру ради пятисотрубле-
вой субсидии нужно было прохо-
дить каждый месяц. 

Мы поинтересовались, ко-
нечно, в прокуратуре, почему о 
столь спорных распоряжениях 
минздрава стало известно толь-
ко сейчас. Выяснилось, что ве-
домственные письма не являют-
ся нормативно-правовыми до-
кументами и поэтому не попада-
ют в прокуратуру для проведе-
ния правовой экспертизы. В то 
же время текст этих писем в виде 
приказов был вывешен во всех 
поликлиниках, и поэтому мате-
ри думали, что так положено по 
закону и никуда не жаловались. 

По итогам проверки проку-
ратура внесла министру здраво-
охранения Пензенской области 
представление об устранении 
нарушений законодательства. 
Случайно или нет, но и нынеш-
ний, и предыдущий министры 
здравоохранения области, при 
которых были подписаны эти 
письма, — мужчины. Женщинам, 
пожаловавшимся в прокурату-
ру, уже выдали справки как кор-

мящим для получения пособия. 
А минздрав области указал ру-
ководителям поликлиник на не-
допустимость применения ра-
нее направленных в их адрес пи-
сем. Врачам рекомендовано ис-
пользовать для определения 
лактации все возможные меди-
цинские методы без «контроль-
ного кормления». Кроме того, 
прокуратура инициировала во-
прос о внесении изменений в ре-
гиональное законодательство 
для установления понятия «кор-
мящая мать». Кстати, и в дейст-
вующем законодательстве обла-
сти нет ограничений на возраст 
кормления детей при получении 
субсидий. Так что, как заметили 
в прокуратуре, пусть матери, 
если могут и хотят,  спокойно 
кормят и до двух, и до трех, да 
хоть до пяти лет — им будет поло-
жена субсидия. Решение Пен-
зенской прокуратуры внима-
тельно изучили в Генеральной 
прокуратуре, и скорее всего это 
послужит поводом для проверки 
прокурорами соблюдения прав 
кормящих матерей и в других 
регионах России.  

А К Ц Е Н Т

Факт кормления молоком ребенка 
в возрасте от года до двух лет следовало 
подтверждать в ходе публичной 
контрольной процедуры

РЕЗОНАНС

Чиновники приняли меры: им достаточно осмотра груди или сцеживания молока

Скандал в регионе разразился из-за пособия разме-

ром всего 580 рублей — столько в месяц положено 

кормящим матерям, выражаясь языком документов, 

на «улучшение качества питания». Чтобы купить лиш-

ний килограмм фруктов или мяса, молодым мамам 

приходится каждый месяц обращаться за справкой в 

поликлинику. В минтруде Пензенской области поя-

снили, что такой порядок утвержден региональным 

правительством во избежание переплаты. Лактация у 

всех заканчивается по-разному, как уследить, кормит 

женщина или уже нет?

— Справки могут быть предоставлены за определен-

ный период, например раз в три месяца или полгода. 

За пять месяцев этого года пособие выплачено 7471 

женщине, — уточнили в региональном минтруде.

При этом появляются на свет 10—12 тысяч детей еже-

годно, низкая рождаемость — одна из главных про-

блем региона. 

Как рассказала многодетная мама из Первомайского 

района Пензы Оксана Малышева, пособие до года ей 

выплачивали без проблем. Просто раз в месяц во время 

патронажа вкладывали в карточку ребенка подписан-

ную педиатром справку. Но как только младшему ис-

полнился год, ситуация резко изменилась:  справку при-

ходилось выпрашивать. В полтора года маме сказали, 

чтобы она готовилась к контрольному кормлению.

— Это когда ребенка в кабинете педиатра взвешивают 

до кормления, а потом сразу после. При этом он дол-

жен потяжелеть хотя бы на 120 граммов, — вспомина-

ет многодетная мама. — Дело даже не в моем стесне-

нии. Как заставить полуторагодовалого ребенка 

взять грудь, когда ему не хочется? Мы это испытание 

миновали, я вышла на работу и потребность в посо-

бии отпала. Хотя ребенка продолжала кормить до 

трех лет, в основном по ночам.

Многие мамы тоже предпочитали отказываться от по-

мощи регионального бюджета и не соглашались на 

показательное кормление. Пока одна из жительниц 

Октябрьского района Пензы не посчитала, что врачи 

превышают полномочия, и не обратилась за защитой 

в прокуратуру. Как пояснила заместитель министра 

здравоохранения Оксана Чижова, замечания проку-

ратуры приняли и учли. Врачам рекомендовали для 

подтверждения лактации использовать другие мето-

ды — например, достаточно осмотра груди или сцежи-

вания молока.

При этом чиновники не выдали имя автора предыду-

щих драконовских рекомендаций о показательном 

кормлении. Но пояснили, что привлечь виновного к 

дисциплинарной ответственности невозможно, так 

как истек срок давности допущенных нарушений, ко-

торый составляет шесть месяцев.

Подготовила Наталья Саванкова, Пенза

Сегодня картина Петрова-Водкина 
«Петроградская мадонна» вызывает 
у женщин Пензы особые чувства.
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Просим прокуратуру Пензенской 

области довести начатое до конца, 

чтобы избавить кормящих матерей 

от бюрократических издева-

тельств. Видимо, в Пензе чиновни-

ки от здравоохранения забыли «ко-

видные» уроки — когда их коллеги с 

секундомером в руках вычисляли, 

сколько минут проводит врач в 

«красной зоне» и полагается ли 

ему за это надбавка. История 

очень похожа по подходам и мето-

дам работы. Решение тоже должно 

быть такое, как в первом случае.

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Треть 
покупателей 
домов готова 
навсегда 
расстаться 
с городом

ГОРОЖАНЕ 
ТЯНУТСЯ 
К ЗЕМЛЕ
Марина Трубилина

Интерес к приобретению заго-
родных домов сохраняется 
даже после окончания самоизо-
ляции. Причем большинство 
покупателей собирается насов-
сем переехать за город.

Если раньше о переезде за 
город на постоянное место 
жительства говорили 55—60% 
покупателей домов, то сейчас 
такие намерения высказыва-
ют 80%, и около трети ради 
дома готовы расстаться со 
своей городской квартирой, 
говорит руководитель анали-
тического центра компании 
«Инком-недвижимость» 
Дмитрий Таганов. «Спрос на 
покупку домов вырос на треть 
по сравнению с прошлым го-
дом», — отмечает руководи-
тель отдела МИЭЛЬ «Сущёв-
ский» Татьяна Ананьева.

Клиенты теперь совершают 
выбор не между столичными 
объектами, а между городом и 
загородом, говорит директор 
управления элитной недвижи-
мости компании «Метриум 
Премиум» Анна Раджабова. 
Были случаи, когда покупатели 
отказывались от готовых сде-
лок с квартирами в пользу под-
московной недвижимости, ука-
зывает она. Во-первых, люди 
привыкли к жизни за городом, 
переехав в арендованные дома 
в начале пандемии, во-вторых, 
удаленная работа снижает важ-
ность транспортной доступно-
сти.

Теперь покупатели будут 
уделять повышенное внимание 
двум опциям, которые раньше 
не выходили на первый план, 
считает гендиректор портала 
«Мир квартир» Павел Луценко. 
Во-первых, в доме должен быть 
бесперебойный интернет. Во-
вторых, должно существовать 
место для спокойной работы, 
позволяющее не только сидеть 
за компьютером, но и вести он-
лайн-конференции, перегово-
ры, уроки, вебинары, читать 
лекции, давать мастер-классы.

Из-за увеличения спроса со-
кращается качественное пред-
ложение. «Но покупатели не го-
товы снижать планку, неликвид 
как был, так и остается», — гово-
рит Таганов. Это могут быть 
дома с неудачным расположе-
нием, отсутствием инфра-
структуры или коммуникаций, 
слишком большой площадью и 
непродуманной планировкой. 
«Рынок затоварен, рост спроса 
на 30% не способен поглотить 
все лоты», — отмечает Ананьева. 
Спросом пользуются дома в 
150—200 квадратных метров на 
участке 10—12 соток, с хорошей 
транспортной доступностью, 
интересной природой. 

А вот на рынке элитной не-
движимости дефицит качест-
венных объектов был и до пан-
демии, отмечает Раджабова. 
Примерно 80% предложения 
приходится на морально уста-
ревшие дома. «Более востребо-
ванными становятся земель-
ные участки», — говорит Раджа-
бова. Покупателям проще стро-
ить самостоятельно.

На первичном загородном 
рынке цены за последнее время 
не растут, поскольку это грозит 
девелоперу падением продаж, 
говорит Таганов. На вторичном 
рынке был заметен подъем цен 
на 20%. Однако подавляющее 
число лотов и так переоценены 
в диапазоне от 30% до несколь-
ких раз, подчеркивает эксперт. 
Переоцененные объекты обре-
чены на долгую экспозицию, 
объясняет Ананьева: сделки 
проходят в основном с объекта-
ми, цена на которые держится 
на уровне ноября—декабря 
прошлого года. При этом кли-
енты обязательно торгуются, 
опуская цену часто на 300—500 
тысяч рублей.

Цены на элитные подмо-
сковные коттеджи и таунхаусы 
выросли с начала года более 
чем на 10%, говорит Раджабо-
ва, но в годовом выражении 
средняя стоимость изменилась 
лишь на 1%.  

Спросом пользу-
ются загородные 
дома в 150—200 
квадратных 
метров на участке 
10—12 соток

ЦИФРА

70
ПРОЦЕНТОВ

на такой объем могут сокра-

титься круизные перевозки 

в России в 2020 году
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ЛЕКАРСТВА Растительные 
настойки разольют 
помельче

В час по ложке 

Ирина Невинная

Настойка боярышника и валерианы будет продаваться 
в бутылочках объемом не более 25 мл, экстракт элеу-
терококка — до 50 мл, а травяных сборов — до 100 мл. 
Проект приказа минздрава проходит общественное 
обсуждение, которое продлится до 3 июля.

Пристрастию части населения к алкогольным сур-
рогатам регуляторы пытаются противостоять уже 
много лет:предлагали продавать настойки только по 
рецептам, а то и вовсе переводить людей с капель на та-
блетки. Когда в 2017 году в Иркутске народ массово от-
равился  экстрактом «Боярышник», аптечные настой-
ки под горячую руку запретили вовсе, но позже все-та-
ки реабилитировали. Ядовитый «Боярышник» оказал-
ся жидкостью для ванн и к аптечным каплям отноше-
ния не имел. Сейчас тема снова очень актуальна: ведь 
лекарства разрешили продавать через интернет, хотя 
жидкости со спиртом из списка все же исключили.

В минздраве всегда считали, что необходимо разде-
лить две проблемы: употребление крепких жидкостей, 
не имеющих отношения к лекарствам —это одно, а ре-
гулирование продаж лекарств, имеющих в составе 
спирт  — другое. Неправильно изымать из аптек настой-
ки только потому, что кто-то пьет суррогаты.

В проекте приказа разграничили разные формы 
препаратов — настойки, капли для питья, растворы, 
экстракты, бальзамы из растительного сырья — и опре-
делили, какие из них могут разливаться производите-
лем в тару не более 25 мл, какие — не более 50 мл, а ка-
кие — до 100 мл. Наиболее «популярные» у неразбор-
чивого населения жидкости типа настойки боярышни-
ка включили в самую строгую первую категорию, ме-
нее «вкусные» настойки можно будет продавать и в бо-
лее объемной расфасовке.

Мелкая фасовка — это компромиссный вариант, ко-
торый, как считают в министерстве, поможет снизить 
масштабы потребления спиртосодержащих настоек не 
для лечения, а в качестве питьевого алкоголя.  

КОШЕЛЕК Банк России 
выступил против новых 
комиссий Сбербанка

Переводы 
поступят в ЦБ 

Игорь Зубков

Банк России считает недопустимыми комиссии за пере-
воды внутри сети одного банка и намерен добиться пра-
ва ограничивать их. Об этом «РГ» сообщили в ЦБ. 

Ранее Банк России инициировал закон об отмене 
банковского роуминга — комиссий за переводы в другой 
регион внутри банка. «Мы видим, что отдельные участ-
ники рынка, ссылаясь на новые требования, ввели но-
вые лимиты и дополнительные комиссии для граждан 
за переводы внутри своей сети, — отметил представи-
тель ЦБ. — Конечно, такие действия ограничивают воз-
можности граждан беспрепятственно осуществлять пе-
реводы. Вводить такие барьеры недопустимо с учетом 
того, что банк знает своего клиента и его платежное по-
ведение. Кроме того, с точки зрения затрат самого банка 
такие ограничения не обоснованы». ЦБ в таких случаях 
не называет конкретные банки, но отмена банковского 
роуминга была направлена против «межрегиональных» 
комиссий Сбербанка. Готовясь к их вынужденной отме-
не, банк ввел комиссии в размере 1% (но не более 1 тыс. 
руб.) за все переводы на сумму более 50 тыс. руб. в ме-
сяц на свои карты, а со 2 июня установил такую же ко-
миссию за все переводы через банкоматы, независимо 
от суммы, оправдывая это тем, что через этот канал 
идет лишь 1% операций. При этом переводы за пределы 
Сбербанка на сумму до 100 тыс. руб. для его клиентов 
стали бесплатны с присоединением банка к Системе 
быстрых платежей. 

«Для регулирования в необходимых случаях пре-
дельных величин таких комиссий и лимитов операций 
Банку России требуются соответствующие полномо-
чия, по аналогии с комиссиями в рамках платежных си-
стем, — сообщили в ЦБ. — Мы в ближайшее время будем 
выходить к законодателям с таким предложением и 
просить его поддержать». Вероятно, ЦБ будет регулиро-
вать и плату за обслуживание и выпуск карт. Глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина не исключила, что ей придется по-
просить об этом Госдуму, если банки действительно ста-
нут повышать плату за само использование карт. Ранее 
банки предупредили, что повысят ее, если ЦБ продлит 
введенное на период пандемии ограничение комиссий 
за прием безналичных платежей при онлайн-покупках 
еды, лекарств и одежды.   

ПРОФИЛАКТИКА Начинается 
исследование иммунитета

Кто не боится 
вируса

Ирина Невинная

Начинается большое исследование популяционного 
иммунитета к COVID-19 у жителей России, в нем при-
мут участие дети старше года и взрослые из 22 регио-
нов, сообщили в Роспотребнадзоре.

 Массовое тестирование на антитела к коронавиру-
су при участии медорганизаций регионов начнется 
с Хабаровского края, Тюмени и Санкт-Петербурга, 
а в Москве людей начали проверять еще в мае. Иссле-
дование  проходит по протоколу ВОЗ. А тест-системы 
используют наши, российские, разработанные в ГНЦ 
прикладной микробиологии и биотехнологии.

Одновременно анализы всем желающим выполня-
ют и частные медлаборатории. Так, в компании «Инви-
тро» тесты прошли уже более 250 тысяч человек по 
всей стране.  Уже известно, что антитела есть у 14—
17 процентов населения. 

Знать, как формируется  популяционный иммуни-
тет, важно, чтобы понимать угрозу распространения 
инфекции. От этого зависят и меры профилактики, 
и карантинные ограничения. «Общеизвестный факт: 
когда в популяции 60 процентов населения имеют им-
мунитет после болезни или в результате вакцинации, 
то эпидпроцессы становятся менее активными и мо-
жет в принципе прекратиться передача от человека 
к человеку.  Это важно», — пояснила глава Роспотреб-
надзора Анна Попова.  

Цвет повышенного риска

То есть страховая ком-
пания не может назна-
чить понижающий та-

риф для красных машин или 
повышающий, если у нее нет 
соответствующих расчетов?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Да, это мы бу-
дем смотреть в том числе.

Вы сказали про использование 
телематики. В прежней вер-
сии закона, которая вносилась 
минфином, телематика пред-
усматривалась как понижаю-
щий фактор. Более того, там 
был еще один лакомый кусочек 
для автомобилистов — повы-
шение выплат по жизни и здо-
ровью до 2 млн рублей. Все эти 
«плюшки» для автомобили-
стов отложены. Надолго ли?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Телематика 
может использоваться в качест-
ве тех или иных факторов, кото-
рые могут учитывать страховые 
компании. Другое дело, что они 
не имеют права навязывать те-
лематические устройства по-
требителю. Такое устройство 
может быть установлено на ав-
томобиль только с согласия са-
мого автовладельца. И если он 
с этим согласен и готов через те-
лематическое устройство пре-
доставлять информацию о сти-
ле вождения, о том, какого рода 
происшествия происходят на 
дороге, то, конечно, страховая 
компания на основе этих дан-
ных с высокой степенью точно-
сти будет знать о манере езды и 
может предложить тариф ниже.

А что касается возмещения 
по жизни и здоровью в размере 
2 млн рублей?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Ряд измене-
ний, которые казались привле-
кательными, но не вошли в ито-
ге в законопроект, требовали 
серьезного пересмотра тариф-
ной политики. Например, во-
просы, связанные с жизнью и 
здоровьем, оценивались при-
близительно в 25% от действу-
ющего тарифного коридора 
вверх. Обсуждалась отмена та-
ких коэффициентов, как терри-
ториальный, и коэффициент 
мощности. Точно так же рассма-
тривался вопрос неиспользова-
ния амортизации запчастей при 
оплате деньгами. Это все непло-
хие предложения, но очень та-
рифоемкие. Для того чтобы луч-
ше себе представлять последст-
вия введения таких мер, мы до-
говорились еще раз комплексно 
собраться, обсудить их и по-
нять, насколько мы готовы 
улучшения разменять на увели-
чение тарифа.

Как может вырасти стои-
мость полиса, если отменить 
коэффициенты на мощность 
и территории и ввести 2 млн 
по жизни и здоровью?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Про 2 милли-
она я уже сказал: плюс порядка 
25%. Территориальный коэф-
фициент и коэффициент мощ-
ности — это 40 и 30% дополни-
тельного повышения. Повыше-
ние в итоге получалось на 75—
80%. Это существенное измене-
ние. Мы и в первоначальном за-
конопроекте предусматривали 
поэтапное введение. Но на тот 
момент депутаты решили, что 
надо выполнить главную задачу 
— ввести индивидуализацию та-
рифа. А потом уже переходить 
крешению дополнительных во-
просов, которые тоже важны, 
но, еще раз повторяю, могут 
иметь серьезные ценовые по-
следствия.

Вводится такой фактор, вли-
яющий на тариф, как неодно-
кратные и грубые нарушения 
правил. Но у нас только по-
рядка 15% «опасных водите-
лей»...

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Мы даже счи-
таем еще меньше — не более 
10%.

Не получится ли, что мы 
опять будем финансировать 
злостных нарушителей?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Полностью 
кросс-субсидирование убрать 
невозможно. Наша задача — су-
щественно его снизить. Тариф-
ный коридор должен давать воз-
можность тем, кто водит макси-
мально аккуратно, получить са-
мую нижнюю ставку тарифа. 
А те, кто водит максимально ри-
скованно, нарушает правила до-
рожного движения, должны по-
лучить тот максимум, который 
есть. Конечно, мы не можем 
в абсолюте этого достигнуть, но 
будем стараться этой концеп-
ции следовать. 

Страховку по ипотеке купит 
банк, а не заемщик

Недавно Банк России предло-
жил закрепить обязатель-

ность страхования ипотеки 
и переложить его с заемщиков 
на кредиторов. То есть риски 
банк будет страховать сам, 
включая цену страховки в 
стоимость ипотеки. Так 
страховки будут обходиться 
дешевле и так заемщику бу-
дет проще выбирать, где 
взять ипотеку. Банки и стра-
ховщики на это говорят, что, 
наоборот, издержки на стра-
ховки вырастут, заемщик ли-
шится выбора, условия стра-
ховок будут хуже. И напоми-
нают о сложностях, с кото-
рыми сталкивается госрегу-
лирование ОСАГО. Как вы от-
носитесь к этой критике?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Во-первых, 
мы не предлагаем обязательное 
страхование, и поэтому его не-
корректно сравнивать с ОСАГО, 
где автовладелец не может не 
купить ОСАГО, а страховщик не 
может его не продать. То, что мы 
предлагаем, — это вмененное 
страхование, когда обязанность 
возникает только у одной сто-
роны — у банка. Концептуальная 
разница в том, что, как правило, 
при обязательном страховании 
определяется жестко и тариф, и 
условия страховки. По ипотеч-
ному страхованию мы исходим 
из того, что тариф как раз опре-
деляет рынок, и рыночная сила 
банков должна привести к тому, 
что как минимум страховые 
компании должны уменьшить 
тариф. Потому что сегодня по-
требитель не может быть силь-
ным игроком на этом рынке. Он 
фактически оппонирует как 
банку, так и страховой компа-
нии, часто не понимая разных 
правил и нюансов. Очевидно, 
что когда оппонировать друг 
другу будут два сильных рыноч-
ных субъекта, страхования ком-
пания и банк, то банк сумеет до-
биться от страховых компаний 
больших уступок, и это будет 
способствовать снижению об-
щей стоимости ипотеки.

Да, у гражданина уменьша-
ется выбор в том смысле, что 
вроде бы не он выбирает стра-
ховую компанию. Но на практи-
ке и так в подавляющем боль-

шинстве случаев это никакая не 
воля гражданина, а это та стра-
ховая компания, которую ему 
предлагает банк. Да, ему может 
быть предложено несколько 
компаний, но ровно на тех усло-
виях, которые устанавливает 
банк. И, как правило, бенефици-
аром страхования и предмета 
залога, и жизни и здоровья яв-
ляется сам банк, а не заемщик 
или его близкие.

Что мы предлагаем взамен: 
когда наступит страховой слу-
чай, банк не сможет требовать с 
заемщика возврата ипотечного 
кредита. Все должно быть по-
крыто страховкой. Это уже во-
прос банка — как он договорится 
со страховой компанией, учел 
ли он все риски. Именно банк 
будет разбираться со страховой 
компанией, если реализовался 
тот минимальный перечень ри-
сков, который мы прямо пред-
лагаем прописать (по утрате 
или повреждению имущества 
ЦБ предлагает в него включить 
пожар, взрыв, затопление, сти-
хийные бедствия, кражи, грабе-
жи, разбой, умышленное унич-
тожение третьими лицами, а по 
страхованию жизни и здоровья 
— смерть, присвоение инвалид-
ности I или II группы, длитель-
ный больничный, потеря дохода 
в результате борьбы с эпиде-
мией. — Прим. ред.).

Давайте предположим край-
ний вариант. Не дай бог, заемщик 
погибает или умирает от болез-
ни. Сегодня его семья почти на-
верняка столкнулась бы со слож-
ностями в выплате этого креди-
та, и на заложенное имущество 
было бы обращено взыскание. 
То есть мало того, что семья ли-
шилась кормильца, она должна 
еще и лишиться квартиры. В на-
шей конструкции с потерей кор-
мильца — не во всех, но в боль-
шинстве случаев — семья не те-
ряет одновременно и квартиру.

И, наконец, наша система 
предлагает большую прозрач-
ность. Когда мы начинаем раз-
бираться, а что такое полная 
стоимость ипотеки, банки кива-
ют на страховые компании, 
страховые компании кивают на 
банки. Все говорят, что это не 
наш тариф, это их тариф, а с нас 
берут большую комиссию. Разо-
браться в этом очень сложно. 
Наше предложение исходит из 
того, что банк какую-то часть 
страховки заложит в процен-
тную ставку. И гражданину бу-
дет намного яснее, за что он пла-
тит, какова полная стоимость 
кредита, включая страховку.

Вы не услышали обоснован-
ных аргументов против?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Как правило, 
это аргументы достаточно ра-
дикального толка: вы нам раз-
рушите бизнес. Но мы и хотим 
изменить этот бизнес! Потому 
что маржинальность продукта 
как для банка, так и для страхо-
вых компаний крайне высокая. 
Мы подсчитали, что от собирае-

мой премии по итогам 2019 
года страховые компании вы-
плачивали, если брать и страхо-
вание залога, и страхование 
жизни и здоровья, около 11%. 
Представляете, маржиналь-
ность 89%! Конечно, банки и 
страховые компании несут еще 
операционные расходы, но все 
равно это крайне высокая циф-
ра. Например, в ОСАГО на вы-
платы идут 90—95% собранных 
страховых премий, и это счита-
ется не так плохо.

Либо некоторые банкиры 
предлагают нам урегулировать 
этот вопрос посредством адми-
нистративного влияния на та-
рифы страховщиков: не трогай-
те систему, просто скажите, что 
страховщикам должны жестко 
платить сумму не более чем... 
Но это искажение рыночного 
ценообразования, и оно приве-
дет к тому, что страховые ком-
пании будут работать себе 
в убыток и просто начнут отка-
зываться от этих видов страхо-
вок. И тогда в принципе ипотеку 
получить будет невозможно.

Банки обяжут работать 
с несколькими 
страховщиками

Как быть с тем, что у многих 
банков есть свои страховые 
компании?

В Л А Д И М И Р  Ч И С Т Ю Х И Н :  С учетом 
того, что страховку будет поку-
пать банк, то есть в нашей кон-
цепции это именно банковская 
страховка, главное, чтобы не 
уменьшился уровень конкурен-
ции между страховыми компа-
ниями. Вполне возможно, при-
дется либо на стороне страхов-
щиков, либо на стороне банков 
установить правила, которые 
ограничат концентрацию или 
лимит риска по данному виду 
страхования на одну страховую 
компанию. Чтобы банк работал 
с несколькими страховщиками.

Когда может заработать 
эта система, учитывая, что 
потребуется внесение много-
численных поправок в законы?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Мы дорабаты-
ваем нашу концепцию, смотрим 
на предложения от ассоциаций 
банков и страховщиков, от от-
дельных банков и страховых 
компаний. В ближайшее время 
разместим ее еще раз для пу-
бличного обсуждения. После 
этого двинемся через прави-
тельство и Госдуму.

Граждан оградят 
от рискованных инвестиций 

Новые требования к инвести-
ционному страхованию жиз-
ни (ИСЖ) сильно снизили про-
дажи этого продукта. Банки 
уже не могут предлагать их 
под видом более доходных де-
позитов. Насколько сейчас ЦБ 
беспокоит этот сегмент, 
есть ли другие продукты в 
страховании, которые вас на-
стораживают?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Хотя число 
жалоб на ИСЖ упало, проблема 

как таковая не исчезла полно-
стью. А она более широкая: гра-
жданину часто не говорят о су-
тевых условиях той сделки, ко-
торую он заключает как с бан-
ками, так и со страховыми ком-
паниями и с иными профучаст-
никами. Иногда это не просто 
умалчивание о рисках, а настоя-
щая фальсификация. Конечно, 
эта проблема не решена. Вот 
банки сократили продажи 
ИСЖ, но резко начала расти 
доля договоров накопительного 
страхования жизни. Мы готовы 
предположить, что граждане 
просто в поисках доходности 
посмотрели на новый инстру-
мент. С другой стороны, мы точ-
но так же опасаемся, что этот 
интерес может подогревать та-
кое же искажение информации, 
как было с ИСЖ. Это ведь не ог-
раничивается одним страхова-
нием. Какие-то банки поняли, 
что ЦБ обратил на страхование 
пристальное внимание, и нача-
ли продавать клиентам какие-то 
сложные структурные бумаги, 
говоря о том, что это доходное, 
достаточно защищенное вложе-
ние.

Здесь очень большое внима-
ние надо уделять не только из-
менению правил, но и измене-
нию ментальности профессио-
нального сообщества.  Оно 
должно очень серьезное внима-
ние обратить на вопросы этики. 
Плюс к этому мы считаем прин-
ципиально важным принятие 
закона о квалификации инве-
сторов. Когда он заработает, 
профучастники не смогут не 
учитывать степень понимания 
клиентом продукта и должны 
будут при необходимости за-
прещать ему приобретать тот 
или иной продукт, если у него 
нет ни квалификации, ни доста-
точной готовности, чтобы пере-
нести потерю рискованных ин-
вестиций.

Рынок страхования 
подхватил вирус

Понятно, что в э том году ры-
нок страхования потеряет 
какую-то часть премий. Ка-
ков ваш прогноз?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Пока можно 
только сказать, что у первого 
квартала достаточно неплохие 
результаты, но его пандемия 
зацепила только немного. Вто-
рой квартал будет минусовым, 
и неизвестно, какими будут 
третий и четвертый. Хорошо 
бы удержаться на том же уров-
не, который мы достигли к кон-
цу 2019 года. Напомню, что по 
итогам прошедшего года стра-
ховые премии практически не 
выросли, то есть рынок уже на-
ходился фактически в стагна-
ции. Очевидно, что в этом году 
должны просесть страховки вы-
езжающих за рубеж, доброволь-
ное страхование мигрантов. 
Вполне могут просесть и другие 
добровольные виды по той про-
стой причине, что граждане сей-
час намного лучше считают 
деньги и, возможно, покупку ка-
ких-то страховок просто отло-
жили. Но сумеют ли они купить 
эти страховки в будущем, будет 
зависеть в том числе от того, как 
быстро будет восстанавливать-
ся экономика.  

Любители слишком быстрой езды — 
а их около 10% — за ОСАГО заплатят 
больше.

Даже расстояния не стали помехой для интервью с Владимиром Чистюхиным в онлайн-режиме. 

А К Ц Е Н Т

Если отменить коэффициенты 
на мощность и территории и увеличить 
лимит выплат по жизни и здоровью 
до 2 млн руб., полис подорожает на 80% 

А К Ц Е Н Т

Страхование ипотеки сейчас слишком 
дорого обходится заемщикам: выплаты 
составляют всего 11% собираемых пре-
мий. По ОСАГО выплаты достигают 95%
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— Видео на сайте
 rg.ru/video/6576
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РЕГБИ Игрок пензенского 
«Локо» Янюшкин стал 
лучшим бомбардиром 
первого тура нашей лиги

Надежная нога

Илья Трисвятский

Главным героем стартового тура чемпионата России 
и его лучшим бомбардиром стал игрок пензенского 
«Локомотива», капитан команды Сергей Янюшкин. 
Он реализовал шесть штрафных ударов (каждый — це-
ной в три очка), заработал для своего клуба все его 
18 баллов и принес железнодорожникам заслуженную 
домашнюю победу над «ВВА-Подмосковье» — 18:12. 

Коренной пензенец Сергей Янюшкин — младший 
брат главного тренера «Локомотива», бывшего игрока 
сборной России Александра Янюшкина, участника 
Кубка мира-2011, автора первой в истории «попытки» 
(занос мяча в зачетное поле соперника, цена — пять оч-
ков) нашей национальной команды на самом главном 
турнире четырехлетнего цикла. Однако никакого ку-
мовства и протекционизма в российском регби нет, 
Сергей Янюшкин — капитан и лидер «Локо» совершен-
но по делу. И даже очень хорошо, что в среде отечест-
венных мастеров овального мяча есть целые династии 
и здоровая преемственность.

Победу «Локомотива» вполне можно назвать при-
ятной мини-сенсацией. Все-таки по итогам прошлого 
сезона подмосковные «летчики» финишировали чет-
вертыми, а до этого восемь лет подряд становились 
бронзовыми призерами национального чемпионата. 
Что касается железнодорожников, то пензенцы в рос-
сийском первенстве 2019-го заняли предпоследнее, 
седьмое место. Это сейчас состав участников турнира 
за счет ЦСКА и казанской «Стрелы» расширился 
до полноценной десятки.

Во встрече открытия в Пензе, который транслиро-
вался в прямом эфире на федеральном телеканале 
«Матч ТВ» с предыгровым выступлением председате-
ля Высшего совета Федерации регби России Игоря Ар-
темьева, на 52-й минуте после второй подряд попытки 
в исполнении  Эме Патриса Пеки (это наш спортсмен 
частично конголезского происхождения) и реализа-
ции (двухочковый удар ногой в пространство над пере-
кладиной Н-образных ворот) Андрея Лизогуба счет 
стал равным — 12:12.  И вот именно точные штрафные 
Сергея Янюшкина на 68-й и 77-й минутах, а в регби иг-
рают два тайма по 40, принесли «Локо» успех  полно-
весные четыре очка в турнирную таблицу.

В этом матче могла сложиться отчасти парадок-
сальная ситуация. Если бы подмосковные гости успели 
совершить еще одну попытку, но смазали реализацию, 
то проиграли бы с минимальным счетом 17:18 и зара-
ботали бонусный балл в таблицу. А бонус за три и выше 
попытки более, чем у соперника, начисляется, как вы-
яснилось, при любом исходе — будь то победа, ничья 
или даже поражение.

Вот результаты остальных четырех матчей тура: 
«Стрела» (Казань) — ЦСКА — 50:8, «Красный Яр» (Крас-
ноярск) — «Слава» (Москва) — 10:13, «Богатыри» (Крас-
нодар) — «Енисей-СТМ» (Красноярск) — 3:35, «Булава» 
(Таганрог, Ростовская обл.) — «Металлург» (Новокуз-
нецк) — 9:34. В следующем, втором туре сразятся: 
25 июня. «Красный Яр» — «Стрела», «Богатыри» — «Ме-
таллург», «Булава» — «Енисей-СТМ». 26 июня. «Слава» 
— «ВВА-Подмосковье», ЦСКА — «Локомотив».   

ФУТБОЛ «Локомотив» победил в дебютной встрече сербского тренера и продолжает погоню за «Зенитом»

Николич берет след
Артур Нанян

М
осковский «Локомо-
тив» остается одним из 
основных конкурентов 

«Зенита» в борьбе за чемпион-
ство. В матче 23-го тура Пре-
мьер-лиги «красно-зеленые» 
обыграли на своем поле «Орен-
бург» — 1:0. 

В последние недели перед воз-
обновлением сезона «Локомо-
тив» стал одним из главных 
ньюсмейкеров нашего футбола. 

Клуб расстался с легендарным 
Юрием Семиным, назначив вме-
сто него Марко Николича. Серб 
сразу дал понять: его новой ко-
манде необходимо по итогам се-
зона попасть в Лигу чемпионов. 
Задача выполнима, хотя и о чем-
пионстве «железнодорожники», 
надо полагать, пока не забывают.

Вчерашний соперник «Локо-
мотива»,  пожалуй,  больше 
остальных представителей РПЛ 
пострадал во время вынужденной 
паузы. Судите сами: команду по-

кинул главный тренер Констан-
тин Емельянов, а также лидер и 
лучший бомбардир «Оренбурга» 
Джордже Деспотович. Вот в таком 
непростом положении оказался 
клуб перед выездом в Москву.

Несмотря на очевидную раз-
ницу в классе двух команд, матч 
получился боевым. «Локомотив» 
открыл счет на 38-й минуте: это 
Алексей Миранчук здорово про-
бил с левой и забил первый мяч 
«красно-зеленых» при Николи-
че. Впрочем, через пару мгнове-

ний хозяева остались в меньшин-
стве из-за удаления Рифата Же-
малетдинова.

Во второй половине «Орен-
бург» создал ряд моментов у во-
рот Гилерме, но огорчить москви-
чей так и не сумел. Отметим, что 
после перерыва арбитр Станис-
лав Васильев показал красные 
карточки двум игрокам гостей — 
Даниэлю Мишкичу и Андрею Ма-
лых, а также назначил пенальти в 
их ворота. Но подошедший к 
«точке» Эдер пробил выше ворот. 

Главный конкурент «Локомо-
тива» в битве за вторую строчку 
— «Краснодар», накануне должен 
был принимать «Динамо». Одна-
ко за день до матча стало извест-
но о трех случаях заражения ко-
ронавирусом в стане московско-
го клуба: инфекцию обнаружили 
у форварда Клинтона Н’Жи и по-
лузащитников Шарля Каборе с 
Себастьяном Шиманьским. 

В связи с этой экстренной си-
туацией «Динамо» попросило 
«Краснодар» отложить проведе-
ние поединка. Южане сразу же 

согласились, а чуть позже ин-
формацию о переносе встречи 
подтвердила пресс-служба Рос-
сийского футбольного союза 
(РФС). Руководство «бело-голу-
бых» поблагодарило «Красно-
дар» в лице президента клуба 
Сергея Галицкого «за жест до-
брой воли, человеческое и спор-
тивное благородство».

Тем временем главный тре-
нер ЦСКА Виктор Гончаренко, по 
информации СМИ, подал заявле-
ние об отставке. Сделал он это 

после крупного домашнего пора-
жения от «Зенита» (0:4). Возгла-
вить армейцев, в случае ухода бе-
лорусского специалиста, может 
один из его помощников Сергей 
Овчинников.

Глупо отрицать, что «красно-
синие» находятся в кризисе. Что 
уж говорить, если в последний 
раз москвичи выигрывали в мат-
че Премьер-лиги аж в конце ноя-
бря, а серия без побед в РПЛ 
длится уже шесть встреч. Как 
итог — ЦСКА, еще в середине осе-
ни в какой-то момент возглав-

лявший таблицу, опустился на 
пятое место и имеет крайне при-
зрачные шансы на попадание 
в тройку призеров. 

К слову, после игры с «Зени-
том» Гончаренко не стал отве-
чать на вопросы журналистов, 
а сразу уехал со стадиона. Как 
объяснил Овчинников, «Викто-
ру Михайловичу стало плохо, у 
него поднялось давление». 

Между тем «Сельта» с Федо-
ром Смоловым в составе разгро-
мила на своем поле «Алавес» 
(6:0) в поединке 30-го тура чем-
пионата Испании. Клуб из Виго 
одержал крупнейшую победу 
в Примере за последние 66 лет. 

Смолов провел на поле все 

90 минут и имел несколько очень 
хороших моментов для гола, но 
отличиться россиянину так и не 
удалось. У хозяев дубль оформил 
Рафинья, по мячу провели Джей-
сон Мурильо, Яго Аспас, Нолито 
и Санти Мина. Благодаря победе 
«Сельта» поднялась уже на 16-е 
место в турнирной таблице ис-
панского первенства с 30 очка-
ми, оторвавшись от зоны вылета 
на четыре балла. В следующем 
туре Смолов и его одноклубники 
послезавтра сыграют в гостях с  
«Реал Сосьедадом».  

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ До, во время и после игры меня мучил один 
вопрос: кому нужны такие матчи как «Сочи» — «Ростов» — 10:1

Фэйр Плей 
не для «Сочи»
Николай Долгополов, 
председатель российского 
комитета Фэйр Плей при ОКР 

В 
этой игре установлен 
рекорд Премьер-лиги. 
Еще никогда за два де-
сятка лет ее славной 
истории ни одна клас-
сная команда,  что 
к «Сочи», бесспорно, 
не относится, не побе-
ждала соперников со 

счетом 10:1. Но аплодировать 
что-то не тянет. Тесты шестерых 
игроков «Ростова» дали поло-
жительный результат. Корона-
вирус! И на матч в Сочи в соста-
ве команды, занимавшей до вы-
нужденного перерыва четвер-
тое место в таблице, отправи-
лись мальчишки, дебютанты, 
чей черед выйти на поле должен 
бы наступить даже не завтра, 
а в далеком послезавтра. А ос-
новной состав и даже дублеры 
остались дома на карантине.

И результат, который про-
гнозировали, был достигнут, да 
еще с всероссийским рекордом. 
Но кому нужны такие рекор-
дные матчи? Мы что, возобно-
вили розыгрыш ради того, что-
бы наблюдать за заранее запла-
нированным избиением мла-
денцев?

Ладно, допустим, руководи-
тели «Сочи», уверенно обосно-
вавшиеся где-то в зоне переход-
ных (ныне отмененных) матчей, 
пренебрегли законами Фэйр 
Плей. В чем-то понимаю клуб, 
м еч та ю щ и й  л ю б о й  ц е н о й 
остаться в Премьер-лиге. Но 
только в чем-то. Не одобряю его 
твердого отказа перенести игру. 
Нельзя забывать о милосердии. 
Быть может, еще долгие годы бо-
лельщики и футболисты будут 
вспоминать, глядя на какую-ни-
будь другую недостойную их 
внимания игру, — это ж, как тог-
да, в Сочи.

И день был подобран  для пе-
реноса встречи. Да и этот регу-
лярный матч в любом случае не 
походил бы на полуфинал Лиги 
чемпионов. Но руководство 
клуба «Сочи» твердо стояло на 
своем: никаких переносов.

Перед игрой в «Инстаграме» 
у вполне профессионального 

клуба «Сочи» появилась кар-
тинка, изображавшая соперни-
ка в виде школьника. Тот сидит в 
болоте с компьютером.  А под-
пись, которой сопровождался  
издевательский шарж, настоль-
ко оскорбительна, что приво-
дить ее стыдно. В ней упомина-
ются не только гости-школьни-
ки, но и наша страна. Вот так и 
посочувствовали соперникам. 
Или юным противникам? Созда-

ли  своим боевой настрой перед 
матчем. Потом, спохватившись, 
все же извинились перед ростов-
чанами, карикатуру удалили. Но 
все равно — поздно уже...

Эту оценку матча поддержа-
ли и люди, завоевавшие фут-
больный авторитет совсем не 
такими победами, как сочин-
ская. Знаменитый тренер, иг-
рок, ныне депутат Госдумы Ва-
лерий Газзаев заметил, что радо-
ваться подобным успехам смеш-
но. Один из лучших футболи-
стов страны Александр Мосто-
вой отозвался об увиденном еще 
более резко. Многолетний руко-
водитель нашего футбола Вячес-
лав Колосков, занимавший вы-
сокие посты в ФИФА, назвал 
происходившее в Сочи позором.

П о н и м а ю ,  ч т о  э т о  д л я 
джентльменов, коих ни на поле, 
ни в кабинетах, где принима-
лось решение играть во что бы 
то ни стало, не наблюдалось. Но 
в теннисе если сильный игрок 
выигрывает у заведомо слабого 
со счетом 5:0, он порой подни-
мает руку перед подачей и отда-
ет гейм. Пусть будет хоть 6:1, 
а не полный разгром.

Не хотели обманывать бо-
лельщиков, купивших билеты? 
Но и взгляда на экран доста-
точно, чтобы понять: на трибу-
нах вряд ли набралось те четы-
ре тысячи, коим было дозволе-
но явиться на матч. А те, что 
пришли, увидели футбол, кото-
рый бы лучше им никогда не 
видеть. Правда, они, а не игро-
ки «Сочи», побившие рекорд 
результативности в матче с 
юниорами, продемонстриро-
вали настоящее понимание 
футбола. Аплодировали ро-
стовским мальчишкам по ходу 
игры, а когда лучшим игроком 
матча был признан  голкипер 
гостей Денис Попов, отразив-
ший 11-метровый и сделавший 
полтора десятка сейвов,  бурно 
приветствовали 17-летнего 
парнишку.

Поразил комментарий тре-
нера «Сочи» Владимира Федо-
това. После игры он фактиче-
ски обвинил во всем самих ро-
стовчан. Да и еще раз припом-
нил, что если решили играть, 
так надо играть. Неужели на-
ставник до сих пор не понял, 
что такое пандемия? Если не 
понял или не захотел понять, 
то и объяснять ему это беспо-
лезно. 

Но Бог с ним, с тренером. 
Очень и очень странно, что ру-
ководство РПЛ, несмотря на 
просьбы перенести матч, отло-
жить его, пошло на чисто фор-
мальный принцип. Но лишь 
формальный и совсем не спор-
тивный. По регламенту можно —  
значит можно. Только в регла-

менте не было предусмотрено, 
что коронавирус с такой силой 
атакует футбольный «Ростов». 
Ну где и в чем был проявлен 
здравый смысл?

На мой взгляд, мы отступили 
именно от принципов, которы-
ми сами всегда гордились. Мы — 
народ, славящийся своим со-
страданием в беду попавшим. 
А тем более в такую, которая 
может вцепиться в каждого не-
жданной смертельной хваткой. 
На установленных вдоль поля 
щитах то и дело «бегала» над-
пись: благодарили врачей.

Почему же, если помнили о 
докторах, с вирусом борющих-
ся, забыли о больных людях, 
в данном случае о футболистах, 
им пораженных?  

Юноши из «Ростова» в первом матче 
на высшем уровне сумели забить 
гол команде Премьер-лиги.

В матче с «Оренбургом» столичные «железнодорожники» одержали третью победу подряд в Премьер-лиге.

А К Ц Е Н Т

Очень странно, что РПЛ, несмотря 
на просьбы перенести матч, пошла 
на чисто формальный принцип. Но лишь 
формальный и совсем не спортивный

А К Ц Е Н Т

Несмотря на очевидную разницу в клас-
се, игра «Локомотива» с «Оренбургом» 
получилась боевой: в ней было три 
удаления и нереализованный пенальти

17-летний вратарь «Ростова» Денис Попов установил рекорд РПЛ по количе-
ству сейвов, вытащив 15 неберущихся ударов.

НОВОСТИ  

Худобин попал
в топ-5 лучших
свободных
агентов среди
вратарей

ОТМЕТИЛИ
АНТОНА
Сергей Литвинов

Издание The Score опубликова-
ло список лучших вратарей На-
циональной хоккейной лиги 
(НХЛ), которые могут стать не-
ограниченно свободными аген-
тами по окончании сезона.

Пятое место в рейтинге за-
нял россиянин Антон Худобин 
из «Далласа». В текущем сезоне 
он отразил 93 процента бро-
сков при коэффициенте надеж-
ности 2,22. По данному показа-
телю Худобин стал вторым оте-
чественным голкипером, пока-
завшим лучший результат по 
итогам чемпионата после 
Сергея Бобровского (2016/17).

Возвращаясь к рейтингу, до-
бавим, что первую строчку в 
нем занимает Робин Ленер из 
«Вегаса» (92 процента отра-
женных бросков при коэффи-
циенте надежности 2,89), вто-
рую — Якоб Маркстрем («Ван-
кувер», 92 процента, 2,89), тре-
тью — Брэйден Холтби («Вашин-
гтон», 89,8; 3,08), четвертую — 
Кори Кроуфорд («Чикаго», 
91,7; 2,77).   

Рублев 
добрался 
до первой 
ракетки мира 
Джоковича

ЗАМАХНУЛСЯ 
НА ЛИДЕРА
Анна Козина

Российский теннисист Андрей 
Рублев успешно выступил на 
своем первом турнире после 
паузы в соревнованиях, выз-
ванной коронавирусом.

Официальные матчи старту-
ют только в августе. Так что иг-
роки разминаются во время вы-
ставочных турниров. Рублев 
уверенно вышел в финал Adria 
Tour, который проходит в хор-
ватском Задаре. Эта серия со-
ревнований была организована 
при участии первой ракетки 
мира серба Новака Джоковича. 
Он-то и достался Рублеву в со-
перники по финалу, который 
завершился вчера уже после 
подписания этого номера «РГ» 
в печать. 

Вне зависимости от резуль-
тата Андрей уже показал хоро-
ший теннис. Для победы в сете 
нужно выиграть четыре гейма. 
Рублев стал лидером группы 
В, сначала одолев хорвата Ма-
рина Чилича со счетом 4:3 
(7:5), 2:4, 4:1 и серба Данило 
Петровича (4:2, 4:1), а потом  
обыграв немца Александра Зве-
рева (4:2, 4:1).  

Боец Волков 
потерпел в UFC 
второе 
поражение 

ОТДАЛ ВСЕ 
СИЛЫ 
Анна Бекетова

Бывший чемпион Bellator в тя-
желом весе Александр Волков 
потерпел поражение 
в главном бою турнира UFC, ко-
торый прошел в Лас-Вегасе. 

Волков уступил Кертису 
Блейдсу в пятираундовом бою 
единогласным решением судей 
— 46-48, 47-48, 46-49. Преиму-
щество было на стороне амери-
канца. Хотя по количеству точ-
ных ударов впереди россиянин 
— 127-116. Но по статистике 
тейкдаунов или переводов боя 
из стойки в партер (14 удачных 
попыток из 25) вне конкурен-
ции оказался Блейдс. Он даже 
поднялся на третью строчку 
рейтинга, который возглавляет 
Хабиб Нурмагомедов. 

Волков поблагодарил бо-
лельщиков за поддержку. 

— Бой есть бой, я отдал все 
силы и нанес максимальный 
урон оппоненту, — написал 
спортсмен на своей странице в 
«Инстаграме». — Ставки всегда 
высоки, но не всегда все скла-
дывается в нашу пользу. Еще 
повоюем на славу.

В сильнейшей лиге мира 
Волков выступает с 2016 года. 
Он провел семь поединков, по-
бедив в пяти из них.  

СТАТИСТИКА

«Крылья Советов» — «Ахмат» — 2:4

Голы: Бурлак, 6, Глушенков, 88 — 

Ильин, 54, 66, Глушаков, 59, Бери-

ша, 69.

«Сочи» — «Ростов» — 10:1

Голы: Абрамов — автогол, 6, Коко-

рин, 15, 44, 51, Заболотный, 45+1, 

47, Новосельцев, 53, Полоз, 74, 86, 

Колдунов, 87 — Романов, 1.

«Урал» — «Рубин» — 1:2

Голы: Кухарчик, 7 — Кварацхелия, 

39, Бакаев, 56.

«Арсенал» — Спартак» — 2:3

Голы: Луценко, 90+4, Лесовой, 

90+9 — Соболев, 44, Расска-

зов, 66, Понсе, 79.

ЦСКА — «Зенит» — 0:4

Голы: Иванович, 2, Малком, 9, 

45+2, Дриусси, 90+4, пен.

«Уфа» — «Тамбов» — 2:1

Голы: Фомин, 20, Гиоргобиани, 

90+3 — Костюков, 77.

«Локомотив» — «Оренбург» — 1:0

Гол: Миранчук, 38.

Сергей Янюшкин в матче «Локомотива» (Пенза) с «ВВА-
Подмосковье» (Монино) реализовал шесть штрафных ударов.
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Самые результативные 
матчи Премьер-лиги 
2019/20
Мячи Соперники Резуль-

тат
Дата

11 Сочи — Ростов 10:1 19.06.2020

8 Зенит – Урал 7:1 14.03.2020

7
Зенит – 
Ростов

6:1 19.10.2019

6
Урал – 

Краснодар
2:4 01.09.2019

6
Краснодар – 

Крылья 
Советов

4:2 15.09.2019

6
Сочи – 

Оренбург
5:1 11.03.2020

6
Крылья 

Советов – 
Ахмат

2:4 19.06.2020

Подготовил Илья Трисвятский
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
Зенит 23 16 5 2 48-10 53

Локомотив 23 13 5 5 33-25 44

Краснодар 22 11 8 3 36-22 41

Ростов 23 11 5 7 40-44 38

ЦСКА 23 10 6 7 29-26 36

Спартак 23 9 4 10 27-25 31

Динамо 22 8 6 8 20-25 30

Уфа 23 7 8 7 18-20 30

Арсенал 23 8 4 11 27-30 28

Сочи 23 7 6 10 36-29 27

Рубин 23 6 8 9 14-23 26

Урал 23 6 7 10 27-43 25

Тамбов 23 7 4 12 27-29 25

Ахмат 23 5 8 10 20-31 23

Оренбург 23 6 6 11 26-37 23

Кр. Советов 23 6 4 13 24-33 22
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